
КАВКАЗ 
УПОЛНОМОЧЕН 

ЗАЯВИТЬ
 Согласно Конституции РФ, внешней по-

литикой у нас руководит президент, и только 
президент. Но, похоже, буква Основного закона 
перестала отвечать реальности: бремя мировых 
проблем с главой государства уверенно разделил 
глава Чеченской Республики. К такому выво-
ду заставляют прийти недавние высказывания 
Рамзана Кадырова по поводу ситуации в Мьянме 
и реакция на эти эскапады высших эшелонов 
власти. Глава Чечни выразил явное несогласие 
с позицией России по этому вопросу, и что мы 
видим в сухом остатке? Поменялась отнюдь не 
риторика Кадырова. Корректировку претерпе-
ла внешняя политика. А во многом и политика 
внутренняя.

 Справедливости ради заметим: Рамзан 
Ахматович несколько смягчил свое негодова-
ние, придав ему условное наклонение. «Если 
Россия будет поддерживать тех шайтанов, 
которые сегодня совершают преступления, я 
против позиции России», — заявил Кадыров в 
своем видеообращении, размещенном на его 
страничке в Instagram. Но, 
не удержавшись, добавил: 
«У меня свое видение, своя 
позиция». 

Читайте 3-ю стр.
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ВЛАДЕЛЬЦЫ ШАШЛЫЧНОЙ ТРЕБУЮТ ПЕРЕЗАХОРОНИТЬ ВЫДАЮЩИХСЯ МОСКВИЧЕЙ
Читайте 3-ю стр.

Демонстрация 
в Индонезии 
в поддержку 
мусульман 
Мьянмы.

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

«В демократических странах каждое 
новое поколение — это новый народ», — 
сказал некогда знаменитый французский 
политический теоретик XIX века Алексис 
де Токвиль. Если считать за точку отсчета 
путинской эпохи назначение ВВП на долж-
ность и.о. премьер-министра России 9 
августа 1999 года, то получится: минув-
шим летом первые представители того 
«нового народа», который сформировался 
исключительно в период прямого или не-
прямого правления нынешнего президен-
та, достигли своего совершеннолетия. 
Достигли — и, согласно общепринятой по-
литической мудрости, сразу подняли бунт 
против своего политического родителя и 

символа эпохи.
«Путин потерял молодежь!», «Но-

вое поколение говорит «нет» Крем-
лю!» — именно к такому выводу после 
внезапного ренессанса политической 
карьеры Алексея Навального пришли 
многие представители российского по-
литического класса. Однако объективная 
реальность гораздо причудливее наших 
представлений об этой реальности. К 
изумлению многих, включая меня, сей-
час выяснилось: слухи о закате поли-
тической звезды Владимира Путина в 
молодежной среде оказались сильно 
преувеличенными.

Читайте 6-ю стр.

НАРОД ПУТИНА ДОСТИГ 
СОВЕРШЕННОЛЕТИЯ

Правда и ложь о «молодежном бунте против Кремля»
СВОБОДНАЯ ТЕМА

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ 
И РОССИЯ СОЗДАДУТ 
НОВЫЙ ОБЛИК 
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Ким Сок Хван, 
приглашенный профессор 
Корейского университета 

иностранных языков

Сначала ее облили дерьмом. Потом 
опрыскали ее дом и автомобиль неизвест-
ным газом. Теперь автомобиль взорвался. 
Совпадение? Не думаю. 

Можно, конечно, уповать на случай-
ность — чего только в нашей жизни не 

бывает. Можно даже подумать, что это 
Юлия Латынина нагнетает, а на самом 
деле «в Багдаде все спокойно», жить ста-
ло лучше, жить стало веселее. Можно, 
но не нужно. 

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

ТРАВИТЕЛЬНЫЙ  
ПАДЕЖ

На прошлой неделе история 31-
летней Марии Дапирко, которой во Вьет-
наме грозит смертная казнь, облетела 
все СМИ. Три года назад девушку за-
держали в аэропорту с тремя килограм-
мами кокаина, которые были спрятаны в 
двойном дне ее чемодана. Все эти годы 
россиянка пытается доказать: наркотики 

ей в багаж подбросил возлюбленный.
Но Машин случай — далеко не еди-

ничный. По подозрению в контрабанде 
наркотиков в тюрьмах Таиланда, Филип-
пин, Гонконга сейчас находятся десятки 
русских молодых парней и девушек. И 
все они уверяют, что стали жертвами 
аферы. Для таких «курьеров поневоле» у 

наркоторговцев есть даже специальный 
термин: «слепые мулы». Их отправля-
ют в страны Юго-Восточной Азии яко-
бы за эксклюзивными украшениями, 
магнитолами, одеждой. А на таможне 
выясняется, что в посылках с вещами 
спрятан кокаин. 

Читайте 7-ю стр.

ПУТЕШЕСТВИЕ И СМЕРТНАЯ КАЗНЬ В ПОДАРОК
В азиатских тюрьмах находятся несколько десятков наших 

соотечественников, которые уверяют: они не наркокурьеры,  
они не знали о смертоносном грузе в их багаже

Михаил РОСТОВСКИЙ

В 91-Й РАЗ «ЛЕНКОМ» 
ОТКРЫЛ СВОЙ СЕЗОН 
На сбор труппы пришли  
все звезды  
и молодые  
артисты Дмитрий Певцов  

и Александра Захарова.

Читайте 3-ю стр.

ОТКУДА В РОССИИ 
БИРМАНСКАЯ ГРУСТЬ Вслед за воскресным митин-

гом мусульман возле посольства 
Мьянмы в Москве в понедельник в 
центре Грозного собрались более 
миллиона жителей республики и 
соседних регионов, притом что об-
щее население Чечни составляет 
примерно 1,4 миллиона человек.

Читайте 3-ю  стр.

В Грозном свыше 
миллиона человек 
вышли на митинг  
в защиту рохинджа

Читайте 8-ю стр.
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ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОБРАТИЛ  
ТАЛАНТ НЕУЛОВИМОГО ЖУЛИКА 

СЕБЕ ВО БЛАГО
Старшего оперативника из 

Нахабинского отдела поли-
ции в Подмосковье подозре-
вают в крупном мошенниче-
стве. По версии следствия, 
майор сколотил шайку, кото-
рая «ставила» коммерсантов 
на деньги, представляясь со-
трудниками ФСБ.

Как стало известно «МК», 
троих подозреваемых за-
держали в конце августа. 
Некоторое время назад на 
карандаш к 39-летнему стар-
шему оперуполномоченному 
Игорю Гуренко попал мест-
ный житель — 31-летний 
Александр. На последнего 
часто поступали заявления 
о мошенничестве от обма-
нутых граждан. Однако до-
казать вину мужчины никак 
не удавалось, поэтому опе-
ративник задумал использо-
вать криминальный талант 
гражданина в своих целях. 
Офицера полиции даже не 
пугал тот факт, что двое его 
несовершеннолетних детей 
могут остаться без кормиль-
ца, если план не сработает и 
его привлекут к уголовной 
ответственности. Видимо, 
15-летний стаж службы в 
структурах МВД придал 
оперативнику определенную 
уверенность. Полицейский 
и его сообщник решили вы-
могать деньги у предприни-
мателей, которые были не 
совсем чисты на руку. Для 
этого дела привлекли 40-
летнего знакомого Алексан-
дра — его тезку. Вскоре на-
шлась и подходящая жертва. 
Изучив дела коммерсанта 
(мужчина занимается опто-
вой торговлей), троица ре-
шила «стрясти» с него 4 млн 
рублей. «Стрелку» назначили 

в кафе на Ленинградском 
шоссе ночью. В питейном 
заведении оба Александра 
помахали перед коммерсан-
том красными книжечками 
с надписью ФСБ и стали 
обрабатывать мужчину. Но 
тот не поддавался на угрозы 
мошенников. Его отвезли в 
отдел полиции по Нахабино, 
где с ним поговорил лично 
Игорь Гуренко. Лишь после 
этого предприниматель со-
гласился с требованиями 
злодеев, а сам прямиком 
пошел в ФСБ и написал за-
явление. Все остальные дей-
ствия троицы контролирова-
лись оперативниками этого 
силового ведомства. После 
передачи денег двух Алек-
сандров задержали с полич-
ным. Они дали показания на 
полицейского. Задерживали 
майора уже сотрудники УСБ 
по Московской области пря-
мо на рабочем месте. Следо-
ватели подмосковного СКР 
возбудили уголовное дело 
по статье «Мошенничество». 
Подозреваемым грозит до 
10 лет лишения свободы.

— По ходатайству след-
ственных органов в от-
ношении подозреваемых 
была избрана мера пресе-
чения в виде заключения 
под стражу. В ходе допроса 
подозреваемые вину в ин-
криминируемом им деянии 
не признали. В настоящее 
время проводится комплекс 
следственных и процессу-
альных действий по установ-
лению всех обстоятельств 
произошедшего, — расска-
зала «МК» врио помощника 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Вар-
вара Заева.

СОЛНЦЕВСКОМУ МЯСНИКУ 
ДАЛИ ПО 4,5 ГОДА ЗА КАЖДУЮ 
ОТРУБЛЕННУЮ КОНЕЧНОСТЬ

Многочисленная группа 
поддержки преступника 
собралась в Солнцевском 
районном суде, где в поне-
дельник выносили приговор 
москвичу Виктору Бутузову, 
едва ли не четвертовавшему 
во время уличной потасовки 
сотрудника МЧС. 

Как уже писал «МК», шоки-
рующий случай произошел в 
сентябре 2015 года, когда 30-
летний безработный Бутузов 
шел в гости к своей девушке. 
У мужчины с собой было не-
сколько кухонных ножей и то-
пор для рубки мяса, которые, 
как Бутузов впоследствии 
объяснял следователям, он 
собирался подарить даме 
сердца. По дороге Виктор 
встретил друзей. Они, вы-
пив, катались до полуночи на 
машине, а потом решили по-
гулять в окрестностях Солн-
цевского проспекта. Здесь 
же отдыхала другая компания 
— недавно принявший при-
сягу сотрудник МЧС Евгений 
Никулин и его приятели (все 
они приехали из Воронежа). 
Никулин позже вспоминал, 
что неожиданно их окликну-
ли несколько незнакомцев, у 
которых в руках было холод-
ное оружие. Они испугались 
и бросились бежать, причем 
Никулин отстал от своих, так 
как сильно хромал (ранее он 
повредил ногу). Бутузов (а 
он был в числе агрессоров) 
затаился в кустах и при при-
ближении сотрудника МЧС 
выпрыгнул из засады и на-
чал наносить удары, целясь 
в голову. Никулин заслонил 
лицо кистью руки и умолял 
о пощаде. В ходе нападе-
ния злоумышленник отсек 
Евгению руку, а затем ступ-
ню! Друзья пострадавшего 
услышали, как кто-то крик-
нул: «Нашего режут!». Тогда 
ребята разобрали скамейку 
во дворе и, вооружившись 
палками, пошли в сторону, 
откуда раздался крик. Буту-
зов и его компания уже успе-
ли уехать. 

Первую помощь тяжело ра-
ненному Никулину оказала 
девушка, живущая непода-
леку. Она услышала шум и 
крики, выбежала на улицу и, 
используя ремень в качестве 
жгута, остановила кровь. 
Позднее молодому чело-
веку пришили ногу, однако 

кисть сохранить не удалось, 
так как ее отыскали только 
на следующий день после 
инцидента. О работе спаса-
телем молодому человеку 
пришлось забыть.

Бутузов же подался в бега. 
Он уехал в Липецкую область 
к больному дедушке, где на-
ходился целый год. Кстати, 
первое преступление Виктор 
совершил в 2011 году, сло-
мав женщине нос и повредив 
глаз. Тогда он получил 2,5  
года условно. Через некото-
рое время молодчик побил 
своего приятеля, проломив 
ему стулом голову. На этот 
раз ему дали реальный срок 
— 3,5 года. Все преступления 
Бутузов совершал, находясь 
в алкогольном опьянении. 
Свою вину в случившемся 
с Никулиным подсудимый 
признал частично, он уверял 
следствие и суд в том, что 
оборонялся. 

4 сентября незадолго до 
оглашения приговора в суд 
приехала группа поддержки 
подсудимого, состоящая из 
многочисленных друзей. Они 
синхронно подняли твердо 
сжатые кулаки, когда в зал 
ввели Бутузова. Он весело им 
подмигнул. Присутствовал в 
зале заседаний и отец «солн-
цевского мясника».

— Меня он всегда слу-
шался, так как я умел нахо-
дить общий язык с сыном. 
Да, сколько помню Витю, он 
был тяжелым человечком. 
Но рос спокойным ребенком, 
— рассказал «МК» Бутузов-
старший.

Фемида отправила Викто-
ра Бутузова в колонию стро-
гого режима на 9 лет. 

СПОСОБ ОБМАНА ПЕНСИОНЕРКИ  
АСТРОЛОГУ ПОДСКАЗАЛИ ЗВЕЗДЫ 
Президента Р усской 

астрологической школы 
Александра Зараева отпра-
вил в понедельник в колонию 
Хамовнический суд. Аферист 
обманным путем завладел 
двумя квартирами пожилой 
москвички, дочка которой — 
египтолог Лариса Галкина — 
вплоть до смерти от рака в 
2012 году была его предан-
ной ученицей.

Как ранее рассказывал 
«МК», коварный план созрел 
у известного звездочета 
спустя год после кончины 
Галкиной. Женщина долгие 
годы помогала ему с интер-
претацией древнеегипетских 
тестов. Однажды чародей по-
звонил ее матери, 81-летней 
Галине Чадаевой, и сообщил, 
что постоянно находится с 
умершей в астральной свя-
зи. После этого пожилая 
женщина и шага не могла 
ступить, чтобы не посовето-
ваться с Зараевым. Как-то 
раз старушка попросила его 
помочь с перезахоронением 
дочки, поскольку могила на-
ходилась за пределами сто-
лицы и в силу возраста она не 
могла ее посещать. Вскоре 

чародей помог покойнице 
обрести новое пристанище 
на Покровском кладбище, 
а за свои услуги попросил 3 
млн рублей. У Чадаевой таких 
денег не было, и поэтому она 
отдала ему однокомнатную 
квартиру на Нагорной улице. 
В дальнейшем маг убедил 
ее заключить с ним договор 
купли-продажи трехкомнат-
ной квартиры, по которому 
обещал ей выплатить 6 млн 
рублей, но в итоге отдал толь-
ко 1 млн рублей. 

В 2015 году пожилая жен-
щина потребовала от звез-
дочета вернуть квартиры, 
потому что она не помнила, 
как оформляла на него не-
движимость. Старушка за-
явила, что из-за постигшего 
ее горя практически ослепла 
и вполне могла подписать 
документ, который ей под-
сунул Зараев. На ее просьбу 
эзотерик ответил угрозами 
«наложить проклятье и ис-
портить карму».

По словам Зараева, уче-
ница сама просила органи-
зовать ее похороны и при-
смотреть за престарелой 
матерью. «Я относился к ней 

как близкой родственнице. 
Она меня называла сыном 
и сама предложила перепи-
сать на меня недвижимость», 
— уверял астролог. Как вы-
яснилось впоследствии, За-
раев не принимал участия в 
организации траурной це-
ремонии. Всем занимались 
мама Галкиной и близкий 
друг семьи. 

Кстати, в 2017 году Зю-
зинский суд столицы и 
Мосгорсуд признали неза-
конными сделки Зараева с 
жильем Чадаевой. В итоге 
суд приговорил Александра 
Зараева к 3 годам колонии 
общего режима. Знамени-
тый астролог заявил, что 
объявляет голодовку в знак 
протеста.

СЫН МИНИСТРА ФИНАНСОВ  
НЕ ОСТАВИЛ ЛИХАЧУ ВРЕМЕНИ 

ДЛЯ МАНЕВРА 
Виновником ДТП, в кото-

рое 29 августа на мотоцикле 
угодил сын министра финан-
сов России 18-летний Глеб 
Силуанов в районе Соколь-
ники, московские гаишники 
признали автомобилиста: тот 
должен был уступить доро-
гу. В этой аварии Силуанов-
младший отделался испугом 
и травмой головы.

Как стало известно «МК», в 
районе 15.00 Глеб Силуанов, 
студент Финансовой акаде-
мии, на мотоцикле BMW дви-
гался по улице Жебрунова в 
направлении Русаковской 
улицы. В это же время 59-
летний водитель Opel Vectra, 
уроженец Мордовии, пред-
приниматель Николай Лома-
кин ехал по этой же улице, 
но в другом направлении — в 
сторону улицы Матросская 
Тишина. Ломакин решил по-
вернуть налево — на улицу 
4-я Сокольническая. В ма-
шине мелкий коммерсант вез 
трех пассажиров. По прави-
лам автомобилист должен 

был пропустить встречный 
автотранспорт, после чего 
совершить маневр. Возмож-
но, Ломакин понадеялся, что 
успеет проскочить до того, 
как промчится байк. Тем бо-
лее стаж вождения у мужчи-
ны внушительный — целых 
35 лет. Однако произошло 
столкновение. Силуанов-
младший (он, кстати, был в 
шлеме и мотоэкипировке) 
упал на асфальт и ударился 
головой. С подозрением на 
сотрясение мозга медики до-
ставили парня в больницу, 
но в тот же день отпустили 
домой.

Сын министра получил 
права в 2017 году и уже успел 
пять раз нарушить ПДД — в 
основном юношу ловили на 
превышении скорости. Тем 
не менее в этой аварии, как 
заключили полицейские, он 
не виноват. Мотоцикл BMW, 
на котором передвигался 
Силуанов-младший, принад-
лежит другому лицу. На байк 
не оформлено ОСАГО. 

НА ПРИЧИНУ СТРАШНОГО ДТП УКАЗАЛА  
ЗАСТЫВШАЯ СТРЕЛКА СПИДОМЕТРА

Автомобилист, протара-
нивший утром 4 сентября 
рейсовый автобус на 1-й 
Тверской-Ямской улице, ско-
рее всего, потерял контроль 
над дорогой из-за неважного 
самочувствия. Такой вывод 
сделали полицейские, опро-
сив всех свидетелей. 

Как стало известно «МК», 
авария случилась на пере-
сечении улиц 1-я Тверская-
Ямская и Чаянова в районе 
7.30. Автобус 101-го марш-
рута посадил пассажиров и 
отправился в путь, как вдруг 
в него врезался Volkswagen, 
следовавший по второсте-
пенной дороге. 

— Машина вылетела на до-
рогу на огромной скорости, 
— рассказали очевидцы. — 
Удар пришелся в заднее ко-
лесо. Автобус отбросило аж 
на две полосы, он врезался 
в столб.

Люди сразу предположи-
ли: водителю (им оказался 
59-летний Юрий Фролов), 
вероятнее всего, стало пло-
хо за рулем, так как машина 

вообще не тормозила (на 
стрелке спидометра замер 
показатель в 110 киломе-
тров в час). Стаж вождения 
Фролова — с 1999 года. За 
2017 год он всего один раз 
нарушил ПДД — превысил 
скорость. Мужчина много лет 
работал водителем первых 
лиц Института прикладной 
математики. 

Свидетели аварии вместе 
с водителем автобуса, выта-
щившим аптечку, подбежали 
к иномарке и с трудом отвори-
ли дверь. Стало понятно, что 
мужчине помочь уже ничем 
нельзя — его тело частично 

вдавило под торпеду. В ава-
рии пострадали пассажиры 
автобуса — шесть женщин в 
возрасте от 33 до 80 лет. Они 
попадали с мест и получили 
в основном травмы головы 
и спины. Самая пожилая — 
80-летняя Раиса Симахина 
— кроме этого сломала бе-
дренную кость. Раиса Нико-
лаевна — отличник народного 
просвещения, ветеран труда 
(стаж работы — 54 года) — 
ехала в Кадетскую школу, 
где трудится учителем на-
чальных классов. В связи с 
ЧП занятия у первоклашек 
отменить. 

КРЕМЛЕВСКОЕ ОРУЖИЕ УБИЛО 
НЕМЕЦКУЮ ТУРИСТКУ ОДНИМ 

СВОИМ ВИДОМ
Туристка из Германии 

нашла свою смерть возле 
Оружейной палаты Москов-
ского Кремля 1 сентября: у 
заморской гостьи случился 
инфаркт, возможно, от из-
бытка положительных эмо-
ций.

К а к с т а л о и з в е с т н о 
«МК», 56-летняя Марлис 
Хартманн путешествова-
ла по российским городам 
вместе с мужем в составе 
экскурсионной группы из 
40 туристов. 25 августа 
семейство прилетело из 
Берлина в Санкт-Петербург 
и заняло место в каюте на 
круизном теплоходе «Ан-
тон Чехов». Немцы посетили 
Кижи, Ярославль, Углич и 1 
сентября в 13.00 приплыли 
в Москву. Как говорят ор-
ганизаторы тура, за время 
пребывания на теплоходе 
Марлис не обращалась за 
помощью к бортовому ме-
дику. Правда, позже ме-
неджеры вспомнили, что 
у женщины при себе была 
аптечка и она принимала 
какое-то лекарство.

Согласно программе,  
1 сентября иностранцы сна-
чала осматривали Кремль, 
а в 16.30 был запланирован 
поход в Оружейную палату.  
Фрау Хартманн стало плохо 
под конец экскурсии, в 17.45. 
Она пожаловалась мужу на 
недомогание. Вдвоем они 
покинули зал и спустились 
на первый этаж. Здесь ино-
странка потеряла сознание. 
Первой на помощь прибыла 
карета «скорой помощи» из 
Центра медицины катастроф. 
Врачи определили, что у па-
циентки налицо признаки 
инфаркта. Реаниматологи 
боролись за жизнь иностран-
ки, но она скончалась. 

Вылетать на родину вся 
группа должна была 3 сен-
тября. Супруг фрау Хартманн 
попросил поменять билеты 
и отправился в Берлин вече-
ром 2 сентября — по словам 
мужчины, дочка, которой 
сообщили о беде, была вне 
себя от горя. Отправкой тела 
туристки на родину займется 
посольство Германии вместе 
со страховой компанией.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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Как ни странно, очередное обострение 
ситуации на Корейском полуострове не 
внесло изменений в повестку самми
та БРИКС (входят Россия, Китай, ЮАР, 
Индия и Бразилия), открывшегося в 
китайском Сямэне. Хозяин встречи Си 
Цзиньпин и Владимир Путин на заседа
ниях «пятерки» хранили молчание, хотя 
очевидно, что Пхеньян сделал обоим не 
самый приятный подарок. Если преды
дущие пуски ракет были приурочены 
к мероприятиям с участием западных 
«агрессоров» и проходящим на их терри
тории (например к «Большой двадцатке» 
в Гамбурге), то последнее испытание 
водородной бомбы состоялось аккурат 
накануне саммита БРИКС — организации, 
призывающей к диалогу, а не войне с 
режимом. Это малоприятное обстоятель
ство тут же заставило мир усомниться в 
том, что Россия и Китай на самом деле 
контролируют ситуацию и понимают, 
что в действительности происходит в 
северной части полуострова. А японский 
премьер Синдзо Абэ, не дожидаясь за
планированной на 7 сентября встречи, 
решил позвонить Путину прямо в Сямэнь, 
чтобы выразить свои опасения.

Даже скупое сообщение пресс-службы Крем-
ля, опубликованное по итогам этого разговора, 
не оставляет сомнений — разговор получился 
непростым. Путину пришлось уговаривать Абэ «не 
поддаваться эмоциям», «действовать спокойно и 
взвешенно», исходя из того, что проблема Корей-
ского полуострова не имеет силового решения. 
По словам пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова, ситуация в КНДР с учетом испытания 
водородной бомбы обсуждалась также на дву-
сторонней встрече Путина и Си Цзиньпина, но по-
следние события не повлияли на их позицию. «Они 
отметили важность проявления всеми сторонами 
сдержанности и ориентированности на поиски 
решения только политико-дипломатическими 
средствами», — сообщил Песков. Помощник 
Путина по международным делам Юрий Ушаков 
рассказал журналистам, что «дорожная карта», 
разработанная Россией и Китаем, предусматри-
вает «конкретные шаги» и «активизацию усилий на 
дипломатическом треке», однако о каких конкретно 
усилиях идет речь — неизвестно. Необходимость 
проведения прямых переговоров с руководством 
КНДР или телефонного разговора Путина с Ким 
Чен Ыном в Кремле отрицают. 

Отказавшись от публичного обсуждения 
основной темы мировой повестки дня, лидеры 
БРИКС в итоге сосредоточились на перспекти-
вах развития собственной организации. Откры-
вая саммит, Си Цзиньпин подчеркнул, что союз 
пяти стран ждет «золотое десятилетие»: не слу-
чайно встреча в Сямэне проходит под девизом: 

«Навстречу прекрасному будущему». Оно будет 
прекрасным в том числе и потому, что на сме-
ну однополярному миру во главе с США пришел 
многополярный, частью которого является БРИКС. 
«Закон джунглей уже не работает и не соответ-
ствует логике времени», — заявил председатель 
КНР. Он напомнил, что накануне саммита в Шанхае 
открылась штаб-квартира Нового Банка развития 
(НБР) БРИКС, который, как считают эксперты, заду-
мывался в качестве альтернативы подконтрольным 
США МВФ и Всемирного банка. 

— Россия уже получила от банка БРИКС сред-
ства на три проекта, — в свою очередь рассказал 
коллегам Владимир Путин. — Речь идет о совер-
шенствовании судебной системы, строительстве 
дороги под Уфой и модернизации объектов Волж-
ского бассейна. 

Капитализация НБР, согласно решению учре-
дителей, составит $100–200 млрд. Пока каждый из 
пяти участников внес только по $2 млрд. Китай не 
хочет торопиться, а финансовые возможности дру-
гих стран сейчас ограничены. Экономика России, 
например, только начала преодолевать послед-
ствия кризиса, хотя Путин в своем выступлении не 
стал скромничать, объявив о рекордном снижении 
инфляции и выходе на траекторию устойчивого 
роста по всем базовым показателям. 

— Среди ближайших задач банка БРИКС — 
получение кредитного рейтинга. Это позволит ему 
выпустить ценные бумаги на рынке государств 

«пятерки». Кроме того, нужно быстрее переходить 
на кредитование в национальных валютах БРИКС, 
— призвал на саммите Владимир Путин. Пока НБР 
имеет два рейтинга от китайских агентств, между-
народные рейтинги дадут ему возможность при-
влекать средства не только от стран-учредителей, 
но и на других рынках. «Переход на кредитование 
в нацвалютах автоматически снимает валютный 
риск с заемщиков. Для России этот момент крайне 
актуален, учитывая сложные отношения с США», — 
комментирует эксперт РИСИ Сергей Каратаев. 

Надо сказать, что страны БРИКС давно уже ра-
туют за отказ от американского доллара, но более-
менее преуспел в этом только Китай, торгующий с 
партнерами за юани. Даже выступая на саммите, 
Си Цзиньпин слово «доллар» практически не упо-
минал, оперируя суммами, номинированными в 
нацвалюте. В частности, Пекин решил выделить 
500 млн юаней ($76 млн) на программу торгово-
технического сотрудничества. Они пойдут в том 
числе на поддержку площадки электронной тор-
говли, о запуске которой объявили в Сямэне. Кроме 
того, рассказал глава РФПИ Кирилл Дмитриев, в 
деловом совете активно обсуждается возмож-
ность создания криптовалюты стран БРИКС как 
альтернативы другим платежным инструментам. 
Но на уровень глав государств эта идея в лучшем 
случае выйдет на следующем саммите, который 
состоится в 2018 году в ЮАР. 

Елена ЕГОРОВА, Китай, Сямэнь.

БРИКС НЕ ЗАМЕТИЛ 
«ПОДАРКА» КИМ ЧЕН ЫНА
Зато «пятерка» ожидает «золотое десятилетие»

Человека преследуют за слово. 
Сказанное, написанное. Да, и гла-
голом жгут сердца людей, как это 
любил делать Александр Сергее-

вич. А словом даже убить можно. Но у журналиста 
больше ничего нет в арсенале — только слово. 
Он не берет в руки автомат (не имеет права, 
иначе какой же он журналист?!), не обматывается 
поясом шахида. Он просто говорит, просто пишет. 
И за это получает сполна. 

Выходит, что если в нашей стране за ска-
занное или написанное слово тебя избили, то ты 
хороший журналист. Отдубасили до полусмерти 
— очень хороший. А если убили, то это высшая 
награда. Посмертная. Если на твое слово люди 
(какие же они люди? — нелюди!) так реагируют, 
значит, ты на правильном пути. Значит, ты занима-
ешься своим делом и попадаешь в самую точку, в 
десятку. Вот так получается в нашей стране.

В своем последнем (крайнем, конечно, край-
нем!) эфире на «Эхе Москвы» Юлия Латынина 
недоумевала: почему убийцу блогера Станислава 
Думкина в парке культуры имени Горького нашли 
так быстро, убийцу бодибилдера Андрея Драчева 
обнаружили практически по горячим следам, но 
того до сих пор неизвестного человека, который 
ударил на немцовском мосту Ивана Скрипничен-
ко, после чего тот погиб, никто не ищет. Нет его 
в природе. Сам человек взял да умер. 

Облили Навального зеленкой — нет сви-
детелей, нет и преступников. Ну, какие же это 
преступники — просто дети пошалили. Решили 
в раскраску поиграть. Боевую. 

Хватит уже делать вид, что мы ничего не 
понимаем, хватит застенчиво отводить глаза. 
Самого Немцова кто убил? Исполнители есть, 
здесь нет сомнений. А заказчики? Один из них 
прятался на территории Чеченской Республики, 
куда посторонним вход строго запрещен. Потом 
ему дали уехать (да просто открыли зеленый 
коридор!) в одну из мусульманских стран — и нет 
его. Взятки гладки, все шито-крыто. Следствие 
закончено, забудьте. 

Это говорит только о том, что перед законом 
все равны, но есть те, кто равнее других. Это 
говорит о том, что после Сахарова и Болотной 
власть поделила людей на «чистых» и «нечистых». 
Руководство страны стало полномочным предста-
вителем «чистых» (имя им легион), а остальным 
просьба не беспокоиться. После такого избранно-
го доверия отдельные патриотические товарищи 
возомнили о себе невесть что. Посчитали себя 
вправе защищать свою власть от врагов, ими же 
назначенных. А с патриота какой спрос? 

Это же «патриоты» убили Немцова, правда? 
Они власти старались подсобить. Ну и как же 
тогда можно найти заказчиков? Их наградить 
надо! Как тех двух парней-гэрэушников, грох-
нувших Яндарбиева в Катаре. И зачем искать 
тех, кто «озеленял» Алексея Навального, они 
же хотели как лучше. А получилось как всегда. 
Ну и нужно ли тогда рвать землю, чтобы выйти 
на дерьмометов Латыниной? А может, они на 
задании, а может, у них под рубашкой погоны 
имеются? Своих не сдаем. 

Друзьям — всё, врагам — закон — класси-
ческая формула. Не знаю, что там шьют Кириллу 
Серебренникову. Никто не знает. Но когда его 
защитники говорят: «А на себя посмотрите! Сами 
же миллиардами воруете, с таким счастьем — и на 
свободе». В нормальной стране позиция «дурак 
— сам дурак» — не аргумент. Но у нас — правда 
жизни, и против такой правды не попрешь. Все 
понимают, что это избирательное правосудие. 

В России никто не знает, что такое право, оно 
не действует. А значит, не действует правопри-
менение и правосознание. Но ведь это базовый 

элемент существования любого государства! 
Значит, наше государство висит на волоске, то 
есть зависит от одного человека. На самом деле 
это прямой путь к распаду. Не страны даже, а со-
знания. «Здесь играем, здесь не играем, здесь 
рыбу заворачивали» — так и живем. 

На глазах власть становится заложником 
своих добровольных помощников. Не может 
их приструнить. Или не хочет? К отморозкам с 
дерьмом и зеленкой обращаться бесполезно. 
Тогда это слово к власти. Вы не понимаете, что 
происходит? Вы же сами породили эту ситуацию, 
эту бешеную «патриотическую» гопоту. Гопота 
рвет за вас поджилки, она вам социально близ-
ка, и если вы вдруг начнете ее прессовать, она 
же может обидеться в лучших чувствах. И тогда 
вы, власть, потеряете свой электорат. Такая вот 
развилка, нерешаемая.

А раздвоение сознания знаете как называ-
ется? Правильно, шизофрения. Доктора, найдите 
нам доктора! Но это уже не лечится. Поздно.

Александр МЕЛЬМАН.
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Юлия Латынина.

Владимир Путин с коллегами по БРИКС.

Одним из главных действующих лиц фести-
валя станет Останкинская башня, отмечающая 
в этом году свое пятидесятилетие и ставшая 
одним из символов Москвы. Зрители с помо-
щью видеомэппинга отправятся в разные уголки 
планеты, не сходя с места. Ведь самое высокое 
здание столицы превратится в уникальные строе-
ния: Эйфелеву башню, дубайский небоскреб 
Бурдж-Халифа, нью-йоркский Эмпайр-стейт-
билдинг и другие головокружительные объекты. 
Гостям будет представлено необыкновенное 
мультимедийное шоу, сочетающее свет, лазеры, 
хореографию фонтанов и огня, а также гран-
диозное пиротехническое шоу. На пруду будет 
выстроена ледовая площадка для выступления 
фигуристов. 

В седьмом фестивале вместе с Большим 
театром, одной из самых популярных площадок 
«Круга света», участвует его сосед — Малый те-
атр. На Театральной площади продемонстрируют 
световые шоу «Небесная механика» и «Непод-
властный времени», которые погрузят зрите-
лей в волнующий мир человеческих эмоций, 
живой истории театра и классической русской 
литературы. 

Уникальные контенты будут переходить с 
одного здания на другое, рассказывая не толь-
ко интересные, но и по-новому зрелищные 
истории.

Также на фасадах Большого и Малого теа-
тров покажут свои работы финалисты конкурса 
«Арт Вижн». 

Чтобы полюбоваться магией света, москви-
чам и гостям города необязательно отправляться 

в центр. На фестивале будут другие живописные 
площадки под открытым небом: парк Царицыно 
и Строгинская пойма. На царицынских прудах 
зазвучит прекрасная музыка Петра Чайковского, 
Сергея Прокофьева, Михаила Глинки. Такой 
аккомпанемент выбрали для масштабного и кра-
сочного шоу фонтанов. На фасаде Екатеринин-
ского дворца посетителей ждет уникальное ау-
диовизуальное представление «Дворец чувств», 

а в парке установят световые инсталляции от 
известных дизайнеров со всего мира. Также 24 
сентября в парке Царицыно для гостей выступит 
арт-группа SOPRANO, а на следующий день — 
народный артист России Дмитрий Маликов.

В честь закрытия «Круга света» организато-
ры готовят зрителям необыкновенный сюрприз. 
Развеять интригу гости смогут в последние дни 
фестиваля на Строгинской пойме. 

Если зрители хотят попробовать себя в таких 
сложных областях, как лазерные инсталляции 
или архитектурный видеомэппинг, советуем 
торопиться в Центр Digital October. 23 и 24 сен-
тября гуру светового дизайна расскажут, как 
создается подобное волшебство.

Московский международный фестиваль 
«Круг света» рушит привычные границы, пора-
жает фантазию, бьет любые рекорды. И этот год 
будет особенным и счастливым для маленьких 
и взрослых зрителей.

Алёна ШАРИКОВА.

Непредсказуемую погоду в столице 
скрасит главное событие осени — VII 
Московский международный фести-
валь «Круг света». Настоящее вол-
шебство можно увидеть с 23 по 27 
сентября на шести площадках. Шоу 
фонтанов, сотни фейерверков, фанта-
стические световые представления, 
рекорды в Книге Гиннесса, удивление 
и восторг — все это «Круг света».

ФЕСТИВАЛЬ

Сказка под счастливым 
номером «семь»

В МОСКВУ ПРИВЕЗУТ ЭЙФЕЛЕВУ БАШНЮ 

Фестиваль 
«Круг света» 2016 год.

Фестиваль 
«Круг света» 2016 год.

Фестиваль 
«Круг света» 2015 год.

Москвичам не дают проголосовать 
досрочно на муниципальных выборах. На 
первый взгляд это выглядит как заговор. Ну 
действительно, еще 5 мая 2014 года были 
приняты поправки в законодательство, ко-
торые отобрали у комиссий право проверять 
указанную в заявлении причину досрочного 
голосования: требовать предъявить билет, 
путевку, командировочное и т.д. Более того, 
в перечень оснований для досрочного голо-
сования внесли пункт «иные уважительные 
причины». То есть проголосовать досрочно 
могут в общем-то все.

На самом деле никакого особого загово-
ра здесь нет, а все дело в процедуре досроч-
ного голосования, которая была предельно 
затруднена все теми же майскими поправ-
ками в законодательство. Теперь для того, 
чтобы выдать бланк досрочно, нужно собрать 
кворум избирательной комиссии (раньше 
было достаточно двух подписей). 

И вот картина маслом. Предположим, я 
захотел проголосовать досрочно и явился в 
Избирательную комиссию муниципального 
образования (она является вышестоящей на 
таких выборах). В приемные часы в ИКМО 
дежурят два человека. Я пишу заявление, 
для того чтобы его рассмотреть, нужно со-
брать еще человек восемь, а лучше девять. А 
все на работе, и далеко не каждый работает 
в своем районе. В одной из ИКМО нашли 
такой выход: оповестили всех, кто хочет про-
голосовать досрочно, чтобы явились вместе 
в одно время. И собирать кворум появился 
смысл. 

Но и это сразу вызвало вопросы: почему 
досрочно голосуют толпами? А когда же-
лающие приходят по одному — реализовать 
процедуру просто нереально. 

Ну что же, тогда пойдем в УИК. Там кво-
рум собрать легче, благо львиная доля чле-
нов — учителя одной школы и пенсионеры 
из соседних домов. Рассмотрели заявление, 
составили протокол решения. Но прежде 
чем выдать избирателю бланк, требуется 
снабдить документацию... печатью выше-
стоящей комиссии. Печать эта — в един-
ственном экземпляре, и правила ее доставки 
достаточно строги. Три члена ИКМО должны 
ее сопровождать в УИК. А УИК, кстати, во 
многих столичных районах по 60 и более на 
одну вышестоящую комиссию. А если два 
избирателя с двух УИК одновременно за-
хотели проголосовать досрочно?

В общем, и второй вариант техниче-
ски почти невозможен. Вот и приходится 
членам комиссий делать вид, что они не 
читали того пункта, который запрещает им 
требовать каких-то подтверждений, и просят 
«предъявить билет завтра», чтобы отбить 
охоту или собрать побольше избирателей 
единовременно. 

К сожалению, в Центризбиркоме к этой 
процедурной глупости относятся без осо-
бого внимания.

— Решение о допуске к досрочному 
голосованию избирателя рассматривает 
избирательная комиссия коллегиально на 
своем заседании. В каждую комиссию вхо-
дят представители разных партий, которые 
могут отстаивать свою точку зрения, поэтому 
решения должны быть объективными. Я пока 
не видел ни одной официальной жалобы на 
то, что избирателя необоснованно не допу-
стили. В понедельник прошло совещание в 
ЦИК с представителями 14 партий — и жалоб 
от них на эту тему я не услышал, — сказал 
«МК» член ЦИК с правом решающего голоса 
Евгений ШЕВЧЕНКО. 

Муниципальные выборы в Москве впер-
вые проходят по новым правилам досрочного 
голосования. На думских выборах 2016 года 
«досрочка» вообще не применялась — там 
были открепительные. Тогда оппозицион-
ные кандидаты тоже были недовольны. Им 
пошли навстречу, законодательство пере-
работали. Сейчас первый блин очевидно 
вышел комом. Значит, нужно делать работу 
над ошибками.

ЗАГОВОР  
ПРОТИВ 
ДОСРОЧНОГО 
ГОЛОСОВАНИЯ

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

специальный  
корреспондент

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Лос-Анджелесе произошел самый большой за историю округа пожар. Об 
этом заявил мэр Эрик Гарсетти, подчеркнув, что пламя распространилось на 5 

тысяч акров. Возгорание началось еще 1 сентября в парке «Ла Туна Каньон». Губернатор 
Калифорнии ввел чрезвычайное положение: больше 700 домов уже эвакуировали, а часть 
магистралей и мелких дорог закрыли. Тушат возгорание больше тысячи пожарных, кото-
рым приходится работать на очень сложной и неровной местности. 

КАДР

МОНАРХИЯ

РЕКОРД

КИНО

ПРАВОСЛАВИЕ

ЧП

НАЗНАЧЕНИЕ

ПРИНЦ УИЛЬЯМ И ЕГО СУПРУГА ЖДУТ ТРЕТЬЕГО РЕБЕНКА

ХИМКИ НАКОРМИЛИ 100-МЕТРОВОЙ КОЛБАСОЙ

НА САХАЛИНЕ ПЕТРА ФЕДОРОВА ВЗЯЛИ В ЗАЛОЖНИКИ

ИСТОЧНИК ПАРАСКЕВЫ ПЯТНИЦЫ ЗАБИЛ ПО-НОВОМУ

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ПОПЫТАЛИСЬ СЖЕЧЬ КИНОТЕАТР

ОКСАНУ ФЕДОРОВУ ОТПРАВИЛИ В МУЗЕЙ  
ВОЗГЛАВЛЯТЬ МОДУ МОСКВЫ

У британской королевы 
Елизаветы II в скором вре
мени появится еще один 
правнук (или правнучка). 
Принц Уильям и его супруга 
Кэтрин (более известная рос-
сиянам как Кейт Миддлтон) 

ждут третьего ребенка. Об 
этом говорится в официаль-
ном заявлении Кенсингтон-
ского дворца — резиденции 
супружеской четы. Напомним, 
что у пары уже есть двое 
детей. Сын Джордж появился 

на свет 22 июля 2013 года. А 
7 сентября он отправится в 
элитное учебное заведение в 
Лондоне — младшую школу 
Томаса Баттерси. Сестра  
Джорджа Шарлотта  родилась 
2 мая 2015 года.

Самую длинную в России 
колбасу изготовили в 
подмосковных Химках. Ее 
длина составляет более 100 
метров, диаметр — 6,5 см, 
а вес — почти 300 кг. Таким 
рекордом Гиннесса свой 

день рождения отметила 
одна из городских торговых 
галерей. Как выяснил «МК», 
в качестве ингредиентов 
колбасы «Сервелат Хим-
кинский» использовались 
только натуральная свинина 

и говядина, а за процессом 
ее изготовления мог наблю-
дать весь город. Ведь цех, 
открытый в нынешнем году, 
единственный в столичном 
регионе, где через стеклян-
ные витражи можно видеть 
все операции кулинаров. 
Еще «МК» сообщили, что 
попадание в Книгу рекордов 
Гиннесса накануне Дня го-
рода стало в Химках уже до-
брой традицией. В 2015 году 
местные кондитеры испекли 
самый большой в России 
торт — весом более 3 тонн. 
А в минувшем году кулинары 
изготовили 20 тысяч пирогов 
с разной начинкой и вошли в 
книгу рекордов в номинации 
«Самое большое количество 
пирогов, представленных на 
мероприятии». Примечатель-
но, что и тортом, и пирогами, 
и сервелатом жители города 
угощались бесплатно.

В ЮжноСахалинске за
вершился 7й кинофести
валь «Край света». 
Среди зрителей был чрез
вычайный спрос на члена 
жюри Петра Федорова. 
Производивший впечатле-
ние «своего парня», Федоров 
не отказывал в фотосессии 
никому, из-за чего чуть 
не пострадал физически. 
Оказавшись «в плену» у сту-
денческого отряда из Омска, 
актер не сразу осознал опас-
ность и в итоге еле вырвал-
ся из рук девушек. Алиса 
Хазанова на «Краю света» 
тоже работала членом жюри, 
а кроме этого показала во 
внеконкурсной программе 
свой фильм «Осколки». 
Путешествие из Грузии на 
Сахалин для Автандила Ма-
харадзе, представляющего 
фильм «Заложники», явно 

было нелегким, но 74-летний 
актер перенес его прекрас-
но. Триумфатором киносмо-
тра стала «Аритмия» Бориса 
Хлебникова. Фильм получил 
Гран-при, «Приз зритель-
ских симпатий» и за лучшую 

мужскую роль (Александр 
Яценко). Лучшим режиссе-
ром стал Резо Гигинеишви-
ли за фильм «Заложники», 
«женскую роль» получила 
Зузана Кронерова — звезда 
ленты «Женщина со льдом».

В Луховицком районе 
вчера был открыт бла
гоустроенный источник 

святой великомученицы 
Параскевы Пятницы. В 
торжественной церемонии 

принял участие министр 
экологии МО Александр 
Коган, который отметил, что 
эти работы ведутся в рамках 
губернаторского проекта 
«Родники Подмосковья». 
На интерактивной карте ре-
гиона на сегодняшний день 
порядка 800 родников, кото-
рые органы власти берегут 
как зеницу ока, приводят 
их в благопристойный для 
посещения вид. У источника 
в Луховицах появились ма-
ленькая деревянная часовня 
и купель. Исторические 
источники сообщают, что 
Параскева Пятница жила в iii 
веке и была замучена за от-
каз принести жертву идолам.

Утром 4 сентября двери 
екатеринбургского кино
театра «Космос» протара
нил нагруженный газовы
ми баллонами и бочками с 
бензином УАЗ3309. Его во-

дитель, 39-летний Денис Му-
рашов, вышел из автомобиля, 
бросил в машину «коктейль 
Молотова» и скрылся с места 
преступления. Огонь момен-
тально охватил 30 квадратных 
метров и уничтожил весь 
центральный вход. Однако в 
результате пожара пострадал 
только сам поджигатель, руки 
которого оказались в огне из-
за неправильного обращения 
с «коктейлем».
Через некоторое время его 
обнаружили в одной из город-
ских больниц, куда он пришел 
залечивать свои ожоги.  Из-

вестно, что он находится на 
учете в психдиспансере. Тем 
не менее местные следова-
тели возбудили уголовное 
дело по статье «Умышленный 
поджог».

 Руководитель Департа
мента культуры Москвы 
Александр Кибовский 
представил в понедельник 
на прессконференции 
нового директора Москов
ского музея моды — им 
стала победительница 
конкурсов красоты «Мисс 
Россия» и «Мисс Вселен

ная», телеведущая Оксана 
Федорова. 
Одна из самых признанных 
российских красавиц подчер-
кнула, что область модной 
индустрии ей хорошо знако-
ма, а все преобразования, 
которые ждут Музей моды, 
должны привести к тому, что 
Москва в итоге закрепит за 

собой статус новой модной 
столицы. 
Напомним, Музей моды 
появился в Москве десять 
лет назад и насчитывает бо-
лее двух тысяч экспонатов, в 
числе которых одежда, обувь, 
головные уборы, аксессуары 
XiX—XX века из России, За-
падной Европы и США.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Машина, которой 
управлял поджигатель, 
была эвакуирована.

Сгоревший кинотеатр.
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6 сентября во Владивостоке открывается 
Восточный экономический форум, который 
продлится два дня. Главным событием форума 
станет пленарная сессия на тему: «Дальний 
Восток: создавая новую реальность». В этом 
году форум будет проходить уже в третий раз, 
и в его работе примет участие президент Ре-
спублики Корея Мун Чжэ Ин. Он обсудит с Пре-
зидентом Российской Федерации Владимиром 
Путиным планы сотрудничества по созданию 
«новой реальности Дальнего Востока». 

В чем будет состоять новая реальность 
российского Дальнего Востока? Какой должна 
быть стратегия ее создания?

Само название «Дальний Восток» означает 
крайнюю географическую отдаленность этого 
российского региона от Москвы. Имидж Даль-
него Востока и Сибири как «отдаленных мест» 
негативно сказывается на экономике и жизни 
местных жителей. Однако как образ, так и ре-
альность Дальнего Востока не исчерпываются 
этим. Дальний Восток — это также тихоокеан-
ский, азиатский регион. Если исходя из выше-
сказанного рассматривать «Дальневосточный 
регион России» как «Тихоокеанскую Россию», 
можно сделать следующие выводы.

Азиатско-Тихоокеанский регион является 
одним из наиболее динамично развивающихся 
регионов. Среди различных регионов мира 
он в наибольшей степени характеризуется 
многочисленными реформами и успешным 
развитием. Российский Дальний Восток гео-
графически относится как к Сибири, так и к 
Азиатско-Тихоокеанскому региону. Страны, 
граничащие с российскими Дальним Востоком 
и Сибирью и являющиеся экономическими 
партнерами России, обладают еще большими 
капиталами, большим объемом рынка, чем 
Евросоюз (ЕС). Республику Корея отделяет 
от Дальнего Востока двухчасовой перелет на 
самолете. Восточный экономический форум 
представляет собой мероприятие, подчеркива-
ющее значение российского Дальнего Востока 
и символизирующее открытое сотрудничество 
со странами Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Он также отражает стремление России к 
региональной интеграции.

Причина, побуждающая президента Ре-
спублики Корея Мун Чжэ Ина принять участие 
в этом форуме, заключается в его твердой 
убежденности в том, что стратегия России, 
направленная на открытое сотрудничество и 
экономическую интеграцию в рамках Азиатско-
Тихоокеанского региона, может стать важным 
фактором в обеспечении мира и процветания 
в регионе.

Администрация президента Мун Чжэ Ина, 
вступившего в должность в мае этого года, 
активно стремится к развитию экономиче-
ского сотрудничества России и государств 
Корейского полуострова на Дальнем Востоке. 
Корейский полуостров и российские Дальний 
Восток и Сибирь будут развивать естественные 
связи с соседями в данном регионе. Это по-
зволит придать новый импульс развитию стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона.

Помимо уже обсуждавшихся различных 
мегапроектов стороны планируют осущест-
влять сотрудничество по таким вопросам, как 
энергетика и газ, Северный морской путь, раз-
витие сельского хозяйства и добыча морепро-
дуктов. Республика Корея и Российская Фе-
дерация будут прилагать совместные усилия, 
направленные на обеспечение благосостояния 
жителей Дальнего Востока и установление 
мира и процветания в регионе. Заместители 
премьер-министров обеих стран обсудят соз-
дание Комитета по экономическому сотрудни-
честву на Дальнем Востоке. Данный шаг будет 
отражать волю руководства Республики Корея 
и Российской Федерации к взаимодействию.

В прошлом веке из-за «холодной войны» 

обмены и сотрудничество Республики Кореи с 
Россией в целом, а также с Дальневосточным 
регионом в частности были прекращены. В 
этот период связи Кореи с другими странами 
Евразийского континента оказались разо-
рванными, и таким образом она сама потеря-
ла свою евразийскую «сущность». Но в то же 
время пострадал и Дальний Восток. Учитывая, 
что динамично развивающаяся Республика 
Корея является наиболее близким соседом 
российского Дальнего Востока, для этого ре-
гиона прекращение связей означало изоляцию 
от экономик стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. После того как Республика Корея и 
Российская Федерация установили дипло-
матические отношения, прежде разорванные 
связи были сразу же восстановлены, и эффект 
от сотрудничества между странами проявился 
очень быстро.

Объем товарооборота между Южной Ко-
реей и Россией до 1990 года находился на 
нулевом уровне. Однако теперь он вплотную 
приблизился к отметке $30 млрд. В настоя-
щее время Республика Корея входит в десятку 
крупнейших торговых партнеров России. То 
же самое касается и места России во внешне-
торговом обороте Южной Кореи. Произошло 
укрепление доверия и сотрудничества между 
странами. Республика Корея и Российская 
Федерация подписали соглашение о введении 
взаимного безвизового режима. К тому же 
Республика Корея отказалась присоединиться 
к антироссийским санкциям. Несмотря на то 
что по причине «холодной войны» дипломати-
ческие отношения между нашими странами 
были установлены поздно, за последние 25 
лет Южная Корея и Россия смогли выстроить 
партнерские отношения, опираясь на взаим-
ное доверие.

Кстати, незадолго до открытия Восточного 
экономического форума произошло событие, 
которое можно считать символом успешного 
сотрудничества между Южной Кореей и Рос-
сией. В конце прошлого августа известный во 
всем мире суперсовременный российский 
корабль «Кристоф де Маржери», следуя по Се-
верному морскому пути, впервые без помощи 
ледокола сумел преодолеть его и прибыл в 
корейский порт Порён, доставив туда сжижен-
ный газ (СПГ). Это было значимым событием в 
истории мореплавания.

Этот корабль, принадлежащий российской 
компании «Совкомфлот», был построен корей-
ской компанией Daewoo Shipbuilding & Marine 
Engineering. С 2018 года российские большие 
транспортные суда, следуя по Северному мор-
скому пути, будут доставлять СПГ и другие 
виды энергоресурсов с полуострова Ямал в 
Азиатско-Тихоокеанский регион. Безопасность 
Северного морского пути, а также соединение 
российских товаров с корейскими технология-
ми позволят создать новый рынок.

Российский Дальний Восток станет одним 
из ведущих членов экономического сообщества 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона. Он 
также будет символом интеграции и совместно-
го процветания в рамках региона. Таким путем 
Республика Корея сможет углубить сотрудни-
чество и доверительные отношения с Россией 
и стать ее основным партнером.

Из-за шестого испытания ядерного оружия 
и различных провокаций Северной Кореи нео-
пределенность и нестабильность на Корейском 
полуострове и в целом в регионе возрастают, 
и в это время укрепление отношений между 
Республикой Корея и Россией приобретает 
еще более важное значение.

Надеюсь, что встреча президентов Мун 
Чжэ Ина и Владимира Путина ускорит создание 
нового будущего для Дальнего Востока.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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К чему приведет встреча президентов двух стран?
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Ким Сок Хван, приглашенный профессор Корейского 
университета иностранных языков

До Кадырова за народность 
рохинджа заступился Эрдоган
Прозвучавшие в Интернете заявления 
Кадырова, воскресное стояние у по-
сольства Республики Союз Мьянмы в 
Москве и назначенный на понедельник 
массовый митинг в Грозном в защи-
ту преследуемых в далекой стране 
мусульман неожиданно заставили 
россиян обратить внимание на малоиз-
вестную широкий публике проблему. 
На самом деле уходящее в историю 
противостояние в преимуществен-
но буддистской Мьянме с гонимым 
мусульманским меньшинством давно 
вызывает озабоченность в мире — как 
на правительственном уровне, так и в 
правозащитной среде.

Начнем с того, что такое Мьянма? В свое вре-
мя эта страна в Юго-Восточной Азии была извест-
на как Бирма. Но местные жители это название 
не любят, считая его чужеземным. Поэтому после 
1989 года страна была переименована в Мьянму 
(переводится как «быстрый», «сильный»).

Со времени получения страной независи-
мости в 1948 году в Бирме велась гражданская 
война, в которой участвовали бирманские вла-
сти, коммунистические партизаны, повстанцы-
сепаратисты. А если к этому взрывоопасному 
коктейлю добавить наркодельцов «Золотого треу-
гольника», охватывавшего помимо Мьянмы еще 
Таиланд и Лаос, то станет очевидно, что ситуация 
на бирманской земле не символизировала тишь 
да гладь.

С 1962-го до 2011 года страна управлялась 
военными, а глава победившей в 1989 году оп-
позиционной Демократической лиги, будущий 
лауреат Нобелевской премии мира До Аун Сан 
Су Чжи, надолго оказалась заключена под до-
машний арест. Страна оказалась в довольно 
заметной изоляции от внешнего мира — в том 
числе в связи с западными санкциями. Но за 
последние годы в Мьянме произошли замет-
ные изменения, были проведены выборы. И в 
прошлом году Аун Сан Су Чжи стала министром 
иностранных дел и государственным советником 
(де-факто премьер-министром).

В стране с населением в 60 млн человек на-
считывается более ста народностей: бирманцы, 
шаны, карены, араканцы, китайцы, индийцы, 
моны, качины и др. Подавляющее большинство 
верующих — буддисты, есть христиане, мусуль-
мане, анимисты.

— Мьянма как многонациональная страна 
испытывает груз проблем подобного рода, — ком-
ментирует директор Центра АСЕАН при МГИМО 
Виктор Сумский. — Новым правительством стра-
ны делаются попытки урегулировать конфликтные 
ситуации, но по факту получается, что на первый 
план вышла именно проблема рохинджа...

Итак, кто такие рохинджа? Это этническая 
группа, компактно проживающая в мьянманском 
штате Ракхайн (Аракан). Рохинджа исповедуют 
ислам. По оценкам, их численность в Мьянме 
составляет от 800 тыс. до 1,1 млн человек. Счи-
тается, что большая их часть переселилась на 
территорию Бирмы еще во времена британского 
колониального владычества. Власти Мьянмы 
именуют рохинджа нелегальными иммигрантами 
из Бангладеш — и на этом основании отказывают 

им в гражданстве. Закон запрещал им рожать 
более двух детей. Власти пытались переселить их 
в Бангладеш — но и там их особо никто не ждал. 
Не случайно ООН называет их одним из самых 
преследуемых меньшинств в мире. Многие пред-
ставители рохинджа бегут в Индонезию, Малай-
зию, Таиланд. Но ряд стран Юго-Восточной Азии 
— в том числе мусульманских — отказывается 
принимать этих беженцев — и суда с мигрантами 
разворачивают в море.

Во время Второй мировой войны, когда 
Бирма была оккупирована Японией, в 1942 
году произошла т. н. араканская резня между 
мусульманами-рохинджа, получившими оружие 
от британцев, и местными жителями-буддистами, 
поддерживавшими японцев. Десятки тысяч чело-
век погибли, множество людей стали беженцами. 
Само собой, эти события не добавили доверия в 
отношения между общинами.

Время от времени в местах компактного 
проживания рохинджа вспыхивали серьезные 
трения, доходившие нередко до кровопролития. 
В то время как исповедующие буддизм бирман-
цы устраивают мусульманские погромы в Рак-
хайне, лидер тибетских буддистов Далай-лама 
призывал нобелевского лауреата Аун Сан Су 
Чжи поддержать представителей народности 
рохинджа. Высказывался в защиту бирманских 
мусульман и Генсек ООН Пан Ги Мун. Не молчали 
по этому поводу и на Западе — и в Евросоюзе, и 
в США (хотя, конечно, в введенных в свое время 
против Мьянмы санкциях первую роль играла 
не проблема мусульманского меньшинства). А с 
другой стороны, проблему мусульман в Бирме в 
прошлые десятилетия активно использовали и 
различного рода теоретики «глобального джиха-
да» — от Абдаллы Аззама до его ученика Усамы 
Бен Ладена. Так что нельзя исключать и того, что 
этот регион может стать новой точкой конфликта, 
куда потянутся сторонники самых радикальных 
группировок джихадистского толка — как это 
произошло, скажем, на Филиппинах.

Ситуация особенно обострилась после того, 
как в октябре прошлого года десятки человек 
атаковали три мьянманских погранпоста, в ре-
зультате девять пограничников были убиты. По-
сле этого в штат Ракхайн были введены войска. 
Более 20 тыс. человек бежали в Бангладеш. В 
феврале 2017 года был опубликован доклад ООН, 
созданный на основе опросов беженцев: в нем 
приводятся шокирующие факты внесудебных 
расправ над рохинджа со стороны местных на-
ционалистов, а также силовиков, групповых из-
насилований и т.д.

Только за последние дни в Бангладеш бежа-
ли около 90 тыс. представителей рохинджа. Это 
случилось после того, как 25 августа повстанцы из 
«Араканской армии солидарности рохинджа» ата-
ковали десятки полицейских постов и армейскую 
базу в Ракхайне. Последующие столкновения и 
военное контрнаступление унесли по меньшей 
мере 400 жизней. Власти обвиняют боевиков в 
поджогах домов и убийствах гражданских лиц, 
а правозащитники винят в том же армию. И еще 
до Рамзана Кадырова в защиту бирманских му-
сульман на прошлой неделе выступил турецкий 
президент Эрдоган, назвавший происходящее 
геноцидом, о котором «все молчат». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Полиция  
о несанкционированном 
митинге у посольства Мьянмы: 
«Нарушений закона не было»
До недавнего времени, стоило несколь-
ким десяткам протестующих выйти на 
улицу, как тут же наперерез мчались 
бдительные полицейские. Шанса про-
вести несогласованную с властями 
демонстрацию независимо от ее темы у 
граждан РФ не было. Почему же тогда не 
разогнали акцию у посольства Мьянмы? 

«Я помогал задержанным 26 марта, 12 июня, 
недавно с коллегами мы консультировали доль-
щиков, которых задержали в ходе одиночного 
пикета, что противоречит всем нормам, — рас-
сказал «МК» адвокат Вадим Зенцов. — Честно 
говоря, в отличие от ряда коллег разницы между 
категориями задержанных на акциях протеста 
и нуждающихся в помощи я не делаю, поэтому 
готов был оказывать содействие тем, кого за-
держали бы у посольства. Вот только не было 
задержаний. По опыту я знаю, что это может быть 
связано только с установкой, заранее данной 
сотрудникам полиции. И организатор, причем 
высокопоставленный, там явно был».

По мнению эксперта, согласовывать ак-
цию, разумеется, смысла не было, даже при 

поддержке влиятельных покровителей в таком 
месте сборище возмущенных мусульман офи-
циально бы не разрешили.

Примечательно, что полицейские не просто 
не стали разгонять акцию, но и отчитались потом: 
нарушений закона не было. С одной стороны, 
свобода собраний действительно прописана в 
Конституции РФ, с другой — стоит вспомнить ту 
же акцию «Стратегия 31». 31-го числа каждого 
месяца мирно вышедших на Триумфальную пло-
щадь людей зачищали с улицы и рассаживали в 
автозаки. При этом единственным их требовани-
ем было соблюдение 31-й статьи Конституции о 
свободе собраний.

У посольства Мьянмы ОМОН оцепил ми-
тингующих, поблизости дежурили автозаки, но 
то же самое происходит и по пятницам на Боль-
шой Татарской, когда мусульмане собираются 
на молитву. Более жестких мер применено не 
было. Однако речь все же идет о митинге, а не 
о молебне… Возможно, организаторов стоит 
искать в той самой мечети?

«Мы не бараны, чтобы нас сгонять по при-
зыву!» — заявил «МК» один из участников акции, в 
соответствующей группе ВКонтакте зарегистри-
рованный как Магомед Магомедов, на аватарке 
у него — гордый профиль Рамзана Кадырова. 
Кстати, фразу про баранов, точно заученную, 
повторяли все опрошенные.

Как и остальные, наш собеседник ска-
зал, что о сборе у посольства Мьянмы люди 

договаривались между собой только в Сети. Од-
нако сказал, что впервые сообщение появилось 
в тематической ветке мусульманского форума, 
где размещается официальная информация 
общины мечети на Большой Татарской. Но, судя 
по всему, впоследствии тему удалили.

Но могли ли представители мечети догово-
риться с полицией? Возможно, в этой истории 
есть еще одно лицо, претендующее на роль орга-
низатора. Речь идет о депутате Госдумы, замести-
теле Рамзана Кадырова Адаме Делимханове. Его 

представители с самого начала присутствовали 
на митинге и несколько раз локально унимали 
разгорячившуюся толпу. При этом Делимханов 
и его помощники были единственными, кого 
пропускали через оцепление ОМОНа. Участие 
чеченского политика в организации и прове-
дении митинга вполне логично, учитывая, что 
разнарядку о спасении мусульман Мьянмы дал 
его начальник, однако на вопрос «МК» по этому 
поводу он отвечать отказался. 

Анастасия РОДИОНОВА.

...БИРМАНСКАЯ 
ГРУСТЬ
c 1-й стр.

Оповещали о митинге в основном 
посредством мессенджеров. На 
телефоны приходили сообщения 
со ссылкой на видеообращение 

муфтия Чечни Салах-хаджи Межиева, который 
призывал всех жителей выйти на протест против 
геноцида мусульман в Мьянме. Запись обра-
щения также транслировалась на национальном 
республиканском телеканале.

В понедельник, в 11 часов утра, на цен-
тральной площади Грозного у мечети «Сердце 
Чечни» начали собираться первые участники. К 
призыву муфтия грозненцы отнеслись со всей 
ответственностью — с собой они приносили 
плакаты и транспаранты с надписями на русском 
и английском языках: «Кадыров и Чечня против 
геноцида», «Прекратите убивать мусульман 
Бирмы» и др. Протест, продлившийся около 
трех часов, прошел без правонарушений и в 
спокойной обстановке.

Отметим, что подобные сходы в Чечне не 
редкость. Так, в январе 2016 года акция в под-
держку Рамзана Кадырова и Президента России 
Владимира Путина собрала в Грозном более 
миллиона человек. Столько же людей собралось 
в 2015 году на акции в защиту мусульман всего 
мира из-за провокационной карикатуры в извест-
ном французском журнале «Шарли Эбдо».

Эксперты рассказали «МК», почему, не-
смотря на застарелый конфликт между мусуль-
манами и буддистами в Мьянме, российская 
часть уммы обратила на него внимание только 
сейчас и как российские буддисты относятся 
к этим событиям.

Ахмет ЯРЛЫКАПОВ, старший научный 
сотрудник Центра проблем Кавказа и ре-
гиональной безопасности МГИМО:

— Мусульманские СМИ в России давно 
писали о ситуации в Мьянме, но никогда это 
не вызывало такого ажиотажа. На мой взгляд, 
сейчас кто-то пытается нивелировать болезнен-
ные вопросы, связанные с Ближним Востоком и 
непосредственно кавказцами в этом регионе. В 

свое время к запрещенному в России «Ислам-
скому государству» примкнули тысячи молодых 
людей, причем не только с Северного Кавказа, 
но и из других регионов страны. По некоторым 
опросам, до 8% российских мусульман среди 
молодежи симпатизировали боевикам. Теперь 
людьми искусно манипулируют через социаль-
ные сети, чтобы на фоне разгрома террористов 
в Сирии и Ираке переключить их внимание на 
другую проблему.

Что касается противостояния между му-
сульманами и буддистами внутри России, то эта 
тема давно минувших лет. По мотивам послед-
них событий были попытки провести параллели 
между ситуацией в Мьянме и взаимоотношения-
ми чеченцев и калмыков периода 1990-х годов, 
но развития они не получили.

Бадма БЮРЧИЕВ, политический обо-
зреватель из Калмыкии:

— В Калмыкии события в Мьянме обсуж-
даются не так активно, как в мусульманских ре-
гионах, но в связи с митингом возле посольства 
этой страны в Москве в калмыцких СМИ и соц-
сетях было несколько сообщений о неприемле-
мости уравнивания буддистов с террористами. 
Люди пытаются вступать в диалог с мусульма-
нами, чтобы объяснить недопустимость таких 
обобщений. В конце концов, мусульмане сами 
настрадались от таких обобщений, а теперь 
получается, что при первом удобном случае они 
сами же прибегают к такому приему.

Российские буддисты, естественно, не 
поддерживают политику Мьянмы в отношении 

мусульман. Далай-лама неоднократно осуждал 
убийства, это не путь буддистов. Для калмыков, 
тибетцев и других буддистов северных регионов 
мира он является гораздо большим авторите-
том, чем для буддистов с юга. Мы исповедуем 
махаяну, а они — в основном тхераваду. В России 
вообще нет конфликтов между мусульманами и 
буддистами. Есть противостояния, например, 
из-за земли или на национальной почве, но к 
вере это отношения не имеет. 

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

КАВКАЗ 
УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ
c 1-й стр.

Позиция российского МИДа и 
Кремля на тот момент действи-
тельно сильно отличалась от ка-
дыровской. Можно даже сказать, 

была диаметрально противоположной. Те, кого 
глава Чечни называет «шайтанами» — власти 
Мьянмы, проводящие операцию по наведению 
конституционного порядка в районах, населен-
ных рохинджа, этническим меньшинством, ис-
поведующим ислам, — давно уже пользуются 
мощной поддержкой со стороны Москвы.

 Не далее как 28 августа Россия в лице 
департамента информации и печати МИД 
выразила безусловную «поддержку усилиям 
правительства Мьянмы, предпринимаемым с 
целью нормализации обстановки». Вся вина 
за дестабилизацию возлагалась при этом на 
«Армию спасения рохинджа Ракхайна». Мидов-
цы решительно осудили «очередную вылазку 
боевиков» — «серию скоординированных на-
падений на полицейские участки и армейские 
подразделения», в результате которых «погибло 
11 мьянманских силовиков». О том, что число 
жертв с противоположной стороны этого много-
летнего конфликта идет, по некоторым данным, 
уже на десятки тысяч, в Москве до поры до 
времени предпочитали не замечать.

 В марте нынешнего года Россия вместе с 
Китаем заблокировали предложенный Велико-
британией проект заявления Совбеза ООН, в 
котором выражалась озабоченность действиями 
властей Мьянмы, а именно — возобновлением 
боев в мятежном регионе и связанным с этим 
массовым нарушение прав человека. А 10 лет 
назад, в 2007 году, Россия и Китай наложили 
вето на инициированный англичанами и аме-
риканцами проект резолюции, требовавший от 
правительства Мьянмы «прекратить военные 
нападения на мирных граждан в областях про-
живания этнических меньшинств».

 Нельзя не отметить, что межгосудар-
ственная любовь была вполне взаимной. В 2014 
году Мьянма была в числе стран, которые не 
поддержали резолюцию Генассамблеи ООН, 
осуждавшую присоединение к России Крыма. 
И, напротив, активно поддержала предложен-
ную уже самой Россией резолюцию о «борьбе 
с героизацией нацизма», осуждавшую воз-
ведение в ранг национальных героев «тех, кто 
сражался против антигитлеровской коалиции 
или сотрудничал с нацистами». Направленную 
в первую очередь, как нетрудно догадаться, 
против Украины и прочих наших восточноев-
ропейских недругов. 

 Мьянма активно покупает российское 
оружие. Более того, не так давно наши страны 
стали официальными военными партнерами. 
Соглашение о военном сотрудничестве, заклю-
ченное летом прошлого года, предусматривает 
взаимодействие в военно-морской области, в 
сфере военной медицины, военного образо-
вания и по ряду неназванных «перспективных 
направлений». На церемонии подписания доку-
мента замминистра обороны Анатолий Антонов 
лучился оптимизмом: у обоих держав будет 
отныне, по его словам, «достаточно инстру-
ментов для того, чтобы сделать все возможное 
для усиления боеготовности вооруженных сил 
Мьянмы и РФ».

 И вот благодарный и перспективный 
мьянманский друг оказался вдруг «шайтаном». 
Да, пока лишь по версии главы Чечни. Но, во-
первых, мнение главы региона — далеко не 
мнение частного лица. Кстати, ко всему про-
чему Кадыров занимает не последнее место 
и в возглавляемой премьером партии власти: 
член высшего совета «Единой России». Нет, 
бывает, конечно, что оступаются и чиновники 
более высокого ранга. Однако ни по админи-
стративной, ни по партийной линии Рамзана 
что-то пока никто не пропесочивает. Никто 
не стал разгонять и задерживать участников 
абсолютно не санкционированного, но благо-
словленного Рамзаном митинга мусульман у 
посольства Мьянмы. А в стенах МИД не прозву-
чала фирменная министерская характеристика 
«дебилы, блин» (приводим смягченный вариант 
выражения). А если и прозвучала — за стены 
не вышла. 

 Вышло совсем другое — заявление депар-
тамента МИД, совершенно по-новому расстав-
ляющее акценты в мьянманском вопросе: «Вни-
мательно следим за положением в Ракхайнской 
национальной области Мьянмы. Обеспокоены 
сообщениями о продолжающихся боестол-
кновениях, приведших к жертвам как среди 
мирного населения, так и силовых структур пра-
вительства, о резком ухудшении гуманитарной 
обстановки в этом регионе страны». Такую же 
озабоченность выразил и пресс-секретарь пре-
зидента. Стремительность этой метаморфозы 
поражает воображение. И в то, что в Кремле и 
на Смоленской площади прониклись наконец-то 
горестной судьбой народа рохинджа, верится, 
честно говоря, с трудом. Как и в то, что это часть 
какого-то хитроумного плана.

 Никакой особой стратегии в этих суетливых 
метаниях не чувствуется. Чувствуется лишь страх, 
страх получить накануне президентских выборов 
новый-старый очаг нестабильности. Теми же со-
ображениями Москва, похоже, руководствуется и 
во всех иных случаях, когда чеченский нацлидер 
заявляет о своей особой позиции. Чем бы Рамзан 
ни тешился — лишь бы не было войны. Что ж, 
войны при таком подходе, возможно, не будет. 
Но может получиться такая борьба за мир, что от 
Конституции останутся одни клочки. 

 Андрей КАМАКИН. 

«МЫ НЕ БАРАНЫ, ЧТОБЫ 
НАС СГОНЯТЬ ПО ПРИЗЫВУ!»

Руководство Чечни 
пытается «выпустить 
пар», накопившийся 
в республике

43%

Это геополитическая 
интрига — Россия 
собирается сыграть 
новую роль 
в Юго-Восточной Азии
Расправы над 
мусульманами в Мьянме 
— дикое зверство
Затрудняюсь ответить

24%

14%

19%

Чем, по-вашему, вызвано 
возмущение Кадырова 
ситуацией в Мьянме?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе на сайте «МК» 
приняли участие 1000 человек.

АРАКАНСКАЯ РЕЗНЯ:  
ЧТО ПРОИЗОШЛО В МЬЯНМЕ
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На митинг в поддержку мусульман 
Мьянмы в чеченской столице вышел, 
как сообщается, миллион человек.

Участники акции 
у посольства 
Мьянмы  
в Москве.

Беженцы пытаются перебраться 
из Мьянмы в Бангладеш.

ВИДЕО   
на сайте 

ПРОБЛЕМА

Владельцы шашлычной 
требуют эксгумации  
и перезахоронения останков 
выдающихся москвичей
Останки именитых москвичей переза-
хоронили в понедельник, 4 сентября 
2017 года, на старинном некропо-
ле Спасо-Андроникова монастыря. 
Идентифицировать их не удалось. И не 
только потому, что прошло слишком 
много веков с момента смерти: строи-
тели так разорили древние могилы, 
что целостных скелетов не осталось. 
Как бы то ни было, это уже третья тра-
урная церемония на погосте монасты-
ря в этом году.  Ужасный парадокс: в то 
время как ученые и священники захо-
ранивают останки, владелец близле-
жащей шашлычной через суд требует 
эксгумировать их. В ближайшие дни 
Фемиде предстоит решить судьбу этих 
костей, а заодно всего некрополя. 

Напомним, что уже почти год минул с 
момента публикации в «МК» расследования 
о разорении некрополя Спасо-Андроникова 
монастыря и возведении на его месте шаш-
лычной, тира и медцентра. Наша статья «Тир на 
костях» (13 сентября 2016 года) подняла такой 
шум, что судьбой древнего погоста, где лежат 
даже останки героев Куликовской битвы, обе-
спокоилась вся страна. С того момента ученым, 
общественникам и монахам удалось собрать 
на «вспаханной» экскаваторами земле погоста 
целую гору костей. Нынешняя церемония их 
захоронения — третья по счету. 

Вроде бы «мелочь» (как выразился один из 
горожан, пришедший поглазеть на церемонию), 
но куда было девать эти кости? 

— В прошлые два раза мы захоранивали в 
основном черепа, много черепов, — поясняет 
доцент кафедры права РАНХиГС при Президен-
те РФ Сергей Карнаухов. — Они были относи-
тельно целые. А после последних строитель-
ных работ на территории некрополя все кости 
перемешали и раскрошили. Не было никаких 
шансов понять, кому они принадлежат. 

Церемония началась с крестного хода и 
литии о москвичах, похороненных на терри-
тории некрополей. Затем останки положили 
в небольшой гроб, обитый красной тканью, и 
закопали. Сверху поставили временный де-
ревянный крест.

— Все прошло спокойно и благолепно, 
— продолжает правозащитник, координатор 
православного движения «Сорок сороков» Ан-
дрей Кормухин. — А вот в прошлые разы хозяева 
стройки залезали в могилы и препятствовали 
захоронению. 

Но дело не в том, что к бизнесменам при-
шло осознание. Они просто решили сменить 
тактику. В Арбитражный суд города Москвы 
поступил иск от некоего ООО, которое владеет 
шашлычной на территории погоста, к храму 
Спаса Нерукотворного Образа в Андрониковом 
монастыре. Там сказано: «обязать ответчи-
ка восстановить проезд/проход со стороны 
Андроньевского проезда и асфальтовое по-
крытие дороги, обязать эксгумировать ранее 
захороненные ответчиком на участке предметы, 
похожие на человеческие останки, и демон-
тировать надмогильные сооружения, камни и 
надмогильные кресты». Проще говоря, хозяева 
шашлычной хотят, чтобы в их ресторацию можно 
было заезжать прямо через некрополь. А чтобы 
дорога «по костям, сквозь могилы и памятники» 
не пугала их клиентов-едоков, убрать их. 

Забавно, что все это происходит на фоне 
обращения ученых с просьбой восстановить за-
хоронение первого председателя Мосгосдумы 
Василия Жигарева. Его могила находится на 
этом некрополе, а Музей Щусева готов вернуть 
надгробие руки великого архитектора, которое 
некогда там стояло. Что если будущая дорога к 
шашлычной пройдет как раз по этой могиле?

Вообще весь этот абсурд стал возможным 
по одной причине: некрополь до сих пор не на-
ходится под государственной охраной, и поэто-
му появляются претенденты на эту землю. А 
ведь там, напомню, помимо Жигарева покоятся 
представители таких знаменитых фамилий, как 
Пушкины, Нарышкины, Волконские, Лопухины, 
Мусины-Орловы, Трубецкие и т.д. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВАС ЗДЕСЬ НЕ ЛЕЖАЛО!

Кости, найденные этим летом, 
предали земле.
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  Ирина БАДМАЕВА

Привычные купюры и монеты 
становятся пережитками прошло-
го. На смену им приходят вирту-
альные деньги — криптовалюты, 
популярность которых растет 
с каждым днем. Курс биткоина 
пробил отметку в $5 тыс., после 
чего глава Минкомсвязи Николай 
Никифоров предложил ввести для 
владельцев цифровых денег на-
лог на доходы физлиц.

В настоящее время в мире насчитывается 
порядка 16,5 млн биткоинов на общую сумму 
в $46 млрд. При этом ежедневно проводится 
около 300 тыс. транзакций с оборотом в $1,5 
млрд, что составляет в пересчете 90 млрд 
рублей. Тенденция не оставила в стороне и 
нашу страну. Как сообщает Google, в июне 
россияне искали информацию о биткоинах в 
3,5 раза чаще, чем в начале 2017 года. 

Причем, получив необходимую информа-
цию, наши соотечественники начинают активно 
майнить, то есть добывать биткоины на дому. 
Для этого они вручную создают «фермы» — 
конструкции из каркаса, материнской платы и 
установленных на ней видеокарт. Затем с помо-
щью специальной программы на компьютерах, 
которые днем и ночью высчитывают сложные 
математические алгоритмы, производится 
та самая пресловутая криптовалюта. Хозяи-
ну остается только периодически наблюдать 
за тем, чтобы система работала без сбоев, а 
видеокарты не перегревались. 

По словам майнеров, себестоимость 
одной «фермы» составляет 105 тыс. руб., а в 
месяц с одной «фермы» можно заработать по-
рядка $500–600. То есть за 3,5 месяца затраты 
«отбиваются», и есть шанс выйти в плюс.

Неудивительно, что такой легкий способ 
заработать деньги вызвал ажиотаж среди 

наших граждан: началась даже криптовалютная 
«лихорадка». В результате сейчас на биткоинах 
получить прибыль стремятся не только опытные 
игроки рынка, но и простые обыватели, чьи про-
фессиональные знания далеки от финансовой 
сферы или цифровых технологий. 

Безусловно, такое поведение россиян не 
могло остаться без внимания правительства. 
Зам. министра финансов Алексей Моисеев 
считает биткоины «очень опасной инвестици-
ей, которая может привести к потере денег» и 
предложил не допускать «обычных людей» к 
операциям с криптовалютой.

Между тем в Минкомсвязи, похоже, ре-
шили взять на себя функции своих коллег из 
Минфина, которые отвечают за пополнение 
бюджета. По словам главы Минкомсвязи Нико-
лая Никифорова, операции с криптовалютами 
должны облагаться налогом на доходы физлиц. 
Однако, как поясняет аналитик социальной 
сети для инвесторов eToro в России и СНГ 
Михаил Мащенко, распространить НДФЛ на 
биткоины невозможно, так же, как и отрегу-
лировать их «добычу». Дело в том, что рынок 
криптовалют находится вне доступа центро-
банков. Именно такое положение делает его 
привлекательным и в то же время опасным. 
По мнению Мащенко, прежде чем обкладывать 
операции с биткоином налогом, надо придать 
этой криптовалюте какой-то официальный 
правовой статус в нашей стране. 

Отсутствие налоговых поступлений от 
операций с биткоинами — не единственное, 
что волнует власти. Как рассказал президент 
Фонда информационной демократии Илья 

Массух, «добыча» биткоинов в домашних усло-
виях в несколько раз повышает потребление 
электроэнергии, а также сильно поднима-
ет температуру в помещении. А это может 
быть небезопасно для других жильцов дома. 
Поэтому Массух предложил запретить уста-
навливать «фермы» в жилых домах. Этот во-
прос будет поднят на очередном заседании 
Рабочей группы по развитию Интернета при 
Президенте РФ. 

Впрочем, на сей счет есть и другое мнение: 
интернет-омбудсмен Дмитрий Мариничев, 
наоборот, считает, что россиян надо поощрять к 
добыче криптовалюты. Другое дело, что, по его 
словам, разрешать майнить стоит в регионах 
с холодным климатом и избытком энергии. К 
слову, сейчас неофициальным центром рос-
сийского майнинга называют Иркутскую об-
ласть, где 1 кВт/час стоит 1,01 руб.

Тем временем биткоин продолжает ра-
сти в цене. Буквально на днях, 2 сентября, он 
пробил отметку в $5 тысяч. Эксперты подо-
рожание криптовалюты объясняют повышен-
ным спросом на нее по всему миру. При этом, 
как отмечает глава Внешэкономбанка Сер-
гей Горьков, биткоин находится еще «в самом 
начале пути» и где у него «потолок», сказать 
пока трудно. Верит в потенциал криптовалю-
ты и Михаил Мащенко: «Крупные игроки все 
больше обращают внимание на новый рынок 
и постепенно используют тот же биткоин для 
диверсификации своих инвестиций наравне с 
золотом. Если тенденция притока серьезного 
капитала продолжится, то до конца 2018 года 
курс биткоина может составить $9 тыс.».

  Николай ВАРДУЛЬ

Максим Орешкин в топах. И не 
только потому, что стал «креп-
ким», после того как Bloomberg на-
звал его фаворитом Путина. Дело 
не в политике. Это предшествен-
ник Орешкина Алексей Улюкаев 
позволял себе грустно шутить о 
том, что в РФ министр экономи-
ческого развития есть, а эконо-
мического развития нет, сам же 
Орешкин заявил: «Мы справились. 
Последние данные — это второй 
квартал — рост на 2,5%. Рост, ко-
торый мы не видели с 2012 года». 
Кто с кем справился?

Статистика, которую привел министр эко-
номического развития, известна. Но это всего 
лишь один квартал. Достаточный ли это срок, 
чтобы трубить победу над топтанием на грани 

экономической стагнации? К тому же ко второму 
кварталу есть вопросы.

Его статистика всех — может быть, за ис-
ключением Максима Орешкина — удивила. 
Консенсус-прогноз был гораздо скромнее. Еще 
больше удивил рост инвестиций, который не 
предсказывал никто.

Рост инвестиций — это, конечно, здорово. 
Но почему он произошел? Неужели «сезам от-
крылся» и инвестиции наконец отозвались на 
замедление инфляции, дождавшись именно 
преодоления магической черты в 4%? Верится 
с трудом. Среди факторов роста инвестиций, 
составившего в первом полугодии 2017 года 
4,8%, есть, конечно, и снижение темпа роста 
цен. Но точно выделить и взвесить «след» сни-
жения инфляции невозможно. Что характерно: 
сам ЦБ этот след на первое место не ставит. 
Там подсчитали: в первом квартале 2017 года 
прирост инвестиций составлял 2,3%, во втором 
— 6,3% по сравнению с аналогичными перио-
дами 2016 года. 

Но ЦБ РФ признает: дело в размещении 

больших объемов заказов на отечественных 
предприятиях, прежде всего государствен-
ных. На рынке, чтобы ни у кого не оставалось 
сомнений, что дело не в снижении инфляции, 
комментируют, как это делает, например, Олег 
Якушев из ИК «Церих Кэпитал Менеджмент»: «В 
оставшиеся до конца года месяцы подобных 
стимулирующих приток инвестиций факторов не 
предвидится». Есть и подтверждение от самого 
ЦБ: в июле спрос на кредиты для промышлен-
ности снизился на 7,3%.

Тут же вспоминается отрезвляющая стати-
стика: в мае, по данным Росстата, ВВП вырос на 
3,5%, в июне — на 2,9%, в июле — на 1,5%. Если 
в июне промышленность выросла на 3,5%, то в 
июле — только на 1,1%. Налицо спад в сельском 
хозяйстве, продолжает наращивать темпы толь-
ко долго отстававшее строительство. Вот так 
закончился второй квартал и начался третий. Но 
Минэкономразвития буквально на этой основе 
повысило и годовой, и трехлетний прогнозы: 
теперь в 2017 году от ВВП ожидается рост не 
на 2, а на 2,1%, ту же планку он должен взять в 

2018 году, в 2019 году на очереди 2,2, а в 2020 
году — 2,3%. В предыдущем варианте рост в 
2018–2020 годах прогнозировался в 1,5%.

Так кто с кем и чем справился? Если  
Минэкономразвития с чем-то и справилось, 
то с предыдущим прогнозом. В остальном — 
туман. Характерно, что министерство исходит 
из более мягкого по сравнению с предыдущим 
вариантом прогноза снижения курса рубля. На 
конец 2017 года доллар будет стоить 63 рубля, 
а не 68 рублей, средний курс за 2017 год со-
ставит 59,7 рубля за доллар против 64,4 рубля. 
В 2018 году среднегодовой курс российской 
валюты составит 64,7 рубля за доллар вместо 
69,8 рубля. В 2019 году рубль ослабеет до 66,9 
рубля за доллар вместо 71,2 рубля, а в 2020 году 
— до 68 рублей за доллар вместо 72,7 рубля. 
Значит, резкого роста несырьевого экспорта 
ждать не приходится, потому что не только 
Минэкономразвития, но и правительство точно 
не справляются с проведением реформ, обе-
спечивающих рост. 

Напомню: Алексей Кудрин считает удвое-
ние несырьевого экспорта главным услови-
ем выхода темпов роста российского ВВП за 
границы 2–3%. Раз нет ни реформ, ни резкого 
ослабления рубля, эта цель недостижима. По-
беды над предыдущим прогнозом для роста 
экономики явно недостаточно.

Экономического развития недостает так 
же остро, как и при Улюкаеве.

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Сентябрь испытает на прочность 
рубль: риски ухудшения платежного 
баланса и введения новых санкций 
Запада по-прежнему высоки. Под-
держать на плаву российскую валюту 
смогут только высокие цены на «чер-
ное золото».

Факторы роста
Август не стал для рубля черным месяцем. 

Несмотря на санкции со стороны США и неста-
бильную нефть, национальная валюта показала 
свою устойчивость. Евро смог «допрыгнуть» 
до 70 рублей, хотя доллар так и не закрепился 
выше 60. 

Считается, что главным «поводырем» для 
рубля в последнее время является стоимость 
нефти. Фундаментально это действительно 
ключевой фактор. Однако в течение последне-
го летнего месяца российский рубль заметно 
потерял привязку к ценовой динамикой нефти 
по нескольким объективным причинам. 

Во-первых, в моменты всплесков геопо-
литической напряженности происходил резкий 
отток инвесторов из рублевых активов. Рас-
хождение было особенно наглядным в моменты 
острой фазы обсуждения новых санкций США 
против РФ. Во-вторых, с точки зрения моне-
тарной политики сокращение разрыва между 
ставками в России и в США закономерно снизило 
привлекательность операций carry-trade, лишив 
рубль поддержки международных спекулянтов. 
А она была весьма ощутима: в России сделки 
carry trade считаются одной из главных причин 
укрепления рубля в период с ноября прошлого 
года по март 2017 года — тогда курс российской 
валюты вырос с 64,1 до 56,2 руб. за доллар. «С 
прошлого года инвесторы, использовавшие эту 
стратегию в российском рубле, получили более 
20% прибыли», — говорит аналитик ГК «Финам» 
Сергей Дроздов. Ключевая ставка в РФ сейчас 
составляет 9%. Для сравнения: процентная став-
ка ФРС находится на уровне 1–1,25%, ставка ЕЦБ 
— 0%, ставка ЦБ Японии — минус 0,1%.

В-третьих, свою роль сыграло сезонное 
ухудшение платежного баланса. В начале года 
хороший платежный баланс поддерживал рубль, 
а уже по итогам второго квартала он ушел в 
минус: экспорт оказался меньше импорта на 
$300 млн.

«Наибольший вклад в нарушение корреля-
ции нефти и рубля за последнее время внесла 
именно геополитика, а точнее — информа-
ционный накал вокруг новых санкций США. В 
ближайшие месяцы рынок будет внимательно 
следить за тем, как будет развиваться тема санк-
ций, а также за новостями из зон конфликтов 
на Ближнем Востоке и на востоке Украины», — 
отметил управляющий директор БКС Ультима 
Олег Сафонов. 

Импульсы регуляторов
Период турбулентности, в который угодил 

рубль, заставил многих граждан задуматься о 
валютных рисках и диверсифицировать вложе-
ния. По мнению опрошенных «ЭВ» аналитиков, 
предпочтение лучше отдать доллару и евро: 
на фоне сложившейся в последние месяцы 
экономической конъюнктуры эти валюты име-
ют неплохие шансы нарастить собственные 
ценовые позиции. 

Американский доллар готовится начать 
осенний сезон с решения ФРС сократить ба-
ланс, величина которого уже составляет $4,5 
трлн. Далее по хронологии событий, в декабре, 
с вероятностью более 70% американский регу-
лятор снова повысит краткосрочные ставки по 
федеральным фондам. Способствовать этому 
будут исторические максимумы национального 
фондового рынка, а также продолжающийся 
прогресс на рынке труда, которые и приведут 
к формированию устойчивых инфляционных 
ожиданий.

«Ужесточение монетарной политики тут 
же приведет к росту доходности казначей-
ских облигаций и по принципу цепной реак-
ции потащит вверх и саму валюту. Евро также 
на пороге нормализации денежно-кредитной 
политики, которая может начаться с постепен-
ного сворачивания действующей программы 

количественного смягчения», — считает Артем 
Деев из Amarkets. 

До конца этого года ЕЦБ может начать 
выход из беспрецедентных экономических сти-
мулов, что может обеспечить евро импульсом 
роста более чем на 5%. 

Ответы на угрозы
Постоянные угрозы западных политиков 

также не сулят ничего хорошего рублю. Ана-
литик Альфа-банка Гельды Союнов ожида-
ет, что после возвращения с каникул Сената 
США 4 сентября возрастут риски дальнейшего 
утверждения санкций: «Я бы смотрел на курс 
рубля более скептически, чем сейчас оценивает 
рынок. Рубль может опуститься в ближайший 
месяц-полтора до 61–61,5 рубля». Деев до кон-
ца года ожидает девальвации рубля на 10% и 
рекомендует перевести солидную часть сбе-
режений в доллары и евро.

Впрочем, так считают не все. Заместитель 
председателя правления Локо-банка Андрей 
Люшин предлагает около 40% средств оставить 
в рублях, а по 30% — в долларах и евро. В таком 
случае вам удастся существенно снизить курсо-
вые риски. Для того чтобы средства не лежали 
мертвым грузом, их лучше положить на депо-
зит в банке, проценты (особенно по валютным 
вкладам) будут минимальными, но, по крайней 

мере, вы так застрахуете себя от инфляции. 
При этом не стоит пытаться менять структуру 
портфеля каждый раз, как происходит рост 
или падение курсов. Российский рынок очень 
волатильный, и предугадать долгосрочный 
тренд довольно сложно. Поэтому, по мнению 
аналитика, нужно просто определить для себя 
срок хранения накоплений и цель — для чего вы 
их храните. Иными словами, не надо пытаться 
стать валютным спекулянтом — нужно быть 
стратегом для своих сбережений. 

Начальник отдела брокерских операций 
Росевробанка Евгений Волков рекомендует 
половину сбережений хранить в рублях, а по-
ловину — в валюте, но все зависит от потреб-
ностей и целей конкретного человека. Он также 
соглашается с тем, что средства лучше раз-
местить на депозите, чтобы они не обесцени-
вались из-за инфляции. Что касается евро, то 
использовать эту валюту следует в том случае, 
если планируется крупная покупка товара, чья 
изначальная стоимость выражена в евро, или 
какие-либо другие крупные траты в этой валюте. 
«Евро относительно доллара будет показывать 
свою фундаментальную слабость и дальше, 
поэтому лучше избежать хранения средств в 
этой валюте», — уверен Волков.

ОПЕК держит слово
Помимо геополитических акцентов чело-

веку, имеющему накопления, важно следить и 
за рынком нефти. Особенно за показателями 
по запасам и добыче сырья в США, динамикой 
спроса в Азиатском регионе и, конечно же, 
за тем, насколько дисциплинированно будет 
выполнять ОПЕК+ соглашение о сокращении 
добычи. «Стратегически ОПЕК+ пока дости-
гает своих целей, в том числе по удержанию 
комфортного ценового уровня чуть выше $50. 
Разгонять цены до уровней, выгодных до-
бытчикам сланцевой нефти, то есть до $60 
и выше, участникам соглашения в текущей 
ситуации не с руки», — считает Сафонов. По 
его прогнозу, баррель Brent к концу года будет 
стоить в диапазоне $51–55, то есть примерно 
на текущих уровнях. При этом волатильность 
пар рубль–доллар и рубль–евро продолжат 
колебаться в пределах 3–5%.

Окончательно ситуация по нефти может 
проясниться в ноябре, когда состоится запла-
нированная встреча ключевых нефтеэкспор-
теров мира. На днях министр нефти Кувейта 
заявил о том, что на этом заседании может быть 
принято решение о прекращении действия со-
глашения по снижению добычи. Учитывая, что 
по прошествии 8 месяцев действия энергетиче-
ского пакта проблема перепроизводства нефти 
так и не разрешена, вероятность подобного 
решения высока. Без поддержки пакта, цены 
на нефть марки Brent могут провалиться ниже 
$40, скептичен Деев.

«В нашей стране всем выгодно, чтобы 
рубль ослаб. Поэтому при определенных об-
стоятельствах это может произойти в сен-
тябре. Как сильно — сказать сложно. Все же 
наблюдается небольшая дедолларизация, 
нет безумной потребности в долларах, она 
только спекулятивная. ЦБ может нарисовать 
ту цифру, которую посчитает оптимальной», 
— заключил управляющий «ДиМакс Капитал» 
Виктор Родин. 

— Сейчас в центре внимания участников 
фондового рынка остается вопрос повышения 
потолка госдолга в США. То есть в ближайшие 
две недели нас ожидают спекуляции и какие-то 
конкретные действия на эту тему. Пока сильно 
негативной реакции американских индексов мы 
не видели, они опять находятся вблизи своих 
максимальных значений. 

Поэтому наступил подходящий момент сде-
лать ревизию своих портфелей. Сентябрь начался 
с коррекции индекса ММВБ. То есть девятиднев-
ный рост индекса прервался. Сопротивление 

на уровне 2030 оказалось «быкам» не по зубам. 
Очень хорошо за последнюю неделю выросли 
бумаги МТС и «Магнита». Думаю, что фиксация 
прибыли в этих бумагах и попытка откупить их 
дешевле — это не самый плохой вариант. В прин-
ципе очень хорошо показал себя Сбербанк. За 
две недели бумага, грубо говоря, выросла почти 
на 15 рублей. Если российский индекс продолжит 
свое движение вниз, то, думаю, в Сбербанке 
фиксация тоже усилится. Акции «Аэрофлота» по-
прежнему показывают динамику «хуже рынка», 
продолжается падение бумаги. После выхода 
отчетности, которая не понравилась инвесто-
рам, бумага пробила сверху вниз 200 рублей и 
снижение ускорилось. Также в конце прошлой 
недели снижались акции «Алросы»: компания до-
пускает снижение добычи алмазов в следующем 
году из-за аварии. 

Текущая неделя ознаменуется возвра-
щением законодательного органа США после 
августовских каникул. В пятницу агентство 
Bloomberg сообщило, что правительство Трампа 
рассматривает возможность привязки зако-
нопроекта о повышении потолка госдолга к 
первоначальному пакету законов о помощи по-
страдавшим от урагана «Харви», чтобы избежать 
угрозы закрытия правительства. Но позднее 
стало известно, что республиканцы из палаты 
представителей против этого плана. Все очень 
запутанно с госдолгом.
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Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

— Российский рубль на прошлой неделе за-
метно укрепился. Пара доллар/рубль опускалась 
до отметки в 57,50 руб./долл. В целом ключевая 
поддержка для рубля, на наш взгляд, исходила 
со стороны притока спекулятивного капитала на 

российский долговой рынок. ЦБ выпустил обзор 
«Инфляционные ожидания и потребительские на-
строения», в котором указал, что инфляционные 
ожидания населения снизились до минимальных 
уровней в 9,5%, что также поддержало россий-
ский долговой рынок. Во многом именно за счет 
позитивной динамики ОФЗ российский рубль 
продемонстрировал заметное укрепление на 
прошлой неделе.

На текущей неделе ключевой историей 
для глобальных рынков может стать возвра-
щение американского конгресса с каникул 
и начало обсуждения вопросов повышения 
потолка госдолга и налоговой реформы в 
Штатах, что, вероятно, найдет отражение и 
в динамике валют развивающихся стран. Мы 
ожидаем увидеть торговлю пары доллар/рубль 
преимущественно в диапазоне 57–59 руб./
долл. Вопрос повышения потолка госдолга в 
США и налоговой реформы —  фактор риска 
для валют развивающихся стран на горизонте 
сентября. Соответственно, до конца квартала 
видим риски возвращения пары доллар/рубль 
к отметке в 60 руб./долл.

Михаил ПОДДУБСКИЙ, 
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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ОРЕШКИН ПОШЕЛ НА ВЫБОРЫ

ЗАЛОЖНИКИ КОНФРОНТАЦИИ

ГДЕ «ПОТОЛОК» У БИТКОИНА?

РУБЛЬ НАДЕЕТСЯ НА НЕФТЬ 

Минэкономики выбрало рост. Что выберет экономика?

Сколько нам стоят санкции Запада?

В 2018 году ведущая криптовалюта может подорожать вдвое

Игра валют: на чем можно заработать в сентябре?

  Николай ВАРДУЛЬ

Санкции — это надолго. С тех пор 
как бодание на Капитолийском 
холме вокруг хакерских атак, ко-
торые явились вмешательством в 
выборную кампанию США и якобы 
направлялись из России, сделало 
санкции элементом американско-
го законодательства, сомнений в 
этом не осталось.

Знаменитая поправка Джексона–Вэника к 
закону о торговле продержалась 38 лет, пережив 
СССР и все проблемы, связанные с ограничения-
ми эмиграции, из-за чего она и была введена в 
1975 году. Справедливости ради надо сказать, 
что в последние годы скандальная поправка 
ржавела «на запасном пути», так как регулярно 
приостанавливалась.

Мы все больше проникаемся духом новой 
холодной войны с «выравниванием» санкцион-
ной линии фронта. Но теперь, когда ясно, что 
санкции надолго, пора взвесить их «в граммах». 
Конечно, весы будут не аптечными: политика — 
не точная дисциплина, ее оценки редко блещут 
объективностью. К тому же есть последствия 
сиюминутные и долговременные, которые се-
годня оценить гораздо сложнее, но не видеть 
их — безответственно.

Начнем с не главного. С оценки потерь За-
пада. Почему они не главные? Понятно, что чем 
выше уровень этих потерь, тем выше при прочих 
равных условиях вероятность отмены санкций. 
Но проблема в том, что санкции — это классика 
«примата политики». Над экономикой и даже 
над здравым смыслом. Мы исходим из того, что 
практически при любом раскладе санкции сохра-
нятся. Поэтому главное — их влияние на Россию. 
Но цифры о потерях Запада все же приведем: на 
войне как на войне.

Эти цифры, кто бы сомневался, разные. В 
начале этого года австрийский Институт эконо-
мических исследований Wifo опубликовал ис-
следование влияния антироссийских санкций 
и российских контрсакций на экономику стран 
Европейского союза. В 27 странах Евросоюза 
(почему-то кроме Хорватии) экономическое па-
дение в 2015 году из-за войны санкций оценено в 
17,6 млрд евро. Самые большие убытки понесла 
Германия (6 млрд евро и более 97 тыс. рабочих 
мест). Затем идут Франция (1,6 млрд евро) и Поль-
ша (1,3 млрд евро). Правда, Wifo делает важную 
оговорку: сокращение товарооборота между ЕС 
и РФ имело бы место и без санкций — об этом 
позаботилось падение цен на нефть и сокращение 
российской платежеспособности.

В апреле 2017 года появились другие цифры 
— их привел Идрис Джазаири, специальный до-
кладчик Совета ООН по правам человека. У него 
получилось, что совокупные потери экономики 
Евросоюза, США и других стран, наложивших 
на Россию санкции, составили около $100 млрд 
(он считал за три года, исходя из $3,2 млрд в 
месяц). Результат подсчетов Wifo почти на 60% 
меньше, если годовую оценку австрийцев при-
вести к трехгодичной базе в долларах. Стоят ли 
столько потери США и неевропейских стран, при-
соединившихся к санкциям, — большой вопрос. 
Тем более что, похоже, главным для Джазаири 

было даже не показать, что Россия потеряла 
вдвое меньше — ее потери он оценил за три 
года в $52–55 млрд (здесь стоит заметить, что 
все приведенные цифры прозвучали на пресс-
конференции, проходившей в Москве), — а за-
дать праведный, но риторический вопрос: «$100 
млрд плюс $52–55 млрд — это примерно $150 
млрд, это в три раза превышает ВВП Эфио-
пии; нельзя ли найти лучшее применение этим 
деньгам?»

Перейдем, однако, к главному блюду. Во что 
обходятся западные санкции России? Или негатив 
сглаживается импортозамещением?

Увы, нет. Доказательство — затухание бы-
строго роста сельского хозяйства, которое гово-
рит о том, что на его развитие гораздо большее 
влияние по сравнению с контрсанкциями и запре-
тами оказывает динамика курса рубля. Пока он 
рос, сельское хозяйство все равно испытывало 
давление со стороны импорта, пусть не из стран 
санкционного списка. Как только рубль снова нач-
нет ощутимо слабеть, импорт отступит и сельское 
хозяйство снова наберет ход. 

Потери от санкций налицо. Самое ощутимое 
проявление — низкая капитализация российских 
компаний. Приведу лишь один пример. Георгий 
Ващенко из ИК «Фридом Финанс» подсчитал: 
если Exxon Mobil оценивается рынком примерно 
в две своих балансовых стоимости, то «Газпром» 
— лишь в четверть своей. То есть по сравнению с 
Exxon Mobil он недооценен в восемь раз. Почему? 
«Газпром» нарастил экспорт в этом году почти на 
20%. Все дело в геополитических рисках и все тех 
же санкциях. Часть из нового санкционного пакета 
США прямо направлена против «Газпрома».

Потери крупнейших российских компаний 
очевидны. А экономики в целом? Исследова-
тельская компания Oxford Economics считает: 
«Последние санкции США могут уменьшить на 
0,4 процентного пункта долгосрочный потенци-
альный темп роста экономики России, сохраняя 
их в течение следующего десятилетия на уровне 
менее 1%. Это будет в основном обусловлено уве-
личением затрат по займам и новыми санкциями 
в отношении передачи технологий, особенно в 
энергетическом секторе, что лишит экономику 
столь необходимых инвестиций». Близкую точку 
зрения представляет Алексей Кудрин. По его 
мнению, санкции (не только американские) сни-
мают 0,5% ВВП в год. Если ВВП РФ в 2017 году 
составит, как ожидается, 81 трлн рублей, то по 
курсу 60 рублей за доллар санкционные потери 
оцениваются соответственно в $5,4 млрд — $6,7 
млрд в год. 

Сравнение этих цифр с 17,6 млрд евро еще 
далеко не значит, что счет в пользу России. Во-
первых, вспомним оговорку о влиянии упавших 
нефтяных цен на торговый оборот между РФ и 
ЕС. Во-вторых, если Россия теряет 0,5% ВВП, то 
ЕС — менее 0,1% ВВП.

В-третьих, отдаленные последствия со-
вершенно разные. Для ЕС это в худшем случае 
удорожание затрат на энергоресурсы, что будет 
стимулировать не только импорт сжиженного 
газа, в том числе и из США (на это в том числе 
направлены антироссийские американские санк-
ции, в которых прямо указано, что они против 
«Северного потока-2»), но и развитие энергосбе-
регающих технологий. Для России перспектива 
куда драматичнее. Алексей Кудрин говорит о ней 
так: «В ближайшие шесть-семь лет мы можем не 
заметить ухудшения в области производитель-
ности и развития технологий. Но в конечном итоге, 
поскольку другие будут расти быстрее, мы это 
увидим, но уже будет трудно что-то изменить».

Суть в том, что санкции, если санкционная 
война и дальше будет разгораться, а пока именно 
это и происходит, могут стоить нам будущего. 
Если результатом станет прохождение Россией 
точки невозврата, за которой наверстывание 
накопившегося научного и технологического 
отставания станет невозможным, это будет гло-
бальный — в том числе и социальный, и геополи-
тический — проигрыш, по сравнению с которым 
размахивание контрсанкциями — не более чем 
самоутешение.

Не допустить развития по такому сценарию 
можно, лишь реализуя программу модернизации. 
Которая будет эффективной при возобновлении 
связей с развитыми странами. Значит, надо как 
минимум не поощрять конфронтационные на-
строения, а переламывать их. Сначала — внутри 
страны, а потом — и во внешней политике. Это 
должно стать одной из центральных тем будущей 
президентской кампании.
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  Олег БАСОВ

Первичный рынок недвижимости 
Подмосковья на сегодняшний 
день находится «на грани» 
инвестиционной себестоимости и 
продолжает «уступать» Москве часть 
спроса.

Сбавили обороты 
Подмосковный первичный рынок жилья уже 

давно находится в руках покупателей. Жилья по-
строили много, почти в любом жилом комплексе 
можно без проблем найти свободную квартиру. 
Были бы только деньги. Поэтому в течение двух 
последних лет девелоперы постепенно сворачи-
вают активность. Например, в январе–июне в зоне 
до 30 км от МКАД в Московской области вышло 
всего 7 новых проектов. В то время как в «старых» 
границах столицы стартовали 23 проекта (без 
учета элитных). Для сравнения, в докризисное 
время в Подмосковье ежемесячно могло вы-
ходить на рынок по 5 проектов. По сравнению 
со вторым кварталом 2015 года предложение 
снизилось на 20%. Среди основных причин — 
высокая конкуренция, низкая маржинальность 
и переориентация части девелоперов на сто-
личный рынок.  

«Инвестиционной себестоимости, которая 
сегодня есть в Москве, в Московской области 
практически не осталось. А инвестиционная се-
бестоимость — это то, что позволяет создавать 
новое качество среды внутри проектов, при-
менять новые технологии. Даже без реновации 
рынок Московской области находится «на грани». 
Потому нужно очень внимательно следить за теми 
объемами метров, которые выходят там на ры-
нок», — заявил замминистра строительства и ЖКХ 
РФ Никита Стасишин. Он отметил, что Московская 
область сегодня в основном застраивается в 
радиусе 15 км от МКАД, а 90% граждан, поку-
пающих там квартиры, едут на работу в Москву. 
На сегодняшний день в Подмосковье более 500 
компаний привлекают средства граждан по 214-
ФЗ. «С одной стороны, это неплохо, так как есть 
конкуренция, но это опасно с точки зрения любого 
колебания на рынке», — сказал замминистра.

На фоне слабого спроса и избытка пред-
ложения цены в проектах по мере увеличения 
строительной готовности растут очень медленно. 
Это приводит к стагнации средней цены. Что в 
январе, что в июле за один подмосковный «ква-
драт» жилья девелоперы просили в среднем 85 
тыс. руб. Это без торга и скидок.

Руководитель аналитического центра ком-
пании «Инком-Недвижимость» Дмитрий Таганов 
отметил в Московской области снижение плате-
жеспособности населения, жесткую конкуренцию 
между первичным и вторичным сегментами, а 
также беспрецедентное количество продаж со 
скидками. Максимальный дисконт в Московском 
регионе достиг рекордной отметки — 31%.

Признаки стабилизации
В середине лета ситуация по спросу на под-

московном рынке стабилизировалась — уже не 
было такого явного перетекания покупатель-
ского интереса в столицу. По итогам первого 
полугодия, по данным Росреестра, количество 
зарегистрированных ДДУ на 5,8% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года.

Еще одна явная тенденция — рост пред-
ложения новостроек в ближайшей зоне от МКАД 
(до 5 км). Год назад на долю предложения в поясе 
до 5 км от МКАД приходилось 39% совокупного 
предложения, то сейчас уже 44%. Именно эти 
новостройки наиболее конкурентоспособны, так 
как среди подмосковных проектов у них лучшая 
транспортная доступность и качественные ха-
рактеристики. К тому же в ближнем поясе есть 
предложения с бюджетом покупки менее 2 млн 
рублей, которые, несмотря на небольшую пло-
щадь, находят своего покупателя.

Риелторы зафиксировали рост ипотечных 
сделок. По данным Росреестра, во втором квар-
тале 2016 года доля ипотечных сделок состав-
ляла 50%, а по итогам второго квартала 2017 
года — уже 58%. Можно ожидать, что далее доля 
ипотечных сделок в Московской области будет 
только увеличиваться и в итоге перешагнет 60%-
ный барьер. Это вполне логично, так как пода-
вляющее большинство проектов в Московской 
области относятся к массовому сегменту, а там 
востребованность кредитных средств при по-
купке квартиры выше. В некоторых проектах доля 
ипотечных сделок может достигать даже 80–85%. 
Реальные доходы граждан не растут, а ставки по 
ипотеке снижаются, следовательно, покупателям 
удобнее оформлять ипотечные кредиты, нежели 
откладывать покупку. 

Предпочтения покупателей
Как сообщила гендиректор компании 

«МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья Шаталина, наи-
больший спрос зафиксирован в тех локациях, 
где представлено максимальное предложение 

на первичном рынке. На первом месте по попу-
лярности Ленинский район (порядка 20% спро-
са), далее следуют Красногорский район (15%), 
Люберецкий район (10%), Мытищинский район 
(8%), Одинцовский (7%) и Балашиха с Железно-
дорожным (7%). 

В аутсайдерах Сергиево-Посадский рай-
он, Климовск, Знаменск, Лыткарино. Лыткарино 
попало в данный список, так как, несмотря на 
довольно близкое расположение к Москве, в 
городе на первичном рынке представлен всего 
один проект. 

Наиболее востребованы у покупателей одно-
комнатные квартиры и студии: на них приходится 
58% сделок. На втором месте по популярности 
двухкомнатные квартиры — 32%. 

И на трехкомнатные квартиры приходится 
10% спроса. «Интересно то, что на трехкомнатные 
квартиры приходится довольно внушительный 
спрос, что означает, что покупатели хотят улуч-
шить свои жилищные условия. Правда, в этом 
случае есть риск столкнуться в ближайшее время 
как раз с нехваткой предложения трехкомнатных 
квартир. Так как основной спрос все же прихо-
дится на «однушки» и студии, девелоперы пред-
почитают заложить в квартирографии именно 
данную комнатность по максимуму. А так как на 
реализацию трехкомнатных квартир требуется 
все больше времени, то девелоперы сокращают 
их предложение в своих проектах. И сейчас си-
туация уже такова, что в некоторых локациях на 
первичном рынке найти достойное предложение 
трехкомнатной квартиры практически невозмож-
но», — отметила Наталья Шаталина. 

В «однушках» средняя площадь приобре-
таемых квартир составляет 35 кв. м, в «двуш-
ках» — 55 кв. м, а вот в трехкомнатных квартирах 
покупатели тяготеют уже к большим площадям 
(75–80 кв. м). 

По оценке Дмитрия Таганова, две трети по-
купателей квартир экономкласса, желающих 
решить собственный жилищный вопрос, заин-
тересованы в объектах с отделкой.

Почем «квадрат»?
По итогам первого полугодия 2017 года 

средневзвешенная цена в Московской области 

(зона до 30 км от МКАД) составила 85 тыс. руб. 
за кв. м. А вот в конце 2016 года 1 кв. м жилья в 
среднем стоил 83,9 тыс. руб. 

В экономклассе средневзвешенная цена со-
ставляет 74,1 тыс. руб. за кв. м, что на 2% меньше, 
чем в конце прошлого года. В комфорт-классе 
средняя стоимость квадратного метра составила 
79,9 тыс. руб., в то время как в конце 2016 года 
показатель был равен 79,5 тыс. руб. В сегменте 
«бизнес» средневзвешенная цена выросла на 
6% — со 140,6 до 150 тыс. руб. за кв. м. 

«К концу года рынок будет находиться в со-
стоянии стабилизации. Ожидается небольшое 
количество новых проектов, а в текущих стои-
мость квадратного метра будет расти крайне 
медленно», — полагает Наталья Шаталина. 

Дельные  
советы
«Главный совет — изучите перед покупкой 

репутацию застройщика. Побольше узнайте 
не только о его текущем проекте, но и о уже 
реализованных. На сайте застройщика должны 
быть доступны все правоустанавливающие 
документы, если нет, то можно запросить их 
напрямую у застройщика. Стоит ознакомиться 
со следующими документами: акт выбора зе-
мельного участка, договор аренды на землю, 
где проводится строительство, инвестицион-
ный контракт, разрешение на строительство и 
проектную декларацию», — заметила Наталья 
Шаталина.

Также, по ее мнению, следует изучить все 
форумы как о жилом комплексе, где вы собирае-
тесь приобрести квартиру, так и о комплексах, 
которые ранее были уже сданы. Как прави-
ло, становится ясно, идет ли строительство с 
какими-то проблемами или нет. 

Нелишним будет сравнить, что было обе-
щано при строительстве других объектов и 
что получилось по факту, тогда покупателю 
будет понятно, чего ожидать при окончании 
строительства. Также можно узнать, как шло 
заселение, не было ли проблем на данном 
этапе. В любом случае сбор такой информа-
ции поможет составить объективную картину 
о застройщике. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Цены на новые квартиры массового сегмента  
(эконом, комфорт), млн рублей
Город 1-комн. 2-комн. 3-комн. 
 Мин. Макс. Мин. Макс. Мин. Макс.
Мытищи 2,3 5,7 3,3 7,2 4,0 8,5
Королев 2,8 3,1 3,7 4,4 5,3 5,4
Пушкино 1,9 4,4 2,4 5,4 3,7 9,2
Щелково 1,6 2,6 2,3 4,3 2,8 5,7
Балашиха 2,4 13,1 2,8 6,3 4,6 12,3
Реутов 3,9 6,1 4,9 8,6 7,1 9,9
Люберцы 2,8 5,1 2,8 8,0 4,3 11,4
Жуковский 2,6 3,0 2,8 4,3 4,8 4,9
Раменское 2,4 3,0 2,3 4,9 3,2 5,6
Видное 2,0 6,4 2,8 8,6 4,2 9,7
Домодедово 1,8 3,9 2,8 5,2 3,3 6,5
Подольск 2,0 3,7 2,8 5,5 3,2 7,1
Апрелевка 2,9 3,6 3,7 5,0 4,8 6,0
Одинцово 2,8 5,8 3,5 8,8 5,0 9,1
Красногорск 2,6 7,9 3,2 11,5 3,8 11,7
Долгопрудный 2,5 3,1 4,0 4,5 5,6 8,9
Химки 2,5 9,8 3,6 19,3 3,9 9,7
Лобня 2,3 3,8 3,2 5,3 4,0 5,5

По данным компании «Инком-Недвижимость».

Ежедневные двухчасовые прогулки 
разрешил Кириллу Серебренникову, 
обвиняемому в хищении 68 миллио-
нов бюджетных средств, Мосгорсуд 
на заседании в понедельник, 4 сен-
тября. Таким образом была частично 
удовлетворена жалоба режиссера на 
домашний арест. При этом суд про-
игнорировал просьбу знаменитости 
о встречах с его персональным тре-
нером по йоге и медитации, а также 
священнослужителем-буддистом.

Мосгорсуд в понедельник вполне сошел 
бы за площадку для работы репортеров свет-
ской хроники. Разной степени узнаваемости 
московские актеры, экстравагантные дамы в 
летах, студенты театральных вузов, блогеры в 
какой-то момент создали внушительного раз-
мера затор у зала суда, где должно было слу-
шаться рассмотрение жалобы на арест. Сам 
же обвиняемый, находящийся под домашним 
арестом на Пречистенке, похоже, прибыл в суд 
чуть ли не раньше всех и скромно разместился 
на скамейке, удачно скрывшись от посторонних 
глаз. На этот раз во всем черном, Серебренни-
ков, попивая минеральную воду, разговаривал 
со своим адвокатом, время от времени пре-
секая любые попытки журналистов получить 
комментарий. На все вопросы он молча мотал 
головой, давая понять, что реплик не будет. На 
каком-то этапе энтузиазм репортеров поутих, 
и режиссер был оставлен в покое. Неподале-
ку сидела театральная «свита» арестанта. Их 
общение с гуру сводилось разве что к робкому 
переглядыванию.

Уже в зале суда Серебренников сел, повер-
нувшись спиной к слушателям. Через какое-то 
время достал из кармана миниатюрную позо-
лоченную фигурку Будды и поставил на стол 
напротив себя.

На процессе выяснилось, что адвокаты не 
сидели сложа руки. Так, адвокат Дмитрий Хари-
тонов попросил приобщить к материалам дела 
личные поручительства 39 известных людей. Если 
в прошлый раз самыми странными подписантами 
стали бывшие кавээнщики, то в понедельник 
удивиться заставила бывшая участница группы 
«ВИА Гра» Альбина Джанабаева, заступившаяся 
за режиссера. Не менее любопытным оказалось 
появление в списке поручительств письма из-
вестной балерины Дианы Вишнёвой, которую, 
так же как и подписавшуюся ранее Юлию Пере-
сильд, прочили в дамы сердца олигарха Романа 
Абрамовича.

Также в руках адвоката оказались письма от 
Татьяны Тарасовой, Владимира Спивакова, Марка 
Захарова, Аллы Демидовой, Инны Чуриковой, 
Дмитрия Харатьяна, Валерия Тодоровского, Ми-
хаила Ширвиндта, Игоря Костолевского, Зураба 
Церетели и других известных персон.

Выступила в суде в качестве свидетеля по 
характеристике и звезда сериала «Оттепель», а 
также бывшая участница проекта «Платформа» 
Виктория Исакова. Активно жестикулируя у три-
буны, она долго говорила о «новых формах соеди-
нения танца, музыки и поэзии». Когда же перешла 
к «финансовым затратам», которых требовало 
искусство, судья ее попросила ограничиться 
характеристикой обвиняемого.

— Человек, который сидит в этом зале, чест-
ный, порядочный. Его цель — искусство, а не 
склоки и дрязги. Кроме того, у него нет ни возмож-
ности, ни желания сбегать из своей страны... он 
всегда хотел ставить спектакли и работать здесь, 
— наконец по существу выступила актриса.

Адвокат Харитонов тем временем решил 
проанализировать показания сдавшей, по сути, 
режиссера главного бухгалтера Масляевой. В 
результате его длинной речи можно было сделать 

главный вывод: Масляева зачем-то оговорила не 
только себя, но и режиссера, который настаивал 
на ведении аудита и пытался понять, что произо-
шло с деньгами «Седьмой студии». Кроме того, 
выяснилось, что главбуха, несмотря на судимость, 
пригласил экс-директор «Гоголь-центра» Юрий 
Итин. Главбух, судя по показаниям других работ-
ников студии, вела себя надменно и подчинялась 
исключительно Итину. Сам же Серебренников 
от силы пару раз видел опального бухгалтера 
во время работы, а до проекта вообще не был с 
ней знаком. Директору же режиссер доверял и 
считал честным и порядочным человеком.

Затем адвокат перешел к делам духовным 
своего подзащитного. Как выяснилось, как ми-
нимум с 23 августа (с начала домашнего ареста) 
режиссер не видел своего духовника, а также 
тренера по йоге.

— Прошу вас разрешить встречаться моему 
подзащитному со священнослужителем, Кирилл 
Семенович является буддистом, — сказал адво-
кат Харитонов, уточнив, что он пока единственное 
лицо, которое может видеться с режиссером.

Следом шла просьба разрешить Серебрен-
никову заниматься йоготерапией и для этого 
дать ему возможность видеться с его посто-
янным тренером. Кроме того, выяснилось, что 
Серебренников нуждается в помощнице по хо-
зяйству. Режиссер, как выяснилось, не может 
«сам выносить мусор и прибираться», так как ему 
не разрешено покидать квартиру. Напоследок 
была просьба о прогулках хотя бы на два часа. 
Сам обвиняемый попросил вечернее время — в 
районе 18–21 часа.

— По поводу возможности убежать или уе-
хать, — начал сам обвиняемый. — После обысков, 
которые были у меня 23 мая, был незаконно изъят 
мой загранпаспорт, который постоянно находился 
у следователей. Мы писали ходатайство, чтобы 
его мне выдали, так как я должен был ехать в 
сентябре ставить оперу и статус свидетеля мне 

не мешал... Сейчас ни русского паспорта, ни за-
граничного у меня нет, — закончил обвиняемый, 
напомнив также суду, что всегда и по любому 
поводу являлся на допросы.

— Для существования мне нужны прогул-
ки и доступ к мастеру по йоге и медитации... А 
также возможность встречи с людьми, которые 
не имеют никакого отношения к делу, — сказал 
Серебренников.

По существу же предъявленных ему об-
винений он сослался на «огромное количество 
людей, чьи заслуги и интуиция» позволяют о нем 
судить как о человеке искусства, а не о том, кто 
стремится к обогащению.

— Хочешь озолотиться — иди в бизнес, 
торгуй нефтью или газом, не знаю... Но не иди 
в искусство, — сказал режиссер, намекнув, что 
театр не место больших денег.

— Я никогда не занимался политикой, биз-
несом, личным обогащением. Я скромно живу в 
квартире в 44 метра. Она маленькая, без балкона 
и в ней сложно находиться. Я не привык жало-
ваться, это не в моем характере. Но я прошу суд 
рассмотреть ходатайство и возможность приме-
нить более мягкую меру пресечения, — закончил 
Серебренников.

Ранее адвокат Харитонов предлагал залог, 
равный сумме ущерба. Защитник уточнил, что 
такой суммы у его подзащитного нет, но обещал 
насобирать 68 миллионов рублей.

Судья внимательно выслушала все стороны 
и вынесла решение:

— Постановление Басманного районного 
суда от 23 августа об избрании Серебренникову 
домашнего ареста изменить и разрешить по-
кидать место домашнего ареста.

Теперь обвиняемый сможет каждый день 
гулять с 18 до 20 часов. К сожалению для режис-
сера, о тренере по йоге и духовнике-буддисте в 
постановлении ничего сказано не было.

Дарья ФЕДОТОВА.

СЕРЕБРЕННИКОВУ ДАЛИ 
ДВА ЧАСА СВОБОДЫ

Суд разрешил режиссеру гулять,  
но встречи с тренером по йоге запретил

Педагоги, сеющие разумное, доброе 
и вечное в школах и вузах, выходят 
на начало нового учебного года в 
крайнем раздражении. Официальная 
статистика о выполнении «майских 
указов» президента о повышении их 
зарплат не соответствует действи-
тельности, заявили журналистам 
представители независимых про-
фсоюзов. А вот нагрузки школьных 
учителей и вузовских преподавателей 
постоянно растут, равно как и объем 
работ, который с них требуют, но за 
который не платят.

Оптимальный объем учительских нагрузок, 
оставляющий силы и время как на качествен-
ную подготовку к урокам, так и на внеучебную 
работу с детьми, в нашей стране подсчитали 
еще в 30-е годы прошлого века — 18 часов в не-
делю уроков плюс столько же так называемого 
неучитываемого времени: проверка тетрадей, 
подготовка к урокам, родительские собрания 
и т.д. Именно этот норматив, подчеркнул со-
председатель профсоюза «Учитель» Всеволод 
Луховицкий, и должен обеспечивать заработки 
на уровне средних по России, о чем и говорится 
в президентских указах. 

На деле же одна лишь урочная нагрузка 
составляет зачастую 36, 38 и даже 42 часа в не-
делю, констатировал юрист Центра социально-
трудовых прав Сергей Саурин. И когда при 
таком раскладе учителя готовятся к урокам и 
проверяют тетради — бог весть. 

Таким образом, получается, что за сред-
нюю учительскую зарплату, официально 

поднявшуюся сейчас в среднем до 30 тысяч 
рублей по России, учителя платят чрезмерную 
цену. Причем при такой чудовищной нагрузке 
их все чаще норовят заставить поработать 
за бесплатно. Например, не доплачивают за 
дополнительные занятия с отстающими, под-
готовку ребят посильнее к олимпиадам для 
школьников, подготовку к сдаче ЕГЭ, работу 
педагогов на ЕГЭ и ОГЭ для 9-х классов и так 
далее. 

Впрочем, далеко не все в порядке и с опла-
чиваемой нагрузкой учителей, констатировал 
Луховицкий: 

— Методика расчетов нормативов пред-
ставляет собой страшную тайну! Например, с 1 
сентября в Москве будут новые нормативы фи-
нансирования школы. Но никто не знает какие, 
хотя директора школы уже подписали согла-
шения с учителями об оплате. Правда, это про-
блема не только Москвы, а всех регионов. 

Едва ли не еще хуже дело обстоит в 
вузах. 

— После окончания школы дети от не-
богатых учителей приходят к нищим препо-
давателям вузов, — обрисовал ситуацию со-
председатель профсоюза «Университетская 
солидарность», член профкома МФТИ Андроник 
Арутюнов. — Ну а «майские указы» из некоторой 
стимуляции преподавателей превратились в 
олимпиаду по повышению зарплат на бумаге. В 
МИФИ, например, предлагают преподавателям 
перейти с одной ставки на 0,7 ставки при той 
же зарплате. 

В среднем же по России, подчеркнул он, 
преподаватель вуза ведет по 14 пар в неделю, 

в то время как его зарубежный коллега пре-
подает по 5–6 часов, и при этом еще должен 
заниматься наукой: писать статьи, монографии, 
участвовать в научных конференциях, причем 
последнее — за свой счет. А бывает, что если 
преподаватель выиграл грант, то его сумму 
вычитают из его обычной зарплаты. 

— Фактически дело в вузах обстоит так: 
преподаватель должен как можно больше ра-
ботать и как можно меньше есть, а в идеале при 
этом еще и играть на баяне и вышивать кре-
стиком. И ректоры вынуждены все это делать, 
поскольку иначе вуз не попадает в рейтинг, не 
получит бюджетных средств и просто-напросто 
перестанет существовать, — подытожил он.

В Рособрнадзоре «МК» разъяснили, что 
«вопрос установления нагрузок и зарплат пе-
дработников находится в компетенции регио-
нальных органов управления образования или 
федерального Минобрнауки». Однако в мини-
стерстве не сочли нужным прокомментировать 
«МК» сложившуюся ситуацию.

В вузах же полностью подтверждают мне-
ние профсоюзных активистов. Так, препода-
ватели Геологоразведочного университета 
заверили «МК» на условиях анонимности, что 
«средняя зарплата в столичных вузах и близко 
не достигла уровня 200% к средней по региону, 
что для Москвы должно составлять около 120 
тыс. руб. в месяц»: «Реальные суммы выплат в 
разы меньше. Да и официальные параметры 
педагогической нагрузки во многих вузах не 
соответствуют действительности. Выполне-
ние заявленной нагрузки в полном объеме не 
оставило бы преподавателю времени ни на что 
другое, включая еду и сон. Ведь чтобы провести 
занятие должного уровня, необходимо сделать 
кучу вещей: разработать дидактический мате-
риал, найти информацию о последних научных 
достижениях в данной области, а затем прове-
рить задания, выполненные на коллоквиумах. 
В противном случае будет страдать качество 
образования. При этом помимо чтения лекций и 
проведения семинаров преподаватели универ-
ситетов должны заниматься еще и наукой!»

Марина ЛЕМУТКИНА. 

ПЕДАГОГ ДОЛЖЕН МЕНЬШЕ 
ЕСТЬ И БОЛЬШЕ РАБОТАТЬ 

Преподаватели возмущены своими 
зарплатами и нагрузками

В особняке московского управления 
СКР на Арбате было неспокойно с ве-
чера пятницы. Однако за пределы 
здания слухи об обыске в кабинете 
главного следователя столицы Алек-
сандра Дрыманова утекли лишь в по-
недельник. Как стало известно «МК», 
над г-ном Дрымановым нависла ре-
альная угроза пополнить число фигу-
рантов по делу о громком коррупци-
онном скандале. Эта каша заварилась 
в декабре 2015 года во время боя за 
кафе Elements на Рочдельской улице.

Последний раз о событиях вокруг кафе мы 
писали всего две недели назад. Напомним: две 
группы мужчин, защищавшие интересы двух 
женщин — директора Жанны Ким и дизайнера 
Фатимы Мисиковой, — сошлись на «стрелке» 
в двух шагах от Белого дома и перестреляли 
друг друга. Участник смертельного боя Андрей 

Койчуков по кличке Итальянец позднее якобы 
решил «вложиться» в собственное освобож-
дение, причем речь шла о миллионе долларов. 
Именно такую сумму потребовали за изменение 
обвинения Итальянцу на пустячное «самоуправ-
ство» первые лица следствия: двое руководите-
лей Управления собственной безопасности СКР 
Максименко и Ламонов, а также заместитель 
начальника московского управления СКР Денис 
Никандров. Их арестовали. Шеф Никандрова 
Александр Дрыманов написал заявление об 
уходе, но Александр Бастрыкин отставку не 
принял. С тех пор московские следователи 
работали в обычном режиме, и Дрыманова 
особо не беспокоили. Считалось, что он не знал 
о выкрутасах своего подчиненного.

Однако на днях, по неофициальной ин-
формации, Денис Никандров дал новые по-
казания. И в этих показаниях явно звучала 
фамилия шефа московского управления СКР. 

В первый же вечер осени сотрудники ФСБ про-
вели осмотр служебного кабинета, квартиры и 
дачи сановника. По информации «МК», субботу 
Дрыманов также провел на Лубянке. И когда в 
понедельник в традиционные 9.00 Александр 
Александрович не появился на службе, слухи 
поползли самые нехорошие. Однако в пол-
день Дрыманов все же появился и даже стал 
подписывать служебные документы, из чего 
был сделан очевидный вывод: руководитель 
управления не арестован, не задержан и даже 
не отстранен от должности. Соответственно, 
официальный статус чиновника не изменился 
— по делу о взятках и расстреле возле кафе он 
проходит как свидетель.

Что же будет со скандальным делом далее? 
Если Никандров действительно дал показания 
на своего начальника, это означает, что он 
решил идти ва-банк. Другое дело — насколько 
правдивы слова арестанта? И будут ли они 
стоить Дрыманову карьеры? В СКР все знают, 
что Александр Александрович входит в круг 
людей, близких к Бастрыкину, ориентирован-
ных на управление «М» ФСБ (все ключевые 
назначения в Следственном комитете про-
ходят через сито этой службы). И значит, за 
кресло начальника столичного следствия еще 
предстоит нешуточная схватка. Не случайно 
Дрыманова оставили при должности даже по-
сле ареста его заместителя. Поэтому и сейчас, 
возможно, особняк на Арбате переживет новую 
фазу скандала без особых потерь.

Станислав ЮРЬЕВ.

НАЧАЛЬНИКА СЛЕДСТВИЯ 
ДОПРОСИЛИ БЕЗ ПОСЛЕДСТВИЙ

В связи с делом о расстреле в кафе 
Elements вспомнили о руководителе 
московского управления СКР
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КРОССВОРД НЕ ПРОПУСТИ!

Как устроены 
русские

На излете лета 2017 года в авторитетной 
немецкой газете «Ди вельт» под хлестким за-
головком «Так устроены русские» вышло интер-
вью Льва Гудкова — яростного критика Путина 
и директора независимого социологического 
института «Левада-Центр». Один из фрагментов 
этого интервью показался мне настолько по-
разительным, что я позволю себе процитировать 
его практически дословно.

Вопрос: «После двух протестных акций На-
вального возникло впечатление, что основная 
его поддержка исходит от молодежи. Подрас-
тает новое бесстрашное поколение?» Ответ: «Я 
думаю, что это искаженное восприятие журна-
листов. Большинству сторонников Навального 
от 25 до 40 лет. В последних протестных акциях 
действительно участвовало много молодых 
людей. Но это не все поколение, а прежде все-
го дети из средних слоев, которые переняли 
ценности своих родителей. В последние два-
три года возникла новая волна патриотизма, в 
школах вновь активно начали навязывать детям 
идеологию. Молодежь в крупных городах вос-
принимает это как насилие. Отсюда возникает 
сопротивление, с одной стороны, моральный, 
с другой — эстетический протест. Но это очень 
тонкая прослойка, от 2 до 3% от всей молодежи». 
Вопрос: «А остальная российская молодежь?» 
Ответ: «Молодые люди на самом деле в основ-
ном поддерживают Путина…»

Не все из приведенных выше заявлений 
Льва Гудкова стоит, с моей точки зрения, вос-
принимать как истину в последней инстанции. 
Например, у меня вызывает жгучий внутренний 
протест вот какая мысль уважаемого Льва Дми-
триевича: «В последние два-три года возникла 
новая волна патриотизма… Молодежь в круп-
ных городах воспринимает это как насилие». 
Но, когда глава «Левада-Центра» бросает свой 
упрек людям моей профессии, он, к сожале-
нию, абсолютно прав. Все мы — журналисты, 
аналитики, политики и активисты — виновны в 
скоропалительности суждений. Мы ухватились 
за один небольшой кусок возникающего на 
наших глазах нового политического пейзажа, 
умудрившись при этом полностью проигнори-
ровать его основной смысл.

В современной мировой истории полно 
примеров того, как молодежь выступает в роли 
мотора мощных политических катаклизмов. 
Один из наиболее ярких подобных примеров 
— пресловутая «арабская весна», которая в 
начале этого десятилетия снесла сразу не-
сколько устоявшихся политических режимов 
на Ближнем Востоке. В России модно искать 
корни «арабской весны» в происках Запада. Мол, 
Америка и Европа попытались было переделать 
Ближний Восток по своему образу и подобию, но 
очень быстро попали впросак. Реальность более 
запутанна и более прозаична. Запад действи-
тельно попытался оседлать «арабскую весну» 
и использовать ее в своих интересах. Но при 
этом Запад не был кукловодом этой «весны». 
Роль такого кукловода сыграла сама динамика 
демографических и экономических процессов 
в регионе. 

Попробую расшифровать эту вынужден-
но туманную и наукообразную фразу. Как все 
мы хорошо знаем, даже самый громадный и 
смертоносный огненный смерч начинается с 
одной-единственной крошечный искры. Искрой, 
которая воспламенила пламя «арабской вес-
ны», послужил конфликт на базаре в маленьком 
городке в Тунисе из-за суммы денег в менее 
чем семь долларов. Да-да, вы не ослышались. 
Летом 1989 года только что покинувший пост 
первого секретаря ЦК компартии Узбекистана 
Рафик Нишанов изрядно подпортил свою ре-
путацию, объяснив кровавую массовую резню 
в Ферганской долине ссорой на базаре «из-за 
тарелки клубники». Но в Тунисе все действи-
тельно вспыхнуло из-за мелкого бытового кон-
фликта на рынке.

17 декабря 2010 года 26-летний торговец 
фруктами Мохаммед Буазизи счел невыноси-
мым позором конфискацию своего нехитрого 
товара представителями местной власти и 
устроил акт самосожжения. Новость об этой 
трагедии облетела страну и привела к массовым 
волнениям. Через 11 дней молодого мученика 
посетил в больнице президент Туниса Бен Али, 
но было уже поздно. 14 января 2011 года Бен Али 
пришлось бежать из страны, а затем режимы на 
Ближнем Востоке начали сыпаться словно кар-
точный домик. Почему личная трагедия одного 
отдельно взятого маленького человека имела 
столь далеко идущие последствия? Потому, что 
миллионы молодых людей на Ближнем Востоке 
увидели в судьбе Мохаммеда Буазизи зеркаль-
ное отражение своих собственных проблем. 

Огромная масса трудоизбыточного мо-
лодого населения в сочетании с экономиче-
ской системой, которая не в силах переварить 
эту массу молодняка, направить энергию не-
нужных молодых людей в позитивное русло, 
придать смысл их существованию, — вот как, 
по мнению экспертов, выглядел бикфордов 
шнур «арабской весны». Как нетрудно заметить, 
проблемы современной России носят прямо 
противоположный характер. Наша страна за-
дыхается от недостатка рабочей силы. Если бы 
не наша способность привлекать в российское 
государство армию трудовых мигрантов, то 

экономика РФ уже давно легла бы на бок. Новый 
«путинский народ» — это поколение, которого 
катастрофически мало.

Чтобы не быть голословными, давайте срав-
ним ключевые индикаторы двух государств — 
Египта, где вихри «арабской весны» снесли ре-
жим многолетнего военного лидера, президента 
Хосни Мубарака, и России, где пламя «болотного 
пожара» очень быстро рассеялось словно дым. 
Средний возраст населения в Египте — почти 
24 года. Средний возраст населения в России 
— почти 40 лет. Доля людей младше 25 лет 
составляет в Египте 52,23% населения. В Рос-
сии таких всего 26,65%. Согласно заниженной 
официальной статистике, уровень безработицы 
среди египетской молодежи составляет 34,3%. 
Аналогичный показатель в России — 13,7%.

Как говаривал Марк Твен, «есть три вида 
лжи: ложь, наглая ложь и статистика». Однако в 
данном случае статистические данные не стоит 
считать лукавыми и вводящими в заблуждение. 
Эти данные ведь не означают, что российская 
молодежь в шоколаде и что у нее нет проблем. 
У нового «народа Путина» множество самых 
разных проблем, которые нуждаются в срочном 
внимании со стороны власти. Приведенные 
мной статистические данные означают совсем 
другое: политические потрясения по модели 
«арабской весны» в современной России не-
возможны. Как сказал мне генеральный дирек-
тор социологической службы ВЦИОМ Валерий 
Федоров, «революции происходят в молодых 
странах, а мы совсем не молодая страна. Мы 
— страна с совершенно нереволюционным 
профилем». 

Почему же тогда на устроенных Алексеем 
Навальным оппозиционных акциях впервые за 

долгие годы можно было увидеть значительное 
количество представителей молодежи? Потому, 
что сейчас меняется политический и психоло-
гический климат в абсолютно всех российских 
возрастных группах. Потому, что цементировав-
ший в последние три года наш политический 
процесс посткрымский консенсус перестал 
быть монолитным. 

Как напомнил мне Валерий Федоров, 
«посткрымский консенсус зиждился на трех 
основных постулатах, разделяемых подавляю-
щим большинством населения страны. Первое: 
столкнувшись с масштабным внешним вызовом, 
российское общество должно объединиться. 
Второе: мы должны дать должный отпор тем на-
шим оппонентам, которые пытаются поставить 
Россию на колени. Третье: решая эти задачи, мы 
должны сплотиться вокруг признанного нацио-
нального лидера — президента страны». 

В 2017 году посткрымский консенсус ни-
куда не исчез и, я уверен, никуда в ближайшее 
время не исчезнет. Более того, он может еще 
развернуться с новой силой. Но общество не 
может бесконечно долго находиться в состоянии 
мобилизации. Российское общество меняется, а 
вместе с ним меняется и форма посткрымского 
консенсуса. Абсолютное большинство россий-
ских граждан по-прежнему категорически не 
хочет сдаваться на милость Запада. Однако 
это нежелание сдаваться начинает сочетаться 
с несравненно более критическим отношением 
к официальным российским управленческим 
структурам. «В российском массовом сознании 
набирают силу процессы рационализации и 
деидеологизации, — продолжил свой рассказ 
Валерий Федоров. — Люди подустали от внеш-
ней политики. Люди хотят знать, когда лично 

у них повысится зарплата. Люди перестали 
воспринимать объяснения чиновников о том, 
что та или иная проблема не решается потому, 
что нас зажимает Запад».

Сами по себе подобные настроения не не-
сут в себе фундаментальной угрозы для власти 
Владимира Путина. «Стабильность перестала 
возбуждать российских граждан, — сказал мне 
Валерий Федоров. — В обществе сформиро-
вался запрос на перемены. Но люди не хотят, 
чтобы эти перемены были травматичными. Люди 
хотят перемен с опорой на стабильность. По-
трясения в стиле Ельцина или Горбачева никому 
не нужны». Потрясения никому не нужны, но вот 
запрос на альтернативу, на иное мнение, на 
дееспособную оппозицию в обществе сформи-
ровался параллельно с запросом на перемены. 
Ухватиться за этот запрос попытался списанный 
было в тираж политик Алексей Навальный.

Навальный и его 
волшебная палочка
В 1955 году новый консервативный 

премьер-министр Великобритании Энтони Иден 
внезапно объявил о роспуске парламента и о 
проведении в стране досрочных выборов. Узнав 
об этом, лидер оппозиционной лейбористской 
партии Клемент Эттли прервал свою поездку в 
США и в экстренном порядке вылетел в Лондон. 
В родном аэропорту оппозиционного вожака 
встретил журналист Би-би-си с телекамерой. 
Если бы на месте Эттли был любой современный 
британский (и не только британский) политик, он 
бы поприветствовал телерепортера как своего 
давно потерянного брата. Он бы рассказал ему, 
какие чудесные политические идеи есть у его 
партии, как она непременно выиграет выборы и 
непременно изменит к лучшему жизнь народа. 
Но, к несчастью для телерепортера, Клемент 
Эттли был политиком старой школы. 

Как рассказал в своей книге «В прямом 
эфире с Даунинг-стрит» известный британский 
журналист Ник Робинсон, сначала лидер оппо-
зиционной партии дал несколько односложных 
ответов на все более отчаянные вопросы теле-
репортера, а потом и вовсе в вежливой форме 
послал его куда подальше. В еще большее фиа-
ско превратилось и предвыборное выступление 
Клемента Эттли из телестудии Би-би-си. Пред-
полагалось, что Эттли будет отвечать на заранее 
подготовленные его помощником вопросы в 

течение 15 минут. Однако запаса красноречия 
оппозиционного лидера хватило только на пять 
минут. После этого в британском телевизионном 
эфире повисла тягостная тишина. 

В момент описываемых событий Клемен-
ту Эттли было 72 года. За его плечами было 
шесть лет в должности премьер-министра и 
множество мер, которые не на словах, а на деле 
изменили к лучшему жизнь простых граждан 
страны. Например, именно при премьере Эттли 
в Великобритании был внедрен принцип бес-
платности здравоохранения. Простим поэтому 
благородному старику Клементу Эттли его пол-
ную бездарность в сфере пиара и политических 
технологий — бездарность, которая не сильно 
отличается от аналогичного отсутствия талан-
тов у основной массы лидеров российского 
оппозиционного движения. 

Наши системные оппозиционные партии 
напоминают мне заслуженную охотничью со-
баку, которая настолько разжирела, что у нее 
нет ни сил, ни желания лишний раз подняться с 
уютного коврика у камина. Неважно, что зайчики, 
уточки, куропатки и прочая аппетитная дичь 
бегают буквально в метре от нашей псины. Все, 
на что ее хватает, это лай и недовольное виляние 
хвостом. У несистемных оппозиционных полити-
ков другая беда — комплекс вечного неудачника. 
Они уже заранее знают, что и на этих выборах 
им ничего не светит. И они уже заранее объяс-
няют, что если бы выборы были по-настоящему 
честными, они бы показали всему свету, какие 
они на самом деле ого-го.

В плане умения себя подать Алексей На-
вальный — это чуть ли не единственный про-
фессионал в окружении унылых любителей, из 
которых состоит верхушка несистемной россий-
ской оппозиции. Навальный не стесняется экс-
периментировать, действовать методом проб и 
ошибок. Навальный без колебаний ведет себя 
как политический хамелеон, меняющий свои 
цвета в зависимости от требований текущего 
политического момента. 

Снова даю слово Валерию Федорову: «Не-
системные российские оппозиционные деятели 
очень долго пребывали в уверенности: если у 
нас не будет доступа к телевидению, у нас не 
будет ничего. Отсюда их постоянный истошный 
крик: «пустите нас в ящик!». Однако Навальный 
доказал, что в умелых руках Интернет тоже мо-
жет быть вполне эффективным инструментом 
пропаганды. Все это, вместе взятое, и привело к 
тому, что в первой половине 2017 года действия 
Навального снова стали фактором политической 
игры в России. 

Но вот стоит ли переоценивать значение 
этого фактора? Вот выводы, к которым пришел 
Валерий Федоров относительно феномена На-
вального: «В целом младшие поколения россиян 
по-прежнему остаются крайне аполитичными. 
Самая популярная политическая партия в моло-
дежной среде — это партия «а давай-ка пойдем 
попьем пивка!». Став первым оппозиционным 
политиком, который научился разговаривать 
с молодежью на ее языке, Навальный резко 
повысил свою узнаваемость среди этих воз-
растных групп. 

Но высокая узнаваемость не равнозначна 
высокой политической поддержке. Уровень под-
держки Путина в молодежной среде остается 
неизмеримо более высоким, чем уровень под-
держки Навального. Не стоит переоценивать и 
удельный вес оппозиционной молодежи. Судя по 
двум последним московским демонстрациям, 
доля молодежи среди этого ядра активистов 
Навального — примерно 20%. Остальные 80% 
— это протестный актив из более старших воз-
растных групп. Еще один важный нюанс: мо-
лодые сторонники Навального — это в первую 
очередь люди, еще не вступившие в реальную 
взрослую жизнь. У них минимум обязательств, 
но зато подчеркнутый максимализм по отно-
шению ко всему».

Нетрудно заметить, что двадцатипроцент-
ная доля молодежи среди участников оппозици-
онных демонстраций довольно неплохо соотно-
сится с общим числом юных граждан в составе 
российского народонаселения. Получается, что 
власть имеет моральное право погладить себя 
по голове и поставить себе «пятерку» за поли-
тику в отношении младших поколений россиян? 
Нет, не получается. Самоуспокоенность — это 

всегда очень плохая политическая линия. А 
самоуспокоенность в отношении проблем мо-
лодежи и вовсе можно назвать самым удачным 
рецептом политического самоубийства. Рифов, 
на которые может налететь корабль молодеж-
ной политики государства, не просто много, а 
очень много.

Мне, например, очень не понравилось то, 
как отдельные региональные чиновники отреа-
гировали на появление среди учеников подве-
домственных им школ участников оппозицион-
ных митингов. Я вырос в журналистской семье и 
с самых младших классов школы был, видимо, 
излишне политизированным и излишне болтли-
вым ребенком. Смутно помню, как я откровенно 
рассказывал некоторым своим учителям, что 
«Черненко не тянет», «у нас в стране застой» и 
что «вскоре все вообще может развалиться». 
Напомню, что все эти мои художества имели 
место в эпоху непуганого КГБ.

Однако, к чести моих педагогов, все эти 
мои антисоветские заявления не имели для 
меня никаких последствий. Моих родителей 
из-за этого даже ни разу не вызывали в школу 
(зато их туда иногда вызывали из-за моих непо-
литизированных проступков). А что мы увидели в 
некоторых регионах России сейчас — в период, 
когда наша жизнь является в сотни раз более 
свободной, чем это было во времена СССР? Мы 
увидели, как некоторые представители школь-
ных администраций ведут себя в духе худших 
советских репрессивных традиций. 

«Вот это ваше волеизъявление играет сей-
час против вас. Потому что под удар подставле-
ны ваши родители… Это значит, что вы реально 
сейчас можете стоять под угрозой изъятия из 
семьи, потому что ваши родители из-за ваших 
необдуманных действий не выполняют своих 
обязанностей» — подобные методы борьбы 
с «идеологической заразой Навального» не 
просто недопустимы. Они еще как минимум 
аморальны. И я был очень рад узнать, что в 
Кремле мыслят аналогичным образом. Как за-
верил меня собеседник из ближайшего окру-
жения Путина, каждый подобный случай имел 
своим результатом «взбучку, которую соответ-
ствующему губернатору устроило федеральное 
руководство».

Естественно, вышесказанное вовсе не зна-
чит, что у юных сторонников Навального есть 
моральное или политическое право нарушать 
закон. Такого права нет — или по меньшей мере 
не должно быть — ни у кого. Вышесказанное 
значит, что, выстраивая свою линию в отношении 
молодых сторонников Навального, власть долж-
на пройти по очень тонкой грани. Жестокость и 
нарушение гражданских прав — это неприемле-
мо. Но попытки заигрывания, попытки играть в 
поддавки, попытки закрыть глаза на нарушение 
закона — это тоже неприемлемо. Ставшая уже 
крылатой фраза «они же дети!» не должна быть 
индульгенцией на вседозволенность. 

«У того, кто в шестнадцать лет не был 
либералом, нет сердца. У того, кто не 
стал консерватором к шестидесяти, нет 
головы», — сказал некогда знаменитый 
британский политик XIX века Бенджамен 
Дизраэли. Замените в этом выражении 
сильно поменявшее свое значение за два 
века слово «либерал» на более точное — 
«радикал», и вы получите рецепт успеха 
Навального в подростковой среде. Но то, 
что сработало для Навального, точно не 
сработает для его оппонентов — не только 
для власти, но и для всех тех, кто не хо-
чет превращения российских городов в 
арену уличных сражений демонстрантов 
и полиции.

Сторонникам поступательного и эво-
люционного пути развития России нужен 
принципиально иной рецепт нахождения 
общего языка с недовольными из числа 
молодых граждан страны. И у меня даже 
есть подозрение, как именно такой рецепт 
может выглядеть. Говоря о недоволь-
ных текущим положением дел в более 
старших российских возрастных группах, 
Валерий Федоров обронил фразу: «Люди 
среднего возраста требуют от власти 
серьезного, рационального, взрослого 
разговора». Мне кажется, что то же самое 
относится и к более младшим российским 
поколениям.

Формула «партия сказала надо — ком-
сомол ответил есть» больше не работает 
и работать не будет. Прокремлевские 
движения вроде «Наших» были закры-
ты не просто так. Власть убедилась, что 
подобные организации не приносят ре-
альной пользы, но зато приносят вполне 
реальный вред. Политика — это в очень 
немалой степени «наука убеждать». И 
такой искушенный «слуга народа», как 
Владимир Путин, похоже, чувствует это 
на уровне инстинктов. По моим данным, 
участившиеся масштабные встречи ВВП 
с юными гражданами России — это вовсе 
не инициатива путинских советников из 
кремлевской администрации. Инициатор 
всех этих встреч — лично президент. Пу-
тин не хочет терять эмоциональный кон-
такт с «путинским народом» — молодым 
поколением россиян. ВВП понимает: в 
конечном итоге именно «путинский на-
род» определит судьбу политического 
наследия Путина. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Популярный коктейль в конусоо-

бразном бокале. 4. Богатый дом, стоящий 
отдельно от других. 10. Запасы в темном 
чулане дома, который построил Джек. 11. 
Бестселлер Пауло Коэльо. 13. Награда для 
актрисы, прошедшей кастинг в сериал. 14. 
Ароматное «антиснотворное» в кружке сту-
дента, всю ночь готовящегося к экзамену. 
15. Шафран, придающий желтый цвет рису в 
паэлье. 16. Товары, продукты как платежное 
средство. 18. Фрукт, которому негде упасть 
на переполненном пляже. 20. Крупная чело-
векообразная обезьяна, живущая в Африке. 
22. Изучающий звук раздел физики. 23. До-
полнение к зарплате. 24. «Лапы» осьмино-
га. 27. Тыква, название которой созвучно 
с фамилией актера, сыгравшего вампира 
Эдварда в саге «Сумерки». 30. Злой маль-
чишка, мучающий кошек и собак. 32. Каждая 
подруга голливудского актера. 34. Птица, 
прячущая в своем гнезде блестящие цацки. 
35. Мировой «форум» биатлонистов. 36. Ог-
ненная «метка» на руке погорельца. 38. Пре-
зидентская «директива» о помиловании. 39. 
«Петр Великий» в составе Северного флота 
России. 40. Внутренняя сторона одежды. 41. 
Ингредиент, превращающий морс в кисель. 
42. Победа фигуриста, обеспеченная его 
тренером.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Приступы боли в одной половине го-

ловы. 2. Водостойкая косметика для кра-
сивой плаксы. 3. Каждая из семи опекунш 
одноглазого дитя. 5. Особа, которой гусь не 
товарищ. 6. Внезапная причуда. 7. Шляпа, 
которую носили Чарли Чаплин и Уинстон Чер-
чилль. 8. Жилое помещение на чердаке под 
скатом высокой крыши. 9. Смотритель замка 
в средневековой Европе. 10. Рабочий, зани-
мающийся простой обработкой дерева. 12. 
Сказочный персонаж, который и от бабушки, и 
от дедушки ушел. 17. Враки пьяного мужа. 19. 
Златые горы Креза. 20. Шоколадные конфеты 

с поджаренными орехами. 21. Независимый 
эксперт, проверяющий финансовую деятель-
ность фирмы. 25. Кусок земли, на котором 
строится коттедж. 26. Дворец с водными 
аттракционами. 27. Гранитный пьедестал 
статуи. 28. Радующее хозяйку платье из 
магазина. 29. Покупатель товара крупными 
партиями. 31. Невнимательный пассажир, у 
которого из-под носа «увели» чемоданы. 33. 
Медовый шестигранник в пчелиных сотах. 34. 
Вооруженная царская охрана. 37. Ошибка мо-
лодости, в которой признаются на исповеди. 
38. Успешный выпад рапириста.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самодур. 4. Идальго. 10. Скрипка. 11. Ермолка. 13. Дети. 14. Смог. 15. Купаль-
ник. 16. Ехидна. 18. Атеизм. 20. Прогноз. 22. Запевала. 23. Новокаин. 24. Пирамида. 27. Сословие. 
30. Обитель. 32. Планер. 34. Радист. 35. Отвальная. 36. Факс. 38. Зима. 39. Торнадо. 40. Антипод. 
41. Загадка. 42. Картечь.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Спидвей. 2. Очки. 3. Улитка. 5. Двойка. 6. Люкс. 7. Оригами. 8. Парабола. 9. 
Семьянин. 10. Стрижка. 12. Амбиции. 17. Нарекание. 19. Трактовка. 20. Пианино. 21. Зависть. 25. 
Инфаркт. 26. Аниматор. 27. Смельчак. 28. Индивид. 29. Апофеоз. 31. Страсть. 33. Родник. 34. Ря-
бина. 37. Соха. 38. Зонт.
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НАРОД ПУТИНА
ДОСТИГ СОВЕРШЕННОЛЕТИЯ

Новая звезда 
российского 
рэпа Гнойный 
(Слава Машнов) 
также сторонник 
нынешнего 
президента. 
В интервью 
Юрию Дудю на 
вопрос: «Путин 
красавчик?» он 
ответил: «Конечно. 
Я с Путиным. 
Я люблю русского 
царя».
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МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 год

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. 
первоначальный взнос 30%, СКИДКА 15%

28.06.2018-
09.07.2018
от 46520 р.

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ»         
САНКT-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ ( 2дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКT-ПЕТЕРБУРГ

25.08.2018-
04.09.2018
от 42650 р.

26.09.17-
15.10.17

21.05.2018-
01.06.2018
от 20950 р.       

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»  
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ (БОЛГАР, СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. 
НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА)

«У МОРЯ , У СИНЕГО МОРЯ»    
МОСКВА-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, КОСТОМАРОВО)-
РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ, ТЕРМАЛЬНЫЙ ИСТОЧНИК)-
ЕЙСК-КЕРЧ (3 ДНЯ : ФЕОДОСИЯ, ЯЛТА, СУДАК, СЕВАСТОПОЛЬ)-РОСТОВ-НА-
ДОНУ (АЗОВ, ТАГАНРОГ)-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)-ВОЛЬСК-ХВАЛЫНСК-САМАРА

«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ»  
МОСКВА-УГЛИЧ(СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ 
(РОСТОВ ВЕЛИКИЙ) ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)-МАКАРЬЕВО-СВИЯЖСК-
КАЗАНЬ-БОЛГАР-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)-Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ

РЕ
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А

04.09.2018-
23.09.2018

 «ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ  — МОСКВА 
(ТРАНСФЕР ЯРОСЛАВЛЬ)-КАЗАНЬ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЁВКА-(ЭЛИСТА)-
РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК вулкан ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 дня: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-
САРАТОВ-САМАРА-БОЛГАР-Н.НОВГОРОД

Увеличение количества встреч 
президента с молодежью — 
личная инициатива ВВП.

Молодежные движения типа «Наших» (на 
фото — их акция в 2011 году) исчезли с 
российской политической сцены далеко 
не случайно. В Кремле поняли, что вреда 
от них гораздо больше, чем пользы.

■ выставка «С ружьем и лирой» (репортаж из 
Музея А.С.Пушкина);
■ вести с охоты — охотники вернулись с 
открытия;
■ бельгийская двустволка Defourny-Sevrin;
■ работа гончих по зайцу и лисе: в чем 
различие;

■ состязания ретриверов по утке;
■ страсти по дупелю;
■ запекаем дикую утку;
■ вести с водоемов;
■ секреты рыбацкой ухи;
■ идем на карпа!
■ охотники соревнуются на стенде;

■ «Оружие»
Лукошко с маслятами — выбираем правильный магазин 
для оружия.
■ «Природа»
Наследники Сагайдая — охота с беркутом в Киргизии.
Мазаи и Мамаи —  голосуем за общенациональный пиетет 
к природе!
■ «Трофеи»
И меня посчитали... — о пользе учетов охотничьих видов 
животных.
Итальянская феерия — оружейная выставка со знаком 
качества.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№32–33 (30 АВГУСТА — 12 СЕНТЯБРЯ), 2017 Г.:

ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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куплю
❑ антиквариат 

любой 
т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

продаю

куплю
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495) 720-68-36

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

14 августа 2017 года
в Гагаринский
районный суд

города Москвы
поступило
заявление

от
Демина Михаила 

Тимофеевича,

Сберегательный
сертификат СЧ 1669398, 
выданный 02.02.2017 г. 
ПАО «Сбербанк России» 

на сумму 700 000 рублей, 
утерян.

Держателю указанного 
сертификата предлагается 
в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 
суд города Москвы за-

явление о своих правах на 
сертификат.

проживающего в Москве, о 
признании недействительной 
утраченной ценной бумаги на 
предъявителя, восстановле-

нии прав по ней.
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История 31-летней Маши Дапирко 
как под копирку списана с сюжета 
сериала «Бангкок Хилтон». Конеч-
но, если безоговорочно принимать 

на веру версию девушки.
В 2013 году Маша, которая уже давно увле-

калась йогой, была вегетарианкой и вообще вела 
здоровый образ жизни, переехала из Ростова-на-
Дону в Таиланд. Здесь она нашла работу гида, по-
знакомилась с нигерийцем по имени Ник. «Маша 
влюбилась, переехала к нему, собиралась замуж 
и хотела детей. Он говорил, что футболист, что 
ездит на сборы, брал ее с собой в поездки», — 
пишут в соцсетях друзья девушки. 

На следующий год Маша и Ник решили устро-
ить себе небольшое путешествие. Заботливый 
бойфренд даже подарил девушке новый чемодан. 
Но в последний момент отказался от поездки. 
Маша рванула одна. В аэропорту Хошимина ее 
задержали, в чемодане под подкладкой нашли 
2,78 кг кокаина. 

Вот уже три года девушка ожидает приговора 
в тюрьме Вьетнама. В этой стране за перевоз-
ку наркотиков положена смертная казнь. Три 
года родные и друзья бьются за судьбу Маши, 
ведут свое расследование. Они выяснили, что в 
Азии работает целая группа мужчин из Нигерии, 
которые под разными предлогами возят своих 
доверчивых подруг по миру, подсовывая им в 
багаж обманом наркотики.

На прошлой неделе Маше могли вынести 
смертный приговор. Она даже написала прощаль-
ное письмо матери. Но стараниями дипломатов и 
адвокатов ее дело в последний момент вернули 
на доследование. Марии дали надежду на спра-
ведливое расследование. Дадут ли ее другим? 
Как выясняется, в азиатских тюрьмах находятся 
несколько десятков наших соотечественников, 
которые уверяют: они не наркокурьеры, они не не 
знали о смертоносном грузе в их багаже.

Удобная легенда. А может, некоторым на-
шим соотечественникам и правда легко запу-
дрить мозги? Мы не можем со стопроцентной 
уверенностью утверждать, что люди, о которых 
пойдет речь дальше, не имели представления о 
содержимом их чемоданов. Но некоторые факты 
из их историй заставляют задуматься.

«Все вещи в посылке 
можно будет прощупать...»
История москвича Сергея Лелекова, навер-

ное, одна из самых показательных. Парень сам 
сдался в руки наркополицейских, разыскивая 
свой затерявшийся после прилета багаж. Он 
думал, что в чемодане — эксклюзивная одежда 
из Бразилии…

Объявление о работе для «коммуникабель-
ных молодых людей, знающих английский язык» 
Сергей нашел в одной из соцсетей. «Зарабаты-
вай, путешествуя!» — гласила реклама. Молодой 
человек как раз демобилизовался после службы 
на боевом корабле, до этого успешно окончил 
учебу в московском вузе и мечтал о работе не в 
душном офисе, а такой, чтобы можно было и мир 
посмотреть, и английский попрактиковать.

Девушка Юлия, которая в объявлении была 
указана как контактное лицо, доходчиво объяс-
нила суть «разъездной работы». Сергею нужно 
было перевозить некие эксклюзивные посылки из 
Бразилии в Таиланд. «Мы перевозим драгоцен-
ности из одной страны в другую. Это камни. Какие 
именно, не знаю. Я и сама летала, но никогда не 
интересовалась, что было в посылках. Для меня 
важна возможность одновременно заработать 
и отдохнуть, когда билеты и отели оплачиваешь 
не ты сам». 

В числе анонсированных для перевозки ве-
щей также были дорогостоящие аудиосистемы 
автомобилей, одежда. 

Юля: «Было дело, когда дополнительно с 
одним парнем отправляли футболки для болель-
щиков. Так что возьми с собой сумку. А на месте 
тебе уже подгонят чемодан на колесиках...»

— Может показаться странным, что ради фут-
болок, камней и аудиосистем оплачивают столь 
дорогостоящее путешествие. Но Юля объясни-
ла, что эти футболки — с личными автографами 
известных футболистов — пользуются супер-
спросом как раз в связи с чемпионатом мира по 
футболу в Бразилии. Что касается аудиосистем, 
то это индивидуальная работа, их производят в 
ограниченном количестве только в Бразилии, 
используют для тюнинга дорогих спортивных 
автомобилей… — комментирует переписку отец 
Сергея, тоже Сергей Лелеков.

Родители молодого человека передали в 
«МК» всю переписку их сына с этой вербовщицей. 
Девушка напирала на то, что вещи можно будет 
лично проинспектировать. Увидев в вопросах 
настороженность, отвечала: «Если ищешь под-
вох, это пустая трата времени. Мы никого не 
уговариваем сотрудничать с нами».

Сергей делился с новой знакомой интерес-
ными статьями о городах, где ему предстоит 
побывать, справлялся о погоде. Однажды даже 
поинтересовался, может ли она забронировать 
ему билет не в Сан-Паулу, а в Рио: «Ведь в Сан-
Паулу нет моря».

Сергей: «А в Бразилии с кем контакт дер-
жать? Как мне найти этих бразильцев?»

Юля: «Они сами тебя найдут. В последний 
день перед вылетом они с тобой встретятся, от-
дадут заказ — и все. Не волнуйся, на улице без 
еды и денег ты не останешься, я за тебя буду 
ответственна!»

«Ты такая милая, спасибо тебе!» — отвечает 
Лелеков. И одаривает свою новую «работода-
тельницу» виртуальным цветком. 

27 лет за рубашки
В августе 2014 года он летит в первую «рабо-

чую командировку» по маршруту Сан-Паулу—Рио-
де-Жанейро—Бангладеш—Пхукет. 

Из письма Сергея родителям и друзьям, 
которое он написал уже после ареста:

«Перед вылетом из Сан-Паулу около отеля 
меня встретил мужчина. Он говорил только по-
португальски, поэтому никакого общения у нас 
не было. За 15 минут он довез меня до стоянки 
такси, вынул из багажника чемодан с 12 аудио-
системами и посадил в такси. С этим чемоданом 
я и прилетел на Пхукет…»

Багаж он по инструкции отдал тайской де-
вочке. Получил от Юли билеты, вернулся в Мо-
скву. По прилету Сергей делился с друзьями 
фотографиями, рассказом о чудесной рабочей 
поездке. Многие знакомые заинтересовались. 
И он без задней мысли свел их с Юлей. 

— Он даже брату предлагал ехать, и лучшей 
подруге. Она уже согласие дала, но в последний 
момент заболела. Как думаете, если Сережа знал, 
что в этих посылках наркотики, стал бы он пред-
лагать поездку дорогим людям? — спрашивает 
отец Сергея. Мужчина уверен: та первая поездка 
была «холостой», чтобы усыпить бдительность 
его сына.

— Сыщики в управлении по наркоконтролю 
мне рассказали, что, прежде чем нагрузить «сле-
пого мула» наркотиками, ему дают возможность 
съездить с легальным товаром. Просто с одной 
успешно провезенной партии наркотика карте-
ли извлекают такую прибыль, что она окупает 
30–40 «холостых» поездок. Тем более селят их 
там не в фешенебельных отелях, а в скромных 
номерах маленьких гостиниц для студентов-
путешественников.

В ноябре 2015 года Сергей согласился на 
вторую «командировку». Все это время Юля то 
появлялась в соцсетях, то исчезала, писала, что 
и сама за это время успела съездить в Брази-
лию за «товаром». На самом деле было много 
моментов, которые должны были бы насторо-
жить Сережу. Например, перед второй поездкой 
девушка попросила его «во избежание проблем 
с миграционными службами» сделать новый 
загранпаспорт.

В 2015 году маршрут был тот же. Но еще при 
передаче чемодана парень заметил: что-то идет 
не так. Чернокожий мужчина, который должен был 
передать ему посылку, будто заметал следы.

Из письма Сергея: 
«Мы вышли, дождались следующего поезда 

и сели в вагон. Через одну остановку с нами вы-
шел еще один негр с черной сумкой. Первый взял 
у него сумку, открыл и показал мне, что внутри 
рубашки. Я спросил, безопасно ли это. Он сказал, 
что да. Только нужно обернуть лентой чемодан 
и сдать в багаж». 

По прилете на Самуи парень долго ждал этот 
чемодан вместе с остальными пассажирами, но 
на ленте он так и не появился. И тогда Сергей 
делает наиглупейшую вещь, если предположить, 
что о наркотиках в сумке он знал: идет в авиа-
ционную службу и просит поискать чемодан. А 
потом оставляет адрес своего отеля и номер 
телефона. Когда ему звонят и сообщают о том, 
что вещи нашлись, — на всех парах несется их 
получать…

Из письма Сергея:
«В аэропорту чемодан поставили на рентген 

и спросили, что за 4 пластины в нем. Я сказал, 
что это рубашки. Затем сотрудник аэропорта 
снял пленку и достал из чемодана 6–8 рубашек 
и маек. Но рентген снова показал пластины. Они 
спросили, что это. Я подумал, может, золото. Они 
вспороли подкладку и стали доставать брикеты 
с наркотиками».

Всего в чемодане Сергея нашли 6 килограм-
мов кокаина, скрытно упакованного в виде тонких 
пластин под наружной обшивкой.

«Меня спрашивали, кому я должен передать 
эти наркотики. А я и не знал, Юля говорила, что 
как только я получу багаж, ко мне в отель приедет 
кто-то и заберет сумку, а дальше через пару 
дней я улечу».

Родители Сергея за бешеные деньги на-
няли адвокатов, приехали на суд, привезли всю 
переписку с этой Юлией. 

— Но нам ответили, что эту переписку 
никто рассматривать не будет. Якобы мы ее 
сами написали, чтобы выгородить сына. Но она 
ведь есть в аккаунте сына, там указаны число, 
время, когда она велась, ключевые данные 
злоумышленников. С помощью киберполи-
цейских и современных методов раскрытия 
IT-преступлений можно вычислить эту Юлю, 
прикрыть дальнейший канал распространения 
наркотиков, — говорит отец Сергея. 

Сергея признали виновным, дали 27 лет. 
Уже два года он отсидел в тайской тюрьме, 
где условия в разы хуже, чем в российских. 

Достаточно сказать, что лишь в 2011 году за-
ключенные перестали носить кандалы. Теперь 
их надевают только перед тем, как увозят на 
следственные действия или в суд. 

Все это время отец Сергея пытается само-
стоятельно найти вербовщиков и понять, кто 
подставил его сына. 

— Сыщики, с которыми я общался по этому 
делу, сказали, что весь наркотрафик в Азию 
контролирует нигерийская мафия. И правда: 
если начать подробно рассматривать истории 
всех задержанных, легко отследить нигерий-
ский след. Например, Сереже перед второй 
поездкой пришел перевод из Нигерии. Как мне 
рассказали сыщики, раньше картели использо-
вали своих же родных и соотечественников для 

перевозки кокаина. Когда же за всеми начали 
пристально следить, переключились на та-

ких вот «слепых мулов». Ребят зазывают 
путешествиями, девушек стараются 

влюбить в себя. Мы очень надеемся 
на помощь российских правоохра-
нительных органов, МИДа, обще-
ственных организаций. Больше 
нам уповать не на кого...

«Мы обнаружили,  
что чемоданы 

пустые, внутри 
лежали только 

одеяла...»
Петербуржец Юрий С. вот уже 9 месяцев на-

ходится в следственном изоляторе Гонконга. Он 
отправился за границу за спортивной добавкой, но 
на таможне под обшивкой в его чемодане нашли 
кокаин. 

Юре 37 лет. У него есть семья, двое детей, 
была любимая и престижная работа: до злос-
частной поездки мужчина занимался дизайном 
интерьеров гостиниц, частных домов и офисных 
помещений. Не курил, не пил спиртного даже 
на Новый год. Все свободное время проводил в 
спортзале: уже десять лет он занимается боди-
билдингом. Собственно, от одного из приятелей 
по фитнес-клубу — Юрия Б. — и поступило пред-
ложение съездить за джинтропином, который в 
спортивной среде называют «гормоном роста». 
Билеты и проживание обещали оплатить. 

Из объяснения Юрия Б.: 
«Эрнест (псевдоним человека, с которым 

Юрий Б. познакомился в соцсетях) предложил 
мне, Юре и Константину быть курьерами джин-
тропина из Бразилии и Таиланда. Он объяснил, что 
некая фирма, владеющая сетью фитнес-клубов, 
ищет спортсменов, которые смогут осуществлять 
перевозки гормона роста с денежным вознаграж-
дением в 50 000 рублей. Покупать ампулы якобы 
нужно в местных аптеках. Мы с Юрой досконально 
анализировали законодательство по перевозке 
гормона роста в Россию и не нашли джинтропин 
в списке запрещенных веществ…»

Джинтропин и правда у нас в стране доста-
точно дорог. 1 упаковка с 10 ампулами стоит 12 990 
рублей, а месячный курс гормона в Интернете 
продают за 65 тысяч рублей. В Китае же, где пре-
парат производят, а также в ряде других азиатских 
стран он стоит копейки. 

Сперва оба приятеля дали согласие лететь. 
Но впоследствии Юрий Б. передумал. В письме 
он приводит странное объяснение: мол, посо-
ветовался с мамой, и та отговорила его лететь. А 
Юрий С. решил отложить дела и воспользоваться 
возможностью съездить отдохнуть. Что произошло 
в той поездке, можно судить по письму, которое 
Юрий передал местному капеллану, навещающему 
заключенных в изоляторах.

…Из Санкт-Петербурга Юрий С.прилетел в 
Москву, где ему передали билеты в Сан-Паулу. 
Уже на борту самолета он узнал, что тем же рейсом 
летит еще один молодой человек по имени Никита, 
которому будут присылать деньги на поездку.

Из письма Юрия: 
«После того как мы приземлились в Бразилии, 

с нами связался человек и дал инструкции засе-
литься в отель. Он уже не писал о том, что нужно 
будет покупать гормон роста, речь шла о том, что 
нам его передадут в чемодане…»

Неделю парни бесцельно бродили по Сан-
Паулу, даже в качалку успели наведаться. Потом 
неожиданно пришло сообщение: за чемоданом 
нужно ехать в другой город. Причем стартовать 
незамедлительно. 

Дальше история приобретает все более де-
тективный оборот. В мотеле приятелей встретила 
семья с грудным ребенком. Говорили те только по-
испански, так что возможности задать вопросы не 
было. Без слов им передали два чемодана.

«Человек, который координировал наши дей-
ствия, попросил прислать фото чемоданов, сказал, 
чтобы мы забрали их в отель и ждали дальнейших 
инструкций. Мы обнаружили, что чемоданы прак-
тически пустые, внутри лежали только свернутые 
одеяла, а «молния» внутренней обивки была за-
клеена так, что открыть ее невозможно. Тогда я 
подумал, что внутри что-то незаконное, но побо-
ялся обратиться в местную полицию, зная, какая 
она коррумпированная. Я решил обратиться в 
российское консульство, как только приеду об-
ратно в Сан-Паулу». 

В консульство Юра и правда пришел, но по-
боялся рассказать обо всем при Никите, который 
вызвался его сопровождать. «На тот момент я 
начал подозревать, что он замешан в этом деле 
не просто как случайный человек…»

Нужно упомянуть об одной важной детали: 
у Юрия полностью удалена щитовидная желе-
за, имеются и другие проблемы со здоровьем. 
Незадолго до поездки в Бразилию врач кроме 
гормонов щитовидной железы выписала ему 
также лекарство от депрессии с рекомендацией 
наблюдения у психоневролога. Все выписки у 

мамы Юрия сохранились. Так вот, в середине по-
ездки запас лекарств закончился. И Юрий пишет, 
что «мысли сразу начали путаться», ему «было 
сложно быстро реагировать на события, проис-
ходящие вокруг».

Первыми билеты в обратный путь прислали 
Юре. Причем собраться нужно было молниеносно: 
вылет был через несколько часов. Лететь нужно 
было с двумя стыковками. В письме священнику 
Юра пишет: сперва он хотел оставить чемодан в 
отеле. Потом задумал сойти на первой пересадке 
без багажа, позвонить родным и попросить денег. 
Но стыковка была всего час, к вайфаю в аэропорту 
он подключиться не смог и сел на самолет. В Гон-
конге, где планировалась очередная пересадка, 
его задержали таможенники, вскрыли чемодан и 
нашли под подкладкой 2,4 кг кокаина. 

Мама Юрия уверена: сын хотел избавиться 
от чемодана. Но испугался. Да и до последнего 
надеялся, что в чемодане лежат те самые ампулы 
с гормоном роста. 

— Вы не понимаете, каково это — влезть в 
такую историю в чужой стране, когда за тобой 
следят… Он ведь у всех спрашивал совета. Во 
время поездки он общался с Юрием Б. Тот его 
успокаивал: мол, ты подойди к таможенникам, 
у которых есть собаки, поставь рядом чемодан. 
Если животные начнут лаять — значит там плохой 
груз. А если ничего не учуют, не парься. Мой Юрка 
написал: «Наверное, так и сделаю…» 

За провоз наркотиков мужчине грозит 25–28 
лет. 

— Если он признается, что являлся пере-
возчиком, то одну треть срока сразу скостят. Но 
наш — негнущийся: если не участвовал в схеме, 
то так и будет говорить. Оговаривать себя он не 
хочет. Тогда его дело передадут в суд присяжных. 
Заседают там только китайцы, которые очень 
негативно относятся к теме наркотиков, — пере-
живает Лидия Григорьевна. 

Куртка как тайник
Анастасия Новопашина уже 9 месяцев нахо-

дится в следственном изоляторе на Филиппинах. 
Ее взяли с грузом кокаина, который был спрятан 
в синтепоновой подкладке куртки и спального 
мешка, которые девушка везла в своем багаже. 
Запрещенное вещество было зашито даже в 
лямки туристического рюкзака! Всего около трех 
килограммов кокаина.

Анастасии 33 года, она родом из Краснояр-
ска. На страничке в соцсети почти на всех фото 
девушка позирует за рулем мотоцикла. Байки 
были ее отдушиной. Если выпадало свободное 
время между воспитанием дочери и трудом на 
двух работах, Анастасия обязательно выезжала 
на мотослеты. На одной из таких тусовок она и 
познакомилась с Ириной (имя изменено), тоже 
байкершей. Девушки стали общаться. Ирина, 
как казалось, вела достаточно свободную жизнь: 
много путешествовала, не отказывала себе в 
дорогих вещах, косметических процедурах. 
«Помогает муж, он достаточно обеспеченный 
человек, живет в Камбодже», — объясняла та 
новоиспеченной подруге. 

Однажды, согласно версии самой Анаста-
сии, новая приятельница похвасталась: муж по-
дарил ей путешествие по Латинской Америке и 
Азии. Но сама Ира в эти числа никак не может 
уехать: появились какие-то неожиданные дела. 
Билет же, к несчастью, невозвратный, но его 
можно переписать на кого-то другого. И Настя 
согласилась…

Историю Новопашиной нам пересказывает 
адвокат Александр Бойков. Он уже год изуча-
ет дела «слепых мулов», пытается оказать им 
юридическую поддержку. Так получилось, что 
на Филиппинах примерно в то же время, что и 
Анастасия, был задержан друг Александра Юрий 
Кирдюшкин. Его историю мы расскажем ниже.

Что касается Новопашиной, в ноябре 2016 
года девушка вылетела по маршруту Красноярск—
Москва—Хульяка (Перу)—Сан-Паулу—Бангкок. В 
Перу ей якобы позвонила та самая Ирина. 

— Она спросила, тяжелый ли у Насти багаж. 
Та сказала, что не особо. Тогда Ирина попросила 
забрать рюкзак с теплыми вещами для своего 
мужа. Тот якобы намеревается на днях ехать в 
Россию, а в Камбодже у него зимней одежды нет. 
В Перу же каким-то чудесным образом оказались 
знакомые, у которых есть и теплый пуховик, и 
спальник, — пересказывает Александр.

— Анастасию в этой странной версии 
ничего не смутило?

— Да, многие бы заподозрили подвох. Но 
про этого мужа Ирина постоянно говорила, по-
казывала фотографии. Просьба передать вещи 
прозвучала уже тогда, когда Настя была в Ла-
тинской Америке и чувствовала себя слишком 
обязанной подруге, чтобы отказать ей или что-то 
заподозрить.

«Следствие даже  
не пытается раскрыть  
всю цепочку...»
Юрию Кирдюшкину отправиться в бесплатную 

поездку по Латинской Америке предложил его 
давний друг. Якобы билеты оплачивают знако-
мые, которые открыли кафе в Таиланде. Взамен 
просят о простецкой услуге — привезти из Перу 
эссенцию из кактуса, которая используется в на-
родной медицине.

— Все удивляются: мол, чтобы на такое со-
гласиться, нужно быть очень наивным человеком. 
Но Юра такой и есть — романтично настроенный, 
открытый всему миру… — говорит его друг Алек-
сандр Бойков.

Москвич из интеллигентной семьи, Кирдюш-
кин закончил Институт гражданской авиации. 
Несколько лет проработал в аэропортах, в службе 
предполетного обслуживания самолетов. Затем по 
гранту президента прошел обучение в лондонском 

университете Queen Mary, где получил степень 
магистра по применению возобновляемых ис-
точников энергии. В Москве Юра преподавал 
математику на английском в центре подготовки 
авиаторов. Как только появлялись накопления, 
путешествовал на велосипеде по Европе, объ-
езжал экопоселения. 

— Тот друг, Иван, сказал Юре, что уже ездил 
по этому же маршруту сам, что в следующем 
месяце опять собирается. И предложил Юре 
поехать с ним вместе.

Когда билеты уже были оформлены, Иван 
лететь отказался. И вроде как намекнул Юре, 
что если и он откажется, придется возвращать 
деньги за билеты. У Юры лишних 100 тысяч не 
было. И он решил лететь один. По маршруту 
сперва нужно было облететь несколько городов 
Перу, затем прибыть в Сан-Паулу, а оттуда, через 
Дубай и Манилу, — в Бангкок. 

— В Перу Юра прожил несколько дней, в 
один из которых к нему в отель пришла местная 
женщина и передала несколько запечатанных 
коробок. Упаковка выглядела вполне заводской. 
В местных магазинах он видел товары с такими 
же логотипами. Плюс ему дали две бутылки 
чего-то наподобие сиропа, тоже запечатан-
ные. Юра подумал, что в упаковках — то самое 
средство народной медицины, которое, судя 
по всему, продается в перуанских супермар-
кетах. В общем, посылку он кинул в чемодан 
и отправился дальше по маршруту, — говорит 
Александр.

В аэропорту Манилы Юрия задержали. Об-
щий вес наркотика, который был в тех коробках, 
составил около 8 килограммов. Причем тем 
же рейсом летели двое китайцев, у которых в 
чемоданах также нашли кокаин. 

— Перед задержанием, получая на ленте 
чемодан, Юрий увидел, что он был вскрыт, за-
мотан поверх желтым скотчем. И до сих пор 
мы не можем получить сведения, вскрывали 
его чемодан как положено при понятых, под 
видеозапись, или же просто в темном углу, — 
говорит Александр.

Филиппинские тюрьмы считаются одними 
из самых жестких в Азии. Юрию грозит провести 
здесь 40 лет!

— Если в России у каждого заключенного 
есть койка, то там кто где успел занять место, 
там и спит. Самые везучие спят в гамаках под 
потолком, а остальные — просто на полу, на под-
стилках. Как таковой камеры тоже нет — это сеть 
объединенных бараков. Жарко, душно. Готовят 
себе заключенные сами — им выдают крупы, 
фрукты. Европейцев в местных тюрьмах почти 
нет. Поэтому соседи Кирдюшкина — это местные 
контрабандисты, наркоторговцы и убийцы.

Предварительного следствия на Филип-
пинах не предусмотрено. Если человека ловят 
с поличным, его дело сразу отправляют в суд. 
Правда, приговора можно ждать годами:

— Юре в тюрьме рассказали про случай, 
когда человек 6 лет ждал суда, который, к слову, 
его оправдал.

— Как можно доказать, что Юра не знал 
про наркотики, которые были в посылке?

— Во-первых, сохранилась переписка. Как 
минимум по ней можно найти людей, кто его 
координировал, кто передавал посылку. Их 
нужно допросить и получить показания. Но ни 
в одном известном мне случае, где фигурируют 
«слепые мулы», органы следствия — ни местные, 
ни российские — этого не сделали. Даже если 
есть конкретные имена, переписка, счета, на 
которые перечислялись деньги, дальше просто 
никто не копает. 

Пока единственным человеком в этой це-
почке, личность которого известна Юриному 
окружению, является Ваня, который и подкинул 
предложение о поездке. Но как только стало 
известно о задержании Кирдюшкина, парень 
исчез.

— А ведь Юра по своей наивности первое 
время даже просил брата найти Ваню и угово-
рить его приехать на Филиппины. Мол, он знает, 
что я вез эссенцию из кактуса, пусть расскажет 
об этом суду…

На самом деле в каждой из этих историй 
много нюансов. Например, Анастасия Ново-
пашина, если судить по ее страничке в соц-
сетях, училась в Сибирском юридическом 
институте Федеральной службы Российской 
Федерации по контролю за оборотом нар-
котиков. Могла ли она не знать, что лучше 
не брать сумки у незнакомых бразильцев?.. 
Юрий Кирдюшкин работал в аэропорту и 
тоже, по идее, должен представлять, что 
перевозить незнакомые посылки небезопас-
но. Да и вообще, все с детства знают, что 
бесплатный сыр бывает только в мышелов-
ке. Но кто из нас хоть раз не оказывался в 
такой глупой и манящей ловушке…

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ВЫГОДНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД !
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 сентября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16 
6 и 7 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»

м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода на Воло-
коламское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ КИНО 
4 — 6 сентября с 16.00 до 19.00 
МОСКВА, м. «Белорусская», ул. Васильевская, д. 13

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
9 сентября с 9.00 до 15.00
ВИДНОЕ, Советский проезд, д. 2, на площади к/т «Искра»
ДМИТРОВ, по ул. Загорская
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, на площади перед ЦДК
ЛЮБЕРЦЫ, в центральном парке культуры и отдыха
9 сентября с 10.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в парке культуры и отдыха
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы
ЛОБНЯ, в городском парке
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, перед ДК
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, перед ДК «Родина»
10 сентября с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК 
ПОДОЛЬСК, на входе в городской парк им. Талалихина
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро

ПОДПИСКА НА 30-Й МОСКОВСКОЙ  
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

6 сентября с 13.00 до 18.00
7–9 сентября с 10.00 до 18.00
10 сентября с 10.00 до 14.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №75, зал А, в зоне «СМИ»
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Анастасия Новопашина думала,  
что везет теплую куртку мужу знакомой.

Юрию Кирдюшкину бесплатную 
поездку за границу предложил друг. 

в подарок
ПУТЕШЕСТВИЕ  
И СМЕРТНАЯ КАЗНЬ

Сергей Лелеков в одной  
из злосчастных поездок. 

Посылка, которую изъяли 
у Юрия Кирдюшкина  
на таможне. 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КОММЕНТАРИЙ

Четыре года назад, когда сборная России 
впервые выиграла чемпионат Европы (до это-
го 12 раз побеждала команда СССР), в самом 
первом матче турнира здесь же, в Польше, она 
сенсационно уступила Германии — 0:3. Но затем 
в отличие от соперника, потерявшегося где-то 
по дороге, дошла до финала. И вот на сей раз 
предстояло соперничать с теми же немцами, но 
уже в последней, решающей игре аналогичного 
турнира.

Возвращаясь накануне после полуфиналь-
ного матча с бельгийцами, в лифте краковской 
гостиницы встретил известного польского во-
лейболиста Кшиштофа Игнащака, который в 
дни чемпионата комментирует происходящее 
на местном ТВ. Разумеется, не мог не поин-
тересоваться прогнозом бывшего игрока на 
финальный матч Россия — Германия. «Если у 
немцев полетит подача, то вашим ребятам при-
дется нелегко. Сегодня они с этим элементом не 
справились. Калиберда ошибся 8 раз, Грозер 
— 6. А ведь это одни из основных специалистов 
вводить мяч в игру в сборной Германии. Всего же 
только на подачах немцы потеряли 26 (!) очков. 
Удивляюсь, как им вообще удалось выиграть 
матч у сербов. Но день на день не приходится. 
И в финале, привыкнув к залу, соперник может 
создать вашим игрокам много неприятностей. 
Хотя сборная России смотрится на чемпионате 
предпочтительнее всех прочих участников». И 
ведь прав оказался польский волейболист: по-
дача у немцев действительно полетела, и у нас 
сразу же возникли проблемы с приемом, что 
привело к сложностям с организацией атаки. 

Команда Германии и ее отдельные волей-
болисты хорошо знакомы россиянам — тем, 
кто в сборной давно. Георг Грозер, основной 
диагональный немцев, несколько лет выступал в 
Белгороде, а в нынешнем сезоне наденет форму 
новосибирского «Локомотива». Основной свя-
зующий и капитан команды Лукас Кампа тоже не-
долго поиграл в «Белогорье», но не пришелся ко 
двору и перебрался в соседний Харьков. Костяк 
сборной составляют доигровщики — выходец с 
Украины Денис Калиберда и Христиан Фромм — 
и самый высокий (211 см) в немецкой команде 
блокирующий Маркус Бёме. 

Все они объявили об уходе из национальной 
команды после того, как она не попала на Олим-
пиаду в Рио-де-Жанейро. Но возглавившему 
с этого года сборную Андреа Джани удалось 
уговорить ведущих игроков вернуться. И в канун 

решающих матчей в Кракове итальянский тренер 
немцев признался мне, что без Грозера и компа-
нии его команда не поднялась бы так высоко.

Именно эта немецкая четверка — Грозер, 
Фромм, Калиберда и Бёме — доставила нам 
больше всего хлопот, но в большей степени ста-
рый знакомый Грозер стал для нашей команды 
этаким злым гением. И подача у него полетела, и 
в атаке он был неудержим. Но если в первом сете 
россиянам его кое-как сдерживать удавалось, 
то дальше лидер немецкой команды разгулял-
ся не на шутку. Чего, увы, нельзя было сказать 
про его визави Максима Михайлова: ошибки на 
подаче, а во втором проигранном россиянами 
сете из восьми попыток в атаке реализованной 
оказалась всего одна. 

Самоед Михайлов всегда тяжело пережива-
ет неудачи. Чтобы прийти в себя, ему обязательно 
необходимо было добыть несколько очков. И он 
это сделал, дважды отличившись в атаке. Но у 
соперника нашелся достойный ответ в лице… да, 
именно Грозера. Только теперь уже не одного — 
ему неплохо ассистировали в атаке партнеры. 
Да, собственно, и одного бывшего «белгородца» 
было достаточно — настолько он был хорош. 

Дуэль двух игроков продолжалась на про-
тяжении всего матча и завершилась в пятой, 
решающей партии.

Напомню, как завершились четыре предыду-
щих:  25:19 в пользу России, 20:25 — счет по сетам 
стал равным, 25:22 — мы вышли вперед, 17:25 
— немцы вновь выровняли положение.

В решающей короткой партии наши вначале 
уступали, и Сергей Шляпников взял перерыв 
после счета на табло 5:2. И вот тут, похоже, у 
лидера немецкой команды сдали нервы: дваж-
ды он отправлял мяч в аут, обводя российский 
блок, — 5:5.

Усилиями Дмитрия Волкова и того же Ми-
хайлова удалось оторваться — 12:9! Потом — 
13:10. Но Грозер и компания сократили разрыв до 
минимума после того, как Михайлов заработал 
матчбол — 14:13. И тут оплошал Максим Жигалов, 
которому на этом чемпионате не раз удавалось 
завершать матчи подачами навылет. Но ошибку 
партнера исправил Михайлов. Он принес золо-
тое, решающее очко. 

А потом вместе с европейским «золотом» по-
лучил и приз самого ценного игрока турнира.

Так во второй раз в российской истории 
мужская волейбольная сборная стала чемпио-
ном Европы. 

ПОЛЬСКОЕ ДЕЖАВЮ  
СО СЧАСТЛИВЫМ КОНЦОМ

Лев РОССОШИК, член Наблюдательного совета 
Всероссийской федерации волейбола

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 05.09.2017
1 USD — 57,7817; 
1 EURO — 68,7256.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вернер Херцог (1942), кинорежиссер, сце-
нарист, актер
Джон Кейдж (1912–1992), композитор-
авангардист
Татьяна Кошкарева (1962), медиаменеджер
Фредди Меркьюри (1946–1991), знаменитый 
музыкант, лидер Queen 
Юлия Пересильд (1984), актриса театра и 
кино, заслуженная артистка России
Алексей Константинович Толстой (1817–
1875), поэт, писатель, драматург («Князь 
Серебряный»)
Михаил Швыдкой (1948), театровед, 

общественный и государственный деятель, 
спецпредставитель Президента РФ по между-
народному культурному сотрудничеству

ДАТСКИЙ УГОЛОК
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  б л а г о -
творительности.
1812 г. — французам удалось взять Шевар-
динский редут.
1827 г. — в России учреждено Морское 
министерство.
1962 г. — начало Карибского кризиса: Москва 
заявила, что непосредственная интервенция 
США против Кубы приведет к глобальному 
конфликту.
1972 г. — террористическая организация «Чер-
ный сентябрь» захватила команду Израиля во 
время Олимпийских игр в Мюнхене.
1997 г. — в Москве открыт памятник Петру I 
работы скульптора Зураба Церетели.

— Почему вчера, в понедельник, вы не 
вышли на работу?
— Я календарь перевернул — и снова тре-
тье сентября...

Сидят парень с девушкой на скамейке. 
Парень говорит:
— Пошли в ресторан...
— Круто, пошли!

— Да ты дослушай! Пошли в ресторан грузин, 
армянин и русский...

Если вы каждый месяц будете откладывать 
понемногу, то уже через год вы с удивлением 
обнаружите, как немного у вас накопилось.

В детстве моя семья часто переезжала... Ино-
гда я не мог найти их по полгода.

— Почему ты не хочешь быть со мной?
— Ты должен сначала завоевать меня.
— А мирным путем с тобой никак? 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1
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ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 8…10°, днем в Москве 
12…14°. Ночью облачно с прояснениями, небольшой 
дождь; днем облачно, дождь, местами сильный, ветер 
ночью северо-восточный, восточный, 5–10 м/с, днем 

северо-восточный, восточный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.40, заход Солнца — 19.15, долго-
та дня — 13.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ГОСТЬ

АМЕРИКАНСКАЯ  
«НЕ ТРАГЕДИЯ»
Мария Шарапова завершила 
выступление на US Open,  
но довольна собой

Четвертьфинал турнира серии Большого 
шлема Открытый чемпионат США не по-
корился самой титулованной российской 
теннисистке-одиночнице Марии Шара-
повой. Латвийка Анастасия Севастова 
из первой «двадцатки» WTA «отомстила» 
России за Алёну Остапенко, которую 
безжалостно обыграла за день до этого 
наша Дарья Касаткина. Впрочем, все 
это лирика: теннис индивидуальный и 
довольно циничный вид спорта. Мария, 
вернувшаяся на корты весной после 15-
месячной дисквалификации, прекрасно 
это понимала. 
Эксперты, включая президента Федерации 

тенниса России Шамиля Тарпищева, практически 
едины во мнении: Марии не хватило соревнова-
тельной практики, которая, в свою очередь, дает 
уверенность. Вот такой простой алгоритм. И в 
игре с Севастовой, точнее, в двух оставшихся 
сетах это читалось при первой подаче. А откуда 
ей, этой, с позволения сказать, практике было 
взяться? Париж в этом сезоне для нее оказался 
закрытым городом, в Риме случилась травма 
— заодно прощай, Уимблдон, потом досадный 
рецидив на мейджоре в Цинциннати, где, конечно, 
Машу ждали и выписали ей персональное при-
глашение. Как и теперь, в Нью-Йорке. 

Даже с травмой 30-летняя спортсменка про-
извела фурор в первом же круге. Ей выпало играть 
с сильной, но не слишком стабильной румынкой 
Симоной Халеп, и победа получилась на загляде-
нье. Наверное, именно матч первого круга при-
дал Шараповой уверенности и позволил, пусть и 
натужно, пройти второй раунд, а вслед за ним и 
третий — против американки московского проис-
хождения Софьи Кенин, которая хоть и не входит в 
топ-100, но все равно пока еще выше Шараповой 
в рейтинге. 

А вот Севастова оказалась, пожалуй, самым 
неудачным соперником для россиянки из всех 

возможных. Та, в отличие от Остапенко, еще не 
выигрывала супертурниров, но планомерно в свои 
27 лет движется наверх по рейтинг-листу WTA. Год 
назад на US Open она показала лучший результат 
для Больших шлемов — четвертьфинальная фаза, 
в этом году уже повторила достижение, а там кто 
его знает? 2016 год Настя завершила на 34-й по-
зиции, в июле нынешнего девушка из Лиепаи — 
уже 16-я! Это ведь она вывела скромную Латвию 
в элитную группу неофициального чемпионата 
мира, Кубка Федерации! Такое ощущение, что у 
наших балтийских соседей вдруг случился урожай 
на перспективных теннисисток, хотя, конечно, без 
грамотных вложений эти звезды могли и не заго-
реться. Шарапова говорит, что Анастасия действо-
вала против нее на редкость разнообразно. 

Маша, которая фактически впервые в этом 
году провела полноценный соревновательный 
отрезок на корте, пообещала не забывать столь 
важную для нее неделю в городе небоскребов. В 
послематчевом интервью она вовсе не грустила. 
Поблагодарив оргкомитет за wild card, теннисистка 
признала, что концентрация и физподготовка — 
основные факторы успеха на продвинутых ста-
диях двухнедельных турниров. Но через это, по 
ее словам, все равно нужно было пройти. «Все 
равно я могу собою здесь гордиться», — сказала 
чемпионка США 2006 года. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЕКАТЕРИНА ВЕЛИКАЯ ОТВЕТИТ 
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «МК»

Во вторник, 5 сентября, в 16.00 в «МК» состо-
ится онлайн-конференция российской волейбо-
листки, двукратной чемпионки мира Екатерины 
Гамовой.

Знаменитая спортсменка, прозванная во всем 
мире за достижения и рост Екатериной Великой, ныне 
штатный специалист Всероссийской федерации во-
лейбола расскажет читателям «МК» в режиме онлайн-
конференции на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» о настоящем и будущем российского волейбола, 
радостях и невзгодах, своем творчестве. Не хочется ли 
Екатерине через год после ухода из спорта, оказавшись 
на игре, помочь бывшим партнершам? За кого в России 
переживает Екатерина, успевшая поиграть в Екатерин-
бурге, Москве и Казани? Какие главные задачи стоят 
перед Гамовой, которая теперь координирует работу 
по подготовке молодых волейболисток? 

Эти и другие вопросы вы можете оставлять уже 
сейчас на сайте в комментариях к анонсу. 

«ЛЕНКОМУ» ПОКАЗАЛИ «ЛЕНКОМ-2117»

Николай Караченцов 
пришел на сбор труппы 
в 50-й раз
У популярного московского театра — 91-й 
сезон, но молодая поросль актеров пере-
несла жизнь театра в 2117-й. «Ленком-2117» 
— так назывался капустник, сыгранный 
молодыми. И это выделило театр Марка 
Захарова среди всех московских театров, 
открывающих свои сезоны.

В «Ленкоме» всегда сидят по ранжиру: впе-
реди мэтры, заслуженные-перезаслуженные, 
а молодежь — на галерке. Но зато дает о себе 
знать громким свистом, одобряя в данном 
случае решение руководства театра и Фонда 
имени Евгения Леонова наградить тех или иных 
артистов, а также монтировщиков и других 
специалистов за работу в прошлом сезоне. 
Краткий спич Марка Захарова, огласившего 
планы, — и начинается капустник. Начинается 
как пародия на последний спектакль худрука 
«День опричника»: Иван Агапов ловко тарато-
рит как бы на арабском. А подхватывает уже 
сложившийся коллектив «Заячий крик».

Однако название «Заячий крик» соответ-
ствовало сути представленного зрелища — крик 
души молодого поколения, жаждущего работы. 
Документальная съемка 1976 года (фрагмент 
программы «Время»), где молодой Марк Захаров 
рассказывает о новой работе в честь какой-то 
там годовщины Ленинского комсомола, многих 
ошарашивает — модный режиссер Констан-
тин Богомолов (на ленкомовской сцене у него 
две постановки) очень даже похож на Марка 
Анатольевича. Кто не в курсе внутренней теа-
тральной жизни и не разбирается в династийных 
связях решил бы, что они — отец и сын. Ан нет, 
но сходство большое. К тому же оба в творче-
стве склонны к радикализму. Разница только в 
том, что «отцу» в советское время несравнимо 
сложнее было его пробивать. Не обошелся ка-
пустник без актуальной темы — «Гоголь-центра» 
и Кирилла Серебренникова: «Всех Кириллов не 
пересажаете».

На сбор труппы в обязательном порядке 
пришел Николай Караченцов в сопровождении 
жены Людмилы Поргиной. Тут и выяснилось, что 
он служит в «Ленкоме» полвека. Аплодисменты. 
Цветы. Николай Петрович, надо сказать, очень 
хорошо выглядит: три месяца провел на море в 
Болгарии — морской климат только на пользу.

— Мы много ходили, по утрам Коля делал 
гимнастику, а самая маленькая внучка наша (ей 
2,5 годика) — вместе с ним, — рассказывает 
мне Людмила Поргина. — А до этого мы были 
в Германии, сначала во Франкфурте в клини-
ке, оттуда рванули в Висбаден, захотелось по 
местам Достоевского пройтись. Как же там 
хорошо относились к Коле! На каждом шагу 
спрашивали: «Чем помочь?» Коляску чуть ли 
не на руках носили.

— Но все-таки непросто вам так активно 
передвигаться по миру. Много ограниче-
ний. Восхищаюсь вашей энергией.

— Знаешь, я живу по принципу, что по-
мимо помощи многих людей мы сами должны 
выстраивать свою жизнь, какой бы трудной 
она ни была. Выстраивать как праздник. Мы 
куда ни приезжаем — сразу отправляемся 
по музеям, театрам. Я говорю Коле: «Будем 
читать поэзию, хорошие книги. Нам скучно 
не будет». Вот сейчас он уже сидит тут непо-
далеку, ждет меня в итальянском ресторан-
чике. Сезон в театрах открывается — будем 
активно ходить.

Марина РАЙКИНА.

Анатолий БЫШОВЕЦ высказал 
свое мнение о товарищеском 
матче национальной 
футбольной команды

Состоялся один из самых противоречивых 
футбольных матчей последнего времени. 
Сборная России, хозяйка будущего чем-
пионата мира, сошлась в товарищеском 
спарринге с московским «Динамо». Вокруг 
этой встречи было много споров: мол, на-
циональная команда сыграет с клубом РФПЛ, 
находящимся сейчас отнюдь не на вершине 
турнирной таблицы.

Между тем нешуточным оказался и зритель-
ский интерес к встрече. Организаторы заранее 
объявили: попасть на матч можно будет по бес-
платным пригласительным билетам. Выдавались 
они в кассах «Арены Химки» ежедневно начиная 
с 29 августа, не больше пяти штук в одни руки. 
Но за час до стартового свистка ажиотаж и во-
все достиг апогея: даже бесплатные билеты в 
единственной работавшей кассе закончились 
— и зрителей решили впускать на стадион со-
всем свободно.

Посмотреть было на что: и на экспери-
ментальный состав национальной команды, и 
на противостояние выступавшего за сборную 
Кирилла Панченко с его одноклубниками, и на 
дебютный матч за сборную Константина Рауша 
и Марио Фернандеса.

Прокомментировать особенности сопер-
ничества сборной и клуба, а также перспективу 
следующих контрольных матчей национальной 
команды России согласился бывший главный 
тренер сборной, футбольный эксперт Анатолий 
Бышовец: 

— Считаю, что матч сборной с клубом — вы-
нужденная мера. В игровой европейский день, 
когда проводятся матчи национальных команд, 
найти соперника для сборной России было очень 
сложно, да и практически невозможно. Хорошо, 
что тренеры нашли вариант, чтобы расширить 
круг кандидатов в сборную: приглашены игроки, 
впервые выступающие в составе. Это нормальная 
практика, и к ней надо относиться с пониманием, 
тем более что в матче приняли участие футболи-
сты, которые не просто решали какие-то задачи 
на сегодня, но и могут быть полезны команде в 
перспективе. Взгляд тренера не ограничивается 
настоящим и даже играми чемпионата мира. Не-
обходимо получение информации о многих игро-
ках. Надо знать менталитет каждого футболиста, 
насколько он соответствует уровню сборной. Так 
что результат матча сборной с «Динамо» (3:0) — 
не главное. И для динамовцев, и для команды 
России был важен просто спарринг-партнер. Это 
необходимое условие работы с национальной 
командой, когда тренеры в общении с игроками 
на практических занятиях и на предматчевых 
собраниях могут определиться с перспективой 
и адаптацией футболистов к выступлениям за 
сборную. 

Раньше такая практика тоже была, но не но-
сила постоянный характер. Подобные спарринги 
проходили как необходимое использование паузы 
в чемпионате страны РФПЛ, когда можно было 
посмотреть игроков. В моей тренерской практике 
таких встреч не было. 

Но все-таки наиболее информативными яв-
ляются игры, в которых можно выявить те сла-
бости и качества, которые определяют вектор 
формирования и движения команды. Как правило, 
это матчи с иностранными командами, соперни-
ками с достаточно высоким рейтингом.

Я практиковал самое эффективное сред-
ство отбора игроков — участие в турнирах. Таким 
способом проверяются и личностные, и профес-
сиональные качества... 

Возможность проведения товарищеского 
матча с командой Казахстана — вопрос к главному 
тренеру сборной России, — заключил Анатолий 
Федорович в завершение беседы. — Прерогатива 
выбора партнера и сроков проведения товари-
щеских встреч принадлежит ему. Подготовка и 
вызов игроков находятся в ведении Станислава 
Черчесова.

Анастасия КЛЮКИНА.

«МАТЧ СБОРНОИ С «ДИНАМО» — 
НОРМАЛЬНАЯ ПРАКТИКА»

«Мы провели встречу с руководителем независимой 
комиссии Всемирного антидопингового агентства 
и обсудили целый ряд вопросов. Ричард Макларен 
сказал в том числе, что снял свои обвинения в 
государственном вмешательстве для покрытия 
российских спортсменов и манипуляций с допинг-
пробами. Это очень важно для нас...»

Глава Независимой общественной антидопинговой 
комиссии Виталий Смирнов на встрече с журналистами.

ЦИТАТА ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Николай Караченцов с женой.

Инна Чурикова.

74-й Венецианский кинофестиваль удивляет 
каждый день. В главном конкурсе, состав-
ленном из игровых картин, только две доку-
ментальные, включая «Ex Libris — Публичная 
библиотека Нью-Йорка» Фредерика Вайсма-
на. Идет она 3 часа 19 минут, и такое ощуще-
ние, что ты сам стал читателем библиотеки. 
На острове Лазаретто в Венецианской лагуне 
Адриатики показывают VR-фильмы. Чтобы 
их увидеть, надо сесть в лодку и… оказаться 
в ванне с обнаженным актером. 

Более чем трехчасовой фильм о Публичной 
библиотеке Нью-Йорка способен выдержать 
не каждый. Хотя его можно было бы смотреть 
и шесть часов, и сутки, если бы появлялись 
все новые и новые персонажи. Самое главное, 
что Фредерик Вайсман, как человек старшего 
поколения, воспитан на книгах. Он вырос в те 
счастливые времена, когда библиотека была 
обязательной частью жизни любого человека. 
Но и теперь сохранились островки культуры, 
а в случае с «Публичкой» Нью-Йорка — целый 
континент, где днями толпится народ, очень раз-
ный, иногда похожий на бомжей. Там проходит 
масса мероприятий, встреч с интересными со-
беседниками. Читатели объединяются в своего 
рода фокус-группы. Темнокожие обсуждают 
белых и свои права. Кто-то интересуется джа-
зом и может быть уверен, что найдет в стенах би-
блиотеки таких же приверженцев этого направ-
ления. Тем масса, как в жизни. Можно читать на 
электронных носителях или полистать рукописи 
и печатные издания. Здесь идет аудиозапись 
книг, в том числе сочинений Набокова, для тех, 
кто предпочитает слушать. Хочешь что-то узнать 
про единорога — смело звони в справочную 
службу, где непременно ответят на все вопро-
сы. Потрясающая жизнь культурного заведе-
ния, подвижническая. Если бы картину снимал 
другой документалист экстра-класса, могло 
получиться более захватывающее зрелище. 
Мы знаем такие примеры, когда трубопроводы 
и кольцевые дороги становились приключением 
для зрителя. А теперь получился видеоотчет о 
деятельности учреждения, который смело мож-
но подавать в вышестоящие инстанции, чтобы 
отчитаться о проделанной работе. Тем не менее 
это настолько грандиозный замах, что можно 
аплодировать появлению столь необычного 
культурного проекта. 

Еще одно необычное зрелище и само его 
обустройство — путешествие на лодке к острову 
Лазаретто. Во времена Средневековья там 
располагался лазарет, и сам остров считался 
местом карантина, куда направляли больных 
чумой. Теперь полуразрушенные постройки 
привели в порядок и используют для археоло-
гических выставок. А фестиваль оборудовал 
там пространство для инсталляций и показа 
VR-фильмов. Год назад в Венеции впервые 
представили VR-фильм о жизни Иисуса Христа. 

Был он весьма примитивным. В мае на Каннском 
кинофестивале показали уже грандиозную 6,5-
минутную инсталляцию Алехандро Гонсалеса 
Иньярриту «Плоть и песок» в супертехнологии 
виртуальной реальности. Чтобы увидеть ее, 
нужно было полчаса добираться до небольшого 
аэропорта и в самолетном ангаре почувство-
вать себя мексиканским беженцем. Теперь в 
Венеции собрали отдельную программу из 
VR-картин, часть которых оценит жюри. Один из 
фильмов и первый китайский — «Пустынный» — 
снят тайваньским режиссером Цай Минляном 
(«Капризное облако») с его любимым актером 
Ли Кан-Шеном. Надеваешь шлем и в течение 
55 минут становишься наблюдателем чужой 
жизни — на кухне, где что-то готовит женщина, 
а ее муж сидит в кресле. Потом вместе с ним 
окажешься в огороде. Картины, как наплывы, 
сменяют друг друга, как это бывало и в обычных 
фильмах Цай Минляна. Но пока еще чувствуешь 
себя весьма отстраненно, нет той вовлечен-
ности, как у Иньярриту. Эффект присутствия 
возникает в сцене (страшно сказать какой), где 
оказываешься в одной ванне с обнаженным Ли 
Кан-Шеном, у ног которого плавает здоровенная 
рыбина, и сам он увеличивается в размерах. 
Потом за окном пойдет ливень, потоки воды 
потекут к твоим ногам. Не у всех выдержива-
ют нервы, начинает кружиться голова. Можно 
пройти дальше и прилечь на больничную кро-
вать, надеть шлем. Пока смотришь фильм, к 
твоему носу подносят чашку с водой, пакет со 
специфическим запахом. Восприятие стано-
вится острее. Но лежащий в кровати этого не 
видит, только чувствует. 

В свете новых технологий премьера 14-
минутного клипа «Триллер» Джона Лэндиса с 
участием Майкла Джексона кажется нехитрой 
забавой. Снят клип в 1983 году и теперь пере-
веден в 3D. Джексон на экране совсем юный 
и хрупкий, как подросток. В документальном 
фильме о фильме, снятом в том же 1983 году 
Джерри Крамером, мы видим Майкла ребенком. 
Многочисленные операции еще не изменили 
его лица и цвета кожи. Конечно, он был уни-
кальным ребенком с выдающимися музыкаль-
ными способностями. В «Триллере» его герой 
во время прогулки с девушкой в розовой коф-
точке превращается в зомби, таращит желтые 
глаза. Зрелище по-своему даже трогательное в 
сравнении с современными фильмами ужасов. 
Когда на экране восстают из могил мертвецы, 
становится смешно. Но стоит какому-нибудь 
зрителю пройти через зал и приблизиться к 
тебе, задрожишь от страха. Еще утром перед 
фестивальным дворцом начали собираться 
фанаты Джексона. Они принесли его фигурки, 
красно-черные куртки — точно такие, как в 
«Триллере» у их кумира. Настоящие герои живут 
и после смерти. 

Светлана ХОХРЯКОВА, Венеция.

КИНО НА ЧУМНОМ ОСТРОВЕ 
Венецианский кинофестиваль отправил зрителей 
в ванну к обнаженному актеру 
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